
Capitanes
ALEJANDRO
BAILLÉRES...

Es el capitán de Grupo
Bal, del que forma par
te El Palacio de Hierro.

La apertura de su nueva
tienda en Mítikah repre
sentó el inicio de una

nueva era para la com
pañía. Requirió una in
versión de 140 millo

nes de dólares y tiene
38 mil metros cuadra

dos en piso de ventas,
18 por ciento más que la
ubicada en Centro Co

yoacán, que cerró hace
una semana.
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Alista comparecencia

Esta semana será bastante movida pa
ra Rogelio Ramírez de la O, titular de

la Secretaría de Hacienda, ya que le toca
comparecer en ambas cámaras legislativas
para responder a las dudas sobre el Paque
te Económico 2023.

Mañana, al Secretario le tocará acu
dir a la Cámara de Diputados, que pre
side el panista Santiago Creel, donde
lo previsible es que se le cuestione sobre
sus estimados optimistas plasmados en
el documento, especialmente para el ca
so del PIB.

Es claro que el crecimiento de 3.0 por
ciento que proyecta el Gobierno federal se
antoja verdaderamente alejado de la reali
dad, ya que está muy por encima del con
senso de analistas que espera una expan
sión de 1.4 por ciento.

Por ello, será interesante saber en qué

se sustenta este estimado, sobre todo si se
espera que el próximo año la economía de
Estados Unidos sufra una desaceleración,
que de ocurrir, evidentemente golpeará a
México por la estrecha relación comercial
entre ambos países.

El miércoles comparece en el Sena
do, que preside el morenista Alejandro
Armenta, en donde seguramente tam
bién le cuestionarán el techo de endeu
damiento solicitado para 2023, que re
sulta 31.8 por ciento mayor al aprobado
para este año.

Esto deriva de que los ingresos
estimados para 2023 son de 7 billones
123 mil miñones de pesos, mientras
que el gasto total asciende a 8 billones
299 mil millones, lo que lleva
necesariamente a la contratación
de deuda.

Estrategia en
electromovilidad

Después del anuncio de la
política industrial en la que
se incluye la electromovili
dad como un pilar, la Aso
ciación Mexicana de la In
dustria Automotriz (AMIA),
que preside José Zozaya
puso en la mesa la necesi
dad de una estrategia para
conseguirlo.

Si bien el sector aplau
de las intenciones que tie
ne el Gobierno federal,
también destaca la falta de
una política pública coor
dinada de manera trans
versal en la administración
pública que incluya varios
aspectos.

Entre los puntos que pi
de la industria están los in
centivos a las empresas para
producir vehículos eléctri

cos e híbridos, así como es
tímulos fiscales para promo
ver su uso y adquisición.

Y otro punto relevan
te es el desarrollo de la in
fraestructura de recarga en
el País, pues esto detiene el
consumo de las unidades
eléctricas debido al miedo
de los usuarios de no contar
con una electrolinera en su
trayecto.

Por lo pronto la indus
tria tiene en puerta para es
ta semana algunas discusio
nes sobre el tema, tanto con
el sector académico como
con la Secretaría de Rela
ciones Exteriores, que lleva
Marcelo Ebrard.

Va para largo

La reducción de operacio
nes en el Aeropuerto Inter

nacional de la Ciudad de
México (AICM), que dirige
Carlos Ignacio Velázquez,
se extenderá más de lo pre
visto.

El plan original era que
las operaciones se reduje
ran de 61 a 52 por hora en
la temporada de invierno,
que inicia el 31 de octubre
próximo y culmina en abril
del 2023.

Sin embargo, la re
ducción de operaciones
se mantendrá hasta la si
guiente temporada que es
la de verano y probable
mente otras dos, ya que las
obras de mejora del AICM
se extenderán entre 18 y
24 meses.

Esto se prolongará por
que, según la administra
ción del AICM, las obras
de mantenimiento y mejora
en calles de rodaje, pistas, y

Terminal 2 durarán más de
lo previsto.

Con esta extensión, el
AICM podría mantener
operaciones muy disminui
das hasta la segunda mitad
de 2024, eso considerando
que las obras no tengan re
trasos.

Así, gran parte de lo
que resta este sexenio, es
te aeropuerto no retomará
el vuelo.

Se quedó
en disculpas
Parece que Miniso, que en
México capitanea Eduar
do Tishman, no se tomó
muy en serio las disculpas
que pidió hace poco más de
un mes por presentarse co
mo una marca japonesa de
diseño, cuando en realidad
es china

En algunas de sus tien
das, como la ubicada dentro
de Parque Delta, en la Ciu
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dad de México, aún es posi
ble ver la leyenda "From Ja
pan to the world" (de Japón
para el mundo), que usan
para promocionarse entre
los compradores.

En agosto, la empresa
minorista reconoció que ha
bían utilizado un posiciona
miento de marca y campa
ñas de marketing incorrec
tos al publicitarse durante
mucho tiempo con influen
cia japonesa, con un diseña
dor jefe japonés y caracte
res japoneses en sus bolsas
de compras.

Podría pensarse que tras
su disculpa, Miniso corregi
ría su imagen, pero por aho
ra sus tiendas siguen igual.
Eso sí, sus empleados deja
ron de recibir a los clientes
con las clásicas frases japo
nesas "irasshaimase", "kon
nichiwa" y despedirlos con
el "arigato".

En México, Miniso ope
ra 169 sucursales.
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What's

Netflixlnc. se ha

convertido en una pla
taforma importante para
comediantes, al financiar
una variedad de especiales
y llevarlos a su público de
más de 220 millones de
suscriptores. Ahora, el gi
gante del streaming cambia
la forma en que compensa
a algunos de los cómicos
que presenta. En meses
recientes, ha empezado
a comprar los derechos
de los especiales nuevos
de algunos comediantes
por dos años en alrede
dor de 200 mil dólares,
en lugar de comprarlos
totalmente, lo cual es más
caro, dijo gente familia
rizada con la situación.

? Los inversionistas se

están lanzando en tropel a
fondos que promocionan su
habilidad de protegerlos de
oscilaciones importantes
en el mercado a pesar de
que no se desempeñaron
precisamente como publi
citaron durante el auge de
la pandemia del Covid19.
Aproximadamente 6.5 mil
millones de dólares han
sido invertidos en fondos
de inversión y fondos co
tizados en la bolsa de baja
volatilidad este año, de
acuerdo con Morningstar
Direct.

? Algunas farmacias en
EU y otros proveedores de
vacunas están ofreciendo
únicamente la nueva dosis
de refuerzo para la vacuna
de Covid19 de Pfizer Inc. y
BioNTechSE, después de
que un problema de calidad
de fabricación causara una
escasez del nuevo refuerzo
de Moderna Inc. En días
recientes, funcionarios

federales han informado a

autoridades estatales que
hay un suministro limitado
de las vacunas de refuerzo
actualizadas de Moderna,
dijo Marcus Plescia, direc
tor médico de la Asociación
de Funcionarios de Salud

Estatales y Territoriales.

? El funcionario responsa
ble de los fondos de pensio
nes de la ciudad de Nueva
York que se cotizan en la
bolsa está presionando a
BlackRock Inc. para que
vuelva a comprometerse
con alcanzar cero emisio
nes netas en toda su car
tera de inversión. En una
carta a Larry Fink, director
ejecutivo de BlackRock,
Brad Lander, el Contralor
de la ciudad de Nueva York,
dijo, "BlackRock ahora ab
dica la responsabilidad de
impulsar la alineación para
cero emisiones netas en su
propia cartera al decir que
no pide a las compañías
fijar objetivos específicos".

? Un ciberataque contra
una de las compañías
de telecomunicaciones

más grandes de Austra
lia podría haber logrado
acceso a la información

personal de hasta 9.8
millones de clientes, en lo
que un legislador llamó
la filtración de datos más
significativa en años re
cientes. Optus, una unidad
australiana de Singapore
Telecommunications Ltd.,
dijo que aún no sabe quién
estuvo detrás del ciberata
que que pudo haber revela
do información de Chentes
que se remonta al 2017.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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Diario
económico
(mixto)

Lunes 19: Incivilidad
El ambiente político de

México, y de muchos
otros países, se ha ca

racterizado progresivamente
por la falta de civilidad Según
la RAE, la primera acepción
de civilidad es "sociabilidad";
incivilidad es lo contrario.

La civilidad es una vir
tud fundamental en una co
munidad libre y democrática
La razón es sencilla: las so
ciedades modernas son muy
diversas y sus miembros tie
nen valores e intereses hete
rogéneos. La civilidad es una
actitud que se manifiesta en
la disposición a la tolerancia
de perspectivas, posturas, pa
siones, etc., no sólo distintas,
sino incluso opuestas.

El diálogo y el debate son
formas de intercambio pací
fico de ideas, críticas, argu
mentos, opiniones, informa
ción, etc., con el propósito de
arribar a consensos. La civili
dad, decía un sociólogo pro
minente (Le., E. Shilds, citado
por P. Boettke), es un agluti
nante social crítico, que per
mite la solución de conflictos
sin recurrir a la coerción o a
la violencia. Esto es especial
mente importante en las so

ciedades abiertas, donde los
desacuerdos pueden mani
festarse sin trabas. En los re
gímenes autoritarios o, peor
aún, totalitarios, la civilidad
resulta innecesaria, porque
los valores se imponen des
de arriba, por el grupo (o el
individuo) gobernante.

Creo, con algunos espe
cialistas, que la incivilidad
actual es consecuencia de
la ideologización del discur
so político. ¿Qué quiere de
cir eso? Los enterados seña
lan varios de sus ingredien
tes principales: 1. se basa en
una polarización antagóni
ca: "nosotros contra ustedes";
2. concibe sólo una noción
verdadera del bien social, y
únicamente los creyentes en
ella son dignos y puros; y, 3
todos los demás son, por ne
cesidad, réprobos.

Quizás exagero, pero, pa
ra persuadir al lector, le su
giero una mirada al conteni
do de los mensajes políticos,
digamos, en Twitter. Lo co
mún es la descalificación y el
insulto, y lo excepcional es el
razonamiento y el dato. Algo
similar sucede con alarmante
frecuencia en los debates par
lamentarios. Los académicos,

qué pena, no escapan del fe
nómeno. Un amigo me envió
apenas ayer un párrafo de un
libro reciente, de la autoría
de un economista mediana
mente famoso, donde califica
de "idiotas" (sic) a un colega
(finado) ganador del Premio
Nobel y a sus "seguidores"
(sic, otra vez). De paso, ad
vierto que entre los seguido
res hubo otro Premio Nobel.
¿Qué motiva los insultos? El
hecho de que el criticado era
(¡qué horror!) un distinguidí
simo liberal (clásico), creyen
te, sí, en el mercado libre, pe
ro no monoteísta.

Martes 20: El BCE
se pone verde
En sus compras de bonos
de empresas, el Banco Cen
tral Europeo ha decidido dar
prioridad a los emitidos por
entidades que muestren pro
gresos en sus números "ver
des" (el volumen de gases
de invernadero emitidos). Se
une así a los "ecofinancie
ros", según el nombre acer
tado de un articulista de The
Wall Street Journal. Como
quiera, el grueso de sus ope
raciones estará determinado
por consideraciones de po
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lítica monetaria Qué bueno,
por una simple razón: la in
flación en la Unión Europea
excedió el 9% en agosto, al
go así como cinco veces (!)
la meta oficial. El mandato
formal del BCE es controlar
la inflación. En mi opinión,
su participación en la lucha
contra el cambio climático es
una acción entendible, pero
probablemente poco eficaz

Miércoles 21: El Fed valida
las expectativas
Sin sorpresas, el Fed subió Va
de punto su tasa de interés.
(J. Powell no es precisamen
te P. Volcker). Más de un co
mentarista quiso dramatizar
su nota diciendo que se trata
de la tasa más alta en 14 años.
Y es cierto, pero omitió aña
dir que el periodo referido
se caracterizó por una políti
ca monetaria históricamente
laxa. Los aumentos recien
tes son apenas movimientos
apropiados hacia la normali
zación. La tasa actual, 3 a 3
lA%, no es restrictiva en tér
minos reales.

Jueves 22: Alimentación cara
A lo largo de las dos déca
das más recientes, el índice
de precios de los alimentos
ha subido 234% en México
(en pesos) y 77% en Estados
Unidos (en dólares). La dife
rencia es muy relevante con
siderando, entre otras cosas,
que en México las familias
destinan el 38% de su gasto
total a alimentos, mientras
que la proporción es sólo 12%
en Estados Unidos. Las cifras
citadas son más altas en los
estratos de ingreso más ba
jos. (Gráfico)

Viernes 23: Pronósticos
La Junta del Fed "pronostica"
que el PIB de Estados Unidos
crecerá 1.2% en 2023. Plan
tear que el PIB de México
aumentará 3% es... ambicioso.

; El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM

@EverElizondoA
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La comidilla por lio en el BID
::::: Nos dicen que en la reunión de la asam
blea de gobernadores del Banco Centroameri
cano de Integración Económica (BCIE), la co
midilla fue lo que parece la salida inminente
de Mauricio ClaverCarone del Banco Inte
ramericano de Desarrollo (BID), tras una in

vestigación interna por de
nuncias anónimas de un

mal manejo administrativo
y líos de faldas de quien
fuera el primer presidente
de la institución no latinoa

mericano y propuesto por
Donald Trump. Nos cuen
tan que, al parecer, ya se da

Mauricio por hecho que tendrá que
ClaverCarone abandonar por la puerta

trasera la sede del BID en

Washington DC, a donde llegó en octubre de
2020, luego de que el consejo de directores
recomendó por unanimidad destituirlo El
movimiento, por cierto, coincide con la de
manda que interpuso la fiscalía de Nueva
York contra Trump y sus hijos.

Los candidatos que suenan
::::: Hablando del BID, nos reportan que ya se
están empezando a mencionar nombres de
los posibles candidatos que podrían ocupar el
lugar que dejará Mauricio ClaverCarone en
el edificio marcado con el número 1300 de
New York Avenue, en Washington DC. Uno

de los posibles, con expe
riencia en temas de la re

gión, es el hondureño Dan
te Mossi, presidente ejecuti
vo del Banco Centroameri

cano de Integración Econó
mica. También suena el co
lombiano Sergio DíazGra
nados, quien actualmente

Calixto es presidente ejecutivo de la
Mateos institución que nació como

Corporación Andina de Fo
mento (CAF) y que hoy es CAF Banco de De
sarrollo de América Latina. Uno más es Ca

lixto Mateos, el mexicano que dirige el Ban
co de Desarrollo de América del Norte. Cual

quiera de ellos, nos comentan, podría devol
verle su alma latinoamericana al BID.

inicio el otoño inflacionario
::::: Nos comentan que el panorama de pre
cios elevados sigue siendo preocupante y aún
no queda claro si la inflación tocó techo. En
pleno otoño, a pesar de que las principales
empresas de productos básicos hayan acorda
do con el gobierno contener la carestía, la
realidad sigue siendo muy compleja y están
muy lejos de revertirse los mayores costos pa
ra la mayoría de los productos. Así, nos dicen
que el cierre del año se ve complicado en ma
teria inflacionaria; sin embargo, la expectativa
de consumo en la mejor época de ventas se
mantiene estable, con consumidores que han
sacado del cajón sus tarjetas y a la espera de
descuentos como los de El Buen Fin 2022.

Está por verse qué tanto espantan los precios
a los mexicanos hacia fin de año y si se con
firman las proyecciones de compra de la gen
te, nos cuentan.
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Repensar el turismo

El título que lleva hoy esta
columna responde al le
ma definido por la Orga

nización Mundial del Turismo
(OMT) para orientar la conme
moración del Día Mundial del

Turismo este próximo 27 de sep
tiembre. Vale la pena recordar
que unos pocos años después de
su fundación en 1975, la OMT de
cidió dedicar un día del año a dar
visibilidad a esta noble actividad
y se selecciona un tema que ver
tebra los actos alusivos a esta fe
cha. Esperando que las adminis
traciones nacionales de turismo
y los sectores de la industria lo
amplifiquen en sus esferas de ac
tuación. La fecha seleccionada
no es casualidad, pues un día co
mo ese, de 1970, los países acor
daron la creación de la OMT.
Sin duda, el llamado realizado

por la OMT es muy pertinente
habida cuenta del impacto deri
vado de la pandemia en el sector
turístico. Para pronta referencia,
baste sólo mencionar que el re

troceso en las llegadas de turistas
internacionales desde el inicio

de la pandemia y hasta junio pa
sado es de 2.4 mil millones, una
cifra espeluznante, sin dejar de
recordar los más de 6 millones

de fallecidos en el mundo por el
Covid19.

Es cierto que cada vez las se
ñales del fin de la pandemia son
percibidas con mayor intensi
dad y el esperanzador mensaje
de hace un par de semanas de
Tedros Adhanom Ghebreyesus,
director general de la OMS, con
firma esta posición: sin dejar de
lado la cautela, fue por demás
elocuente al señalar que "nunca
hemos estado en mejor posición
para poner fin a la pandemia".
Sin embargo, y sin dejar de

reconocer la fortaleza estructu
ral del turismo y las abundantes
evidencias de una reactivación
de la demanda, en el primer se
mestre de 2022 el retroceso en
los turistas internacionales via

jando por el mundo era todavía

de 50%. Seguramente la inva
sión rusa a Ucrania y el conflic
to bélico que esto ha provocado,
y que en días pasados ha toma
do tintes preocupantes, tam
bién ha influido, inhibiendo
parte de la recuperación.
Un paso inicial para poder re

pensar el turismo debe ser el re
conocimiento de los cambios es

tructurales que la pandemia nos
ha dejado y que será a partir de
ahora que empiecen a afianzarse.
En mi opinión, es equivocada la
idea de que con la coyuntura sa
nitaria nos encontramos ante una

nueva normalidad, pues pienso
que, más bien, vivimos una anor
malidad, pues no es sino hasta
ahora que la nueva normalidad
empezará a configurarse. En todo
caso, seguro habrá cambios; no
obstante, creo que una buena par
te del turismo del futuro será muy
parecida al del pasado. El com
portamiento de la demanda in
ternacional hacia los destinos

mexicanos de perfil sol y playa,
cuyo volumen está ya por arriba
del que tenían en 2019, permite
soportar la aseveración.
Habría que considerar que las

crisis generan oportunidades, y
esto es lo que me parece relevan
te, atrás de la singular conme
moración del Día Mundial del
Turismo en 2022. Y no es que en
un día se vayan a resolver todos
los problemas que enfrenta el tu
rismo mexicano, que los tiene, y
muchos, sino que estamos ante
una oportunidad de iniciar una
reflexión profunda e incluyente
sobre qué tipo de turismo quiere
nuestro país. Esto sin dejar de
pensar que, de manera paralela,
deberíamos elucidar para qué
quiere México al turismo.
Parece natural pensar que es

te ejercicio propuesto pudiera
ser encabezado desde la Secre
taría de Turismo del gobierno fe
deral, y vendría bien que así se
hiciera. Sin embargo, el sector
privado y la sociedad civil pode
mos asumir la tarea, pues lo úni
co que no podemos permitirnos
es seguir comportándonos co
mo si el turismo floreciera por
generación espontánea. •

Director del Centro de

Investigación y Competitividad

 Turística (Cicotur) Anáhuac
Twitter. @fcomadrid

Un paso inicial para poder repensar el
turismo debe ser el reconocimiento de los

cambios estructurales que la pandemia
de Covid19 nos ha dejado.
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4T da 400 mdd a empresa
relacionada con Odebrecht

os contratistas de la refi
nería Dos Bocas son tan

AJ diversos como opacos y
un grupo ligado a los escándalos
de Odebrecht y Emilio Lozoya se
coloca en la actual administra
ción otra vez como favorita, con
contratos que suman más de
400 millones de dólares.
Se trata de una red de empre

sas vinculadas al empresario
Juan Carlos Tapia, involucrado
en la presunta entrega de dinero
en efectivo a legisladores que
aprobaron la reforma energética
y con contratos de Pemex y Ode
brecht, aunque se asegura que al
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador le han escondido la
información.
En esta columna dimos a co

nocer el primer contrato, con
folio PTIIDS0072019, que el

propietario de Construcciones
Industriales Tapia (CITAPIA)
obtuvo en 2019 a través de la ra
zón social Mexicana de Reci
piéntes a Presión S A de C V para
desarrollar el Paquete 6 de la
obra en el municipio de Paraí
so, Tabasco, por 78.4 millones
de dólares.

Mexicana de Recipientes a
Presión fue constituida el 22 de
enero de 2007,10 años después
que la conocida CITAPIA. Según
su acta constitutiva, el accionista
principal es Juan Carlos Tapia,
quien es acompañado por dos
accionistas minoritarios: su her
mano Gilberto Juan Tapia Var
gas y otra persona de nombre Se
lene Martínez Abarca.
La presión por esconder el

rastro de la familia Tapia debió
haber sido mayúscula, por lo que

el 18 de noviembre de 2020 de
cidieron cambiar el nombre de la
compañía a Procesos Especiali
zados y Proyectos SA de CV, una
firma que se identifica actual
mente como Proesa y que termi
nó por operar dicho contrato.
Proesa es además la propie

taria del 80% de las acciones de
la compañía Manufactura Es
pecial y Proyectos Industriales
(MEPI), Sociedad Anónima
Promotora de Inversión de Ca
pital Variable, también subcon
tratada para participar en la
construcción de la refinería. El
resto de la compañía es propie
dad de Procura y Proyectos Oil
& Gas SA de CV.

Es común observar trabajado
res con overol de MEPI en la zona
de Dos Bocas, así como maqui
naria y camiones que portan el
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logotipo de esa empresa que fue
creada el 7 de diciembre de 2020
en Coatzacoalcos, Veracruz, y
que hoy es proveedora recomen
dada de contratistas regulares
como la trasnacional Samsung.
El responsable de entregar es

tos cientos de millones de dóla
res a las empresas de los Tapia es
otra vez Leonardo Cornejo Se
rrano, encargado de la construc
ción de la Refinería Olmeca co
mo subdirector de Proyectos In
dustriales de Pemex. En tiempos
de Emilio Lozoya, este funciona
rio —a quien se le relaciona con
una colección de vehículos de la
marca Ferrari— fue quien operó
con Odebrecht la incorporación
de CITAPIA a la polémica recon
figuración de la refinería de Tu
la, Hidalgo.
La jefa de Cornejo Serrano es

la secretaria de Energía, Rocío
Nahle, responsable del proyecto
de la refinería. Como diputada

de Morena, el 11 de enero de 2017
Nahle presentó un Punto de
Acuerdo para solicitar a la Comi
sión Permanente del Congreso
de la Unión la cancelación de to
dos los contratos otorgados a la
brasileña Odebrecht, por las de
nuncias de corrupción en su
contra y por estar involucrados
servidores públicos.
El seis de marzo de 2018, Na

hle encabezó una trifulca con
mantas y gritos en la Cámara de
Diputados, la cual se originó por
otro Punto de Acuerdo en el que
solicitabaa la Auditoría Superior,
de la Federación promover de
nuncias penales contra los fun
cionarios involucrados en la tra
ma de corrupción encabezada y
confesada por el director de la
empresa brasileña, Luis Weyll.
Las cosas parecen haber re

gresado a su mismo cauce: el de
la corrupción. •

@MarioMal

Se trata de empresas vinculadas a Juan Carlos
Tapia, involucrado en la presunta entrega de dinero
a legisladores que aprobaron la reforma energética.
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Tendencias financieras¡Cultiva ® Jasé Arnulfo Rodríguez San Martín
Director de Análisis Económico

TU VIDA TIENE UN BANCO y Financiero de Banco Muí tira

Fuerte endurecimiento, en el presente
y el futuro, de la política monetaria en EU
El 21 de septiembre terminó la sexta reunión
del ano del Comité Federal de Mercado Abier
to (FOMC, por sus siglas en inglés), donde se
determina la política monetaria de la Reserva
Federal (Fed) de Listados Unidos. Este Comité
anunció un aumento de tres cuartos de punto
porcentual (75 puntos base) en la Tasa de Fon
dos Federales, que rige las condiciones del cré
dito interbanca.no en ese país yes, por tanto,
la principa! tasa de referencia en su economía.

Así, el límite superior de la tasa de referen
cia de la Fed se elevó de 2.5 a 3,5%, su mayor
nivel desde inicios de 2008. Con el ajuste, la
Fed extendió el ciclo alcista que inició en mar
zo de este año, mismo que ya es el más agre
sivo desde 1990. año en que empezó a utilizar
la tasa de fondos federales a un día como su
principal herramienta de política monetaria.

El tercer incremento consecutivo de 75 pun
tos base (pb) en la tasa de interés se dio en res
puesta a los decepcionantes datos de inflación
de agosto, que si bien mostraron una reducción
de la inflación general de 8,5 a 8.3%, también
presentaron un rebote en la inflación subya
cente al ascender de 5.9 a 6,3%, tras cuatro
meses de tendencia a la baja.
En este contexto, el presidente de la red.

¡eróme Powell. declaró que seguirán con el
endurecimiento de la política monetaria y la
elevación de la tasa de referencia a niveles
restrictivos, hasta alcanzar la inflación objeti
vo de 2.0 por ciento. En este sentido advirtió
una disminución del crecimiento económico,
que se ubicará por debajo de su tendencia a fin
de que el mercado laboral presente un mejor
equilibrio entre la oferta y la demanda a fin de
reducir la presión sobre los salarios.

En este contexto, la Fed volvió a corregir su
pronóstico de inflación general para 2022, al
elevarlo de! 5.2% estimado en junio al 5,4% ac
tual; en el caso de la inflación subyacente subió
su predicción de junio de 4.3 a 4.5%, En tanto
que para 2023 se espera una inflación general
de 2.8% y subyacente de 3.1 por ciento.
Cabe destacar que los 19 miembros del

FOMC con derecho a voto ajustaron a! alza sus
expectativas de tasas de interés para el cierre
de arlo de entre 4.25 y 4.50 por ciento. Si el
escenario se cumple, la tasa de referencia de
la Fed acumularía un incremento de 1,25 pun
tos porcentuales. Sobre la distribución de estas

El 21 de septiembre terminó la sexta reunión
del ano del Comité Federal de Mercado Abier

to (FOMC, por sus siglas en inglés), donde se
determina la política monetaria de la Reserva
Federal (Fed) de Listados Unidos. Este Comité

anunció un aumento de tres cuartos de punto
porcentual (75 puntos base) en la Tasa de Fon
dos Federales, que rige las condiciones del cré

dito interbanca.no en ese país yes, por tanto,
la principa! tasa de referencia en su economía.

Así, el límite superior de la tasa de referen
cia de la Fed se elevó de 2.5 a 3,5%, su mayor

nivel desde inicios de 2008. Con el ajuste, la
Fed extendió el ciclo alcista que inició en mar
zo de este año, mismo que ya es el más agre
sivo desde 1990. año en que empezó a utilizar
la tasa de fondos federales a un día como su

principal herramienta de política monetaria.
El tercer incremento consecutivo de 75 pun

tos base (pb) en la tasa de interés se dio en res

puesta a los decepcionantes datos de inflación
de agosto, que si bien mostraron una reducción
de la inflación general de 8,5 a 8.3%, también
presentaron un rebote en la inflación subya
cente al ascender de 5.9 a 6,3%, tras cuatro

meses de tendencia a la baja.
En este contexto, el presidente de la red.

¡eróme Powell. declaró que seguirán con el

endurecimiento de la política monetaria y la
elevación de la tasa de referencia a niveles

restrictivos, hasta alcanzar la inflación objeti
vo de 2.0 por ciento. En este sentido advirtió
una disminución del crecimiento económico,

que se ubicará por debajo de su tendencia a fin
de que el mercado laboral presente un mejor
equilibrio entre la oferta y la demanda a fin de

reducir la presión sobre los salarios.
En este contexto, la Fed volvió a corregir su

pronóstico de inflación general para 2022, al
elevarlo de! 5.2% estimado en junio al 5,4% ac

tual; en el caso de la inflación subyacente subió
su predicción de junio de 4.3 a 4.5%, En tanto
que para 2023 se espera una inflación general
de 2.8% y subyacente de 3.1 por ciento.

Cabe destacar que los 19 miembros del
FOMC con derecho a voto ajustaron a! alza sus
expectativas de tasas de interés para el cierre
de arlo de entre 4.25 y 4.50 por ciento. Si el
escenario se cumple, la tasa de referencia de
la Fed acumularía un incremento de 1,25 pun
tos porcentuales. Sobre la distribución de estas

alzas se podría tener un aumento de 75 pb en
noviembre y uno más de 50 pb en diciembre,
Incluso, nueve integrantes del FOMC conside
ran que la tasa de interés se ubicará en el rango
de 4,5 a 4,75%, lo que implicaría dos incremen
tos adicionales de 75 pb en lo que resta del ario.
Para 2023 se prevé que ia tasa de interés

esté en un rango entre 4.5 y 4.75% y no se espe
rarían reducciones hasta 2024. Sin embargo, el
pronóstico para 2023 está dividido entre los 19
miembros con derecho a voto del FOMC; seis

miembros prevén una tasa media de 4,375%,
seis miembros estiman 4.625% y otros seis es
peran un 4.875%; mientras que sólo un miem
bro predice una tasa media de 3.875 pordento,
Las nuevas proyecciones de crecimiento

económico en Estados Unidos fueron castiga
das de maneta significativa. Así, el Producto
Interno Bruto (PIB) de 2022 es estimó en 0.2%,
por debajo del 1.7% previsto en junio y del 2.8%
predicho en marzo. Para 2023, el crecimiento
se redujo del 1.7%, estimado en junio, a 1,2 por
ciento. A pesar de que se mantienen las expec
tativas de crecimiento para los próximos dos
años, el ajuste a la baja del crecimiento econó
mica afectó el ánimo de los inversionistas en
los mercados bursátiles de Estados Unidos que
reforzaron su tendencia descendente después
de conocer la decisión de la Fed.

En el caso de nuestro país, el Banco de Mé 
xico debería, cuando menos, replicar en su tasa
propia tasa de referencia la magnitud de los
incrementos en la tasa de la Fed; así, la tasa
de fondeo gubernamental en el mercado in
terbancarlo podría finalizar el año en 10.5 por
ciento, Además de mantenerla simetría en las
condiciones monetarias, esto con la finalidad
de mantener el diferencial de seis puntos por
centuales en las tasas de interés con nuestro
principal socio comercial y, principalmente,
mitigar la creciente inflación general local que
registró una tasa de 8 76% anual en la primera
quincena de septiembre.
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|\P Veranda
Carlos Velázquez
carlosviH Mqueirní/oistpgmalkcon

Los nuevos "dolores de
cabeza" para el
turismo tras covidI9

Este 2022 será recordado como el año en
que se recuperaron los principales destinos
de viajes tras la pandemia de covid19.

Sin embargo, ello ni remotamente signifi
ca que el mundo haya vuelto a una realidad
como la que existía en 2019^ por ejemplo,
en México hay machos destinos que siguen
estando rezagados, entre otros motivos por
falta de conectlvldad y promoción.

Morning Consult acaba de liberar los re
sultados de su segunda encuesta de un aná
lisis cuatrimestral que se llama The State of
Travel S Hospitality y que incluye a 19 mil
adultos de¡ continente americano,
Europa y la región Asia Pacifico.
Sus hallazgos son, principal

mente, en cuatro sentidos:
1. Después de un verano de

viajes intensos de los estaduni
denses. ahora está creciendo la
preocupación por los aspectos fi
nancieros y con un panorama eco
nómico incierto, la temporada de
fin de año no tendrá la misma for
taleza en la recuperación que se ha
visto hasta ahora,

2. Los viajes de negocios nun
ca regresarán a lo que había en
2019 y no sólo eso, sino que los
viajes combinados de turismo y
placer también se están desin
flando. como consecuencia de las
nuevas prácticas laborales que
están surgiendo en prácticamente todo el
mundo.

3. Los viajes aéreos se ralcntizarán hacia
el fina! del año, debido a los retos financie ¦
ros y a que el personal de la industria aérea
se encuentra afectado, porque no todos han
vuelto a trabajar. El 4 de julio. Día de la In
dependencia en Estados Unidos y una de las
fechas con más viajes, fue una pesadilla de
cancelaciones y demoras, y ahora hay temor
de que ocurra lo mismo en el Día de Acción
de Gracias.

4. Los hoteles ganarán participación
de mercado sobre las opciones de rentas a
particulares a través de las plataformas di
gitales. lo que parece indicar que los hoteles

están surgiendo en prácticamente todo el
mundo.

3. Los viajes aéreos se ralcntizarán hacia
el fina! del año, debido a los retos financie ¦
ros y a que el personal de la industria aérea
se encuentra afectado, porque no todos han
vuelto a trabajar. El 4 de julio. Día de la In
dependencia en Estados Unidos y una de las
fechas con más viajes, fue una pesadilla de
cancelaciones y demoras, y ahora hay temor
de que ocurra lo mismo en el Día de Acción
de Gracias.

4. Los hoteles ganarán participación
de mercado sobre las opciones de rentas a
particulares a través de las plataformas di
gitales. lo que parece indicar que los hoteles

cobran tuerza en los viajes individuales
contra los traslados familiares.

Hay muchos más datos en el documento
y el sector de los viajes y el turismo debe
estar preparado para enfrentar los primeros
nuevos retos, tras la pandemia de covid19.

O
D1VISADERO
BUENA INICIATIVA. Carlos González, el
cónsul de México en San Diego, se puso
las pilas y junto con el Cross Border Xpress
ÍCBXÍ, que dirige Jorge
Goytortúa, y con Volaris
organizaron el pasado fin
de semana un evento que
se llama Puente a México.

La entidad invitada fue

Nayarit y allá estuvo Juan
Enrique Suárez, el secre
tario de Turismo de esa

entidad, quien seguramen
te será a partir del martes
27 de septiembre e! nuevo
presidente de la Asociación
de Secretarios Estatales de
Turismo (Aseturh

La idea de González fue

aprovechar las instalaciones
del consulado, que se en
cuentra en la popular zona
conocida como la Pequeña

ÍCBXÍ, que dirige Jorge
Goytortúa, y con Volaris
organizaron el pasado fin
de semana un evento que
se llama Puente a México.

La entidad invitada fue

Nayarit y allá estuvo Juan
Enrique Suárez, el secre
tario de Turismo de esa

entidad, quien seguramen
te será a partir del martes
27 de septiembre e! nuevo
presidente de la Asociación
de Secretarios Estatales de
Turismo (Aseturh

La idea de González fue

aprovechar las instalaciones
del consulado, que se en
cuentra en la popular zona
conocida como la Pequeña

Italia, donde se realiza los sábados el popu
lar Farmer's Market, con 19 mil asistentes en
promedio, para hacer eventos de promoción
de los destinos mexicanos,

Los domingos el evento se mudará, como
sucedió ayer, al famoso Parque Balboa y en
ambos casos se darán a conocer los atrac
tivos del destino invitado.

El Cross Border Xpress conecta al aero
puerto de Tijuana con 39 destinos mexica
nos y cuatro millones de usuarios al año, así
es que tiene todo el sentido empujar este
esfuerzo que comunica Alberto Lozano, el
agregado de prensa, y todo con costo cero y
sin intermediarios para los estados, más allá
de los eventos en sí mismos.

Según un
reporte ele
Morning Consult.
crece entre los
estadunidenses

la preocupación
por los asuntos
financieros y con
un panorama
económico
incierto.
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Cuenta corriente
Alicia Salgado
contaeto^ftltei&satgadojm

acumuló* El AIFA no tendrá el presupuesto que
hasta abril de este año.

En los últimos 15 años, 14 aerolíneas han sido
dejadas en el camino poruña intensa compe
tencia, pero también por la falta de una polí
tica de aviación comercial, clara, definida, de
largo alcance. La última aerolínea en dejar de
volar fue Interjet, y se comenta —como hace
dos sexenios— que las deudas fiscales y priva
das alcanzadas por Aeromar, la podrían dejar
en tierra en este mismo año.

Me imagino qué hubiera pasado sí Aeróme
xico en lugar de haberse reestructurado con el
Chapter 11, la hubiesen rescatado. Sin duda le
habría salido en 12 mil millones de dólares al
gobierno  por estimar lo menos  en lugar de
los 6,000 mil millones que inyectaron Delta,
accionistas mexicanos y fondos financieros.

En todos los casos, de esas 14 aerolíneas,
un actor lia sido clave, antes le llamaban Di
rección General de Aviación Civil y, luego le
dotaron de autonomía y la convinieron en
AEAC,

Pues le cuento que algo ha sucedido de fe
brero para acá, Le pongo el caso del AICM. La
llegada de Rogelio Jiménez Pons en sustitu
ción de Carlos Morán a la Subsecretaría de
Transporte en febrero de este año, sumada a
la salida de Morán de! AICM junto con Víctor
Manuel Hernández del Seneani en junio, han
tenido resultados positivos.
Sólo en términos de puntualidad, la du

pla del vicealmirante Carlos Velázquez
Tiscareño en el AICM y Ricardo Torres Muela
en el Seneam, ha logrado que la principal ter
minal aérea eleve la puntualidad de salida de
vuelos de 1832 promedio al que cayó al fina
lizar junio, a 5872 hacia finales de agosto Las
aerolíneas lo van sintiendo y lo reconocen.

En parte ha tenido que ver la decisión de
reducir el número de vuelos que aterrizan y
despegan del AICM en horas pico 15% y, la de
cisión de no forzar la llegada en la misma pro
porción a AIFA o Toluca, pata que fueran las
tres principales aerolíneas las que trasladen
operaciones a las dos terminales, mientras
ambas concluyen la infraestructura de acer
camiento terrestre en el primer caso, y mo
dernización de instalaciones aeroportuarias
en el segundo,

Desde fuera, se advierte que el problema

En los últimos 15 años, 14 aerolíneas han sido
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un actor lia sido clave, antes le llamaban Di
rección General de Aviación Civil y, luego le
dotaron de autonomía y la convinieron en
AEAC,

Pues le cuento que algo ha sucedido de fe
brero para acá, Le pongo el caso del AICM. La
llegada de Rogelio Jiménez Pons en sustitu
ción de Carlos Morán a la Subsecretaría de
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la salida de Morán de! AICM junto con Víctor
Manuel Hernández del Seneani en junio, han
tenido resultados positivos.
Sólo en términos de puntualidad, la du

pla del vicealmirante Carlos Velázquez
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en el Seneam, ha logrado que la principal ter
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lizar junio, a 5872 hacia finales de agosto Las
aerolíneas lo van sintiendo y lo reconocen.

En parte ha tenido que ver la decisión de
reducir el número de vuelos que aterrizan y
despegan del AICM en horas pico 15% y, la de
cisión de no forzar la llegada en la misma pro
porción a AIFA o Toluca, pata que fueran las
tres principales aerolíneas las que trasladen
operaciones a las dos terminales, mientras
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dernización de instalaciones aeroportuarias
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Desde fuera, se advierte que el problema

de operatlvidad y mejoramiento de conecti
vidad aún está ligado al retraso para que la
Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), pese
a que su director, el general Carlos Rodríguez
Munguía. ha tenido dos auditorías realizadas
por el equipo de la FAA a su capacidad para
supervisar la aviación civil del país, ocasiones
en que no ha pasado el examen.

A finales de noviembre de 2020, Rodrigo
Vásquez Colmenares dejó la AFAC. fue el
primer director del organismo de supervisión
aérea de la Administración y, para ese enton
ces. se tenía programada la auditoría decenal
de la FAA/OAQ para verificar el cumplimiento
de la entidad en materia de supervisión de la
seguridad aérea en México a partir de febrero.

Desde su llegada se han realizado 16 re
emplazos en direcciones clave, se reformó La
ley de Aviación Civil y todos los reglamentos
de aviación, aumentó el presupuesto de la
agencia. En fin. cada auditoria queda coja y
no es una trampa del liberalismo estaduni
dense como le han dicho al presidente López
Obrador.

La primera auditoría se produjo cuando
llegaba un general que desconocía el pro
cedimiento de supervisión, pasó un ano y la
segunda auditoría y más cambios en su equi
po y no se superó la Categoría 2 y, en el ca
mino que vamos, pasarán probablemente 2
años para lograrlo. El más perjudicado de este
largo desatino ha sido el mercado aéreo, co
menzando por los usuarios del transporte y,
de paso el AIFA.
Se comenta que el general ha sido rea

cio a trabajar on equipo y que sólo atiende a
las instrucciones del general Luis Cresencio
Sandoval, secretario de la Defensa* sin em
bargo. el más interesado en que el Al TA tome
mayor impulso es justamente el secretario,
pues, en 2023, el AIFA no tendrá el presu
puesto que acumuló hasta abril de este año.
Por eso dicen que ojalá el general secretario
te ponga una alerta de reacción rápida al ge
neral Rodríguez para que todo el equipo del
Presidente y operativo de las lineas aéreas —
que le respetan el espacio solicitado por él—
pueda apoyarle en favor de la aviación civil
de México

de operatlvidad y mejoramiento de conecti
vidad aún está ligado al retraso para que la
Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), pese
a que su director, el general Carlos Rodríguez
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por el equipo de la FAA a su capacidad para
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de la entidad en materia de supervisión de la
seguridad aérea en México a partir de febrero.

Desde su llegada se han realizado 16 re
emplazos en direcciones clave, se reformó La
ley de Aviación Civil y todos los reglamentos
de aviación, aumentó el presupuesto de la
agencia. En fin. cada auditoria queda coja y
no es una trampa del liberalismo estaduni
dense como le han dicho al presidente López
Obrador.

La primera auditoría se produjo cuando
llegaba un general que desconocía el pro
cedimiento de supervisión, pasó un ano y la
segunda auditoría y más cambios en su equi
po y no se superó la Categoría 2 y, en el ca
mino que vamos, pasarán probablemente 2
años para lograrlo. El más perjudicado de este
largo desatino ha sido el mercado aéreo, co
menzando por los usuarios del transporte y,
de paso el AIFA.
Se comenta que el general ha sido rea

cio a trabajar on equipo y que sólo atiende a
las instrucciones del general Luis Cresencio
Sandoval, secretario de la Defensa* sin em
bargo. el más interesado en que el Al TA tome
mayor impulso es justamente el secretario,
pues, en 2023, el AIFA no tendrá el presu
puesto que acumuló hasta abril de este año.
Por eso dicen que ojalá el general secretario
te ponga una alerta de reacción rápida al ge
neral Rodríguez para que todo el equipo del
Presidente y operativo de las lineas aéreas —
que le respetan el espacio solicitado por él—
pueda apoyarle en favor de la aviación civil
de México
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Política Industrial y 5G
Un par de anuncios, a mi consideración, de los más im
portantes que ha hecho esta administración en los últimos
meses para impulsar al país en lo que respecta a economía,
es el proyecto del Istmo de Tehuantepec y la ruta para se
guir una moderma Política Industrial que ponga a México
en el mapa en lo que respecta a relocalización de fábricas
y manufactura tecnológica.

Si hay algo que es cierto es que, aunque ambos proyectos
aún no tienen un pian listo para comenzar a operarse, si
hay avances y pláticas que podrían hacerlos realidad en los
próximos meses, o al menos el inicio de ambos. Es verdad
que no hay nada aún en e! presupuesto de 2023, pero no
creo que ése sea un impedimento para que el gobierno, la
iniciativa privada y la academia comiencen a operar esta
ruta de Política industrial que salpique con tecnología todo
lo planeado en el istmo de Tehuantepec.

Sin embargo, creo que sí hay un freno para acelerar estos
planes que debe resolverse io más pronto por parte de las
autoridades, y eso tiene que ver con ei impulso a la adop
ción rápida de las redes de nueva generación o 5G (ya viene
incluso 6G en el mundo!, que ayudaría a mejorarlos proce
sos de automatización, comunicación y desarrollo social y
tecnológico que se requiere para que estos dos proyectos
lleguen a buen puerto.

Desde hace un par de años, el instituto Federal de Te
lecomunicaciones ÜFT) ha estado tratando de convencer
al gobierno de bajar los costos del espectro radioeléctrico.
y atraer inversión que detone que México sea una de las
naciones que más rápidamente adopte el 5G,

Los altos costos por el aprovechamiento del espectro y
la necesidad de tener una mayor infraestructura en tele
comunicaciones son factores que frenan el despliegue de
la red 5G en México, se platicaba la semana pasada en el
congreso México 5G que realizó DPL Group, y que es cierto.
Por una parte, estos costos que presentan los cobros

por derecho y explotación del espectro radioeléctrico son
un factor de riesgo para la próxima licitación pública que
prepara el IFT (Licitación IFT12), es necesario abaratarlos,
y que se logre tener presencia de ¡as empresas involucra
das en la implementaclón de estas tecnologías para que
se tenga éxito, De nada sirve, económicamente hablando,
tener un insumo tan importante como es el espectro ra
dioeléctrico parado, como elefante blanco, sin que genere
los beneficios que se esperan con la llegada masiva del 5G,

Más allá de seguir manteniendo monopolios en el tema
de conectividad e infraestructura en telecomunicaciones,
se deben abrir las puertas a la llegada de más inversión y
competencia, y no espantar alas empresas, como lo hemos
visto en los últimos años, por temas como una contrarre
forma eléctrica, la violencia e inseguridad y la certidumbre
en el Estado de derecho.
El gobierno mexicano tiene la gran oportunidad con

esta ruta de Política Industrial de convertirse en una na
ción boyante en tecnología, capacitación y transferencia
tecnológica si sabe escuchar a los expertos, asumir que las
empresas mexicanas están listas para subirse a esta ola de
desarrollo, e impulsar la llegada de más inversión extranjera
directa, si se apoya, reitero, la adopción de redes de quinta
generación.

La inclusión digital es clave para que esta Política In
dustrial que se propone el gobierno sea exitosa. El diálogo
públicoprivado y la colaboración de todos los actores de
la industria, donde se incluye a la academia y a la misma
sociedad, es fundamental para alcanzar un México plena
mente conectado y el consenso para una hoja de ruta 5G y
una economía digital vibrante.
Así como el Presidente pide que la gente exprese en ur

nas si se debe tener una contrarreforma energética o que la
milicia siga en las calles hasta 202S, debería hacer su en
cuesta o votación para que sean ellos quienes decidan qué
tipo de conectividad y dónde se debe invertir para generar
empleo y subfr el PIB cada año. Escuchar al pueblo bueno
es ideal en estos temas y no sólo en los que le conviene
políticamente hablando.

En lo personal, no me queda la menor duda que una
sociedad conectada, con infraestructura de primer mun
do, con empleo, con buena manufactura, con compartías
nacionales que fabriquen insumos tecnológicos, que hagan
sus propios autos, robots, computadoras, celulares, etcétera,
es un pueblo que admira a sus políticos.

Las industrias creativas, las tecnológicas, las de la salud,
entre otras, que insertan a un mercado como el mexicano
en la evolución que se ha visto desarrollando económica
mente hablando y aceleradas por la pandemia, son la clave
para lograr el PIB esperado. Es por ello que tanto las po
líticas públicas digitales, como la regulación, deben estar
orientadas a lograr la inclusión digital universal, fortalecer la
certidumbre jurídica y la inversión para el despliegue de la
infraestructura y los servicios de Internet que se necesitan.

Un par de anuncios, a mi consideración, de los más im
portantes que ha hecho esta administración en los últimos
meses para impulsar al país en lo que respecta a economía,
es el proyecto del Istmo de Tehuantepec y la ruta para se
guir una moderma Política Industrial que ponga a México
en el mapa en lo que respecta a relocalización de fábricas
y manufactura tecnológica.

Si hay algo que es cierto es que, aunque ambos proyectos
aún no tienen un pian listo para comenzar a operarse, si
hay avances y pláticas que podrían hacerlos realidad en los
próximos meses, o al menos el inicio de ambos. Es verdad
que no hay nada aún en e! presupuesto de 2023, pero no
creo que ése sea un impedimento para que el gobierno, la
iniciativa privada y la academia comiencen a operar esta
ruta de Política industrial que salpique con tecnología todo
lo planeado en el istmo de Tehuantepec.

Sin embargo, creo que sí hay un freno para acelerar estos
planes que debe resolverse io más pronto por parte de las
autoridades, y eso tiene que ver con ei impulso a la adop
ción rápida de las redes de nueva generación o 5G (ya viene
incluso 6G en el mundo!, que ayudaría a mejorarlos proce
sos de automatización, comunicación y desarrollo social y
tecnológico que se requiere para que estos dos proyectos
lleguen a buen puerto.

Desde hace un par de años, el instituto Federal de Te
lecomunicaciones ÜFT) ha estado tratando de convencer
al gobierno de bajar los costos del espectro radioeléctrico.
y atraer inversión que detone que México sea una de las
naciones que más rápidamente adopte el 5G,

Los altos costos por el aprovechamiento del espectro y
la necesidad de tener una mayor infraestructura en tele
comunicaciones son factores que frenan el despliegue de
la red 5G en México, se platicaba la semana pasada en el
congreso México 5G que realizó DPL Group, y que es cierto.
Por una parte, estos costos que presentan los cobros

por derecho y explotación del espectro radioeléctrico son
un factor de riesgo para la próxima licitación pública que
prepara el IFT (Licitación IFT12), es necesario abaratarlos,
y que se logre tener presencia de ¡as empresas involucra
das en la implementaclón de estas tecnologías para que
se tenga éxito, De nada sirve, económicamente hablando,
tener un insumo tan importante como es el espectro ra
dioeléctrico parado, como elefante blanco, sin que genere
los beneficios que se esperan con la llegada masiva del 5G,

Más allá de seguir manteniendo monopolios en el tema
de conectividad e infraestructura en telecomunicaciones,
se deben abrir las puertas a la llegada de más inversión y
competencia, y no espantar alas empresas, como lo hemos
visto en los últimos años, por temas como una contrarre
forma eléctrica, la violencia e inseguridad y la certidumbre
en el Estado de derecho.
El gobierno mexicano tiene la gran oportunidad con

esta ruta de Política Industrial de convertirse en una na
ción boyante en tecnología, capacitación y transferencia
tecnológica si sabe escuchar a los expertos, asumir que las
empresas mexicanas están listas para subirse a esta ola de
desarrollo, e impulsar la llegada de más inversión extranjera
directa, si se apoya, reitero, la adopción de redes de quinta
generación.

La inclusión digital es clave para que esta Política In
dustrial que se propone el gobierno sea exitosa. El diálogo
públicoprivado y la colaboración de todos los actores de
la industria, donde se incluye a la academia y a la misma
sociedad, es fundamental para alcanzar un México plena
mente conectado y el consenso para una hoja de ruta 5G y
una economía digital vibrante.
Así como el Presidente pide que la gente exprese en ur

nas si se debe tener una contrarreforma energética o que la
milicia siga en las calles hasta 202S, debería hacer su en
cuesta o votación para que sean ellos quienes decidan qué
tipo de conectividad y dónde se debe invertir para generar
empleo y subfr el PIB cada año. Escuchar al pueblo bueno
es ideal en estos temas y no sólo en los que le conviene
políticamente hablando.

En lo personal, no me queda la menor duda que una
sociedad conectada, con infraestructura de primer mun
do, con empleo, con buena manufactura, con compartías
nacionales que fabriquen insumos tecnológicos, que hagan
sus propios autos, robots, computadoras, celulares, etcétera,
es un pueblo que admira a sus políticos.

Las industrias creativas, las tecnológicas, las de la salud,
entre otras, que insertan a un mercado como el mexicano
en la evolución que se ha visto desarrollando económica
mente hablando y aceleradas por la pandemia, son la clave
para lograr el PIB esperado. Es por ello que tanto las po
líticas públicas digitales, como la regulación, deben estar
orientadas a lograr la inclusión digital universal, fortalecer la
certidumbre jurídica y la inversión para el despliegue de la
infraestructura y los servicios de Internet que se necesitan.
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1E1 Palacio de Hierro, que encabe
za |uan Carlos Escribano, acaba de

inaugurar una nueva sucursal, en el cen
tro comercial Mítikah. Y pese a que des
de su construcción este centro comercial
ha generado fuerte polémica, todo parece
indicar que los directivos de la tienda de
parlamenta! confían en que logrará atraer
clientes interesados en las marcas de lujo,
por lo cual la compañía invirtió 140 millo
nes de dólares. La sucursal forma parte de
una estrategia de diferenciación y creación
de nuevos espacios, basados en las necesi
dades del cliente, la cual ha logrado man
tener el crecimiento a doble dígito y ya está
lista para la temporada de mayores ventas
del sector comercial: el fin de año.
2Stulz, que en México es dirigida por

•Emigdio Granillo, inaugurará ofi
cialmente esta semana su primer cen
tro de pruebas en el país. El fabricante de
sistemas de aire acondicionado de preci
sión para aplicaciones de misión crítica
detalló que el centro se ubica en el par
que Industrial Toluca 2000 y tiene una ca
pacidad para realizar pruebas a unidades
perímetrales de hasta 40 toneladas de re
frigeración. El centro ya se encuentra en
funcionamiento y ha recibido a más de 15
clientes finales y 15 miembros del canal de
distribución y mayoristas en los últimos
seis meses. Stulz planea concluir el 2022
con un crecimiento anual de 100% en ór
denes de compra.

2Stulz, que en México es dirigida por
•Emigdio Granillo, inaugurará ofi

cialmente esta semana su primer cen
tro de pruebas en el país. El fabricante de
sistemas de aire acondicionado de preci
sión para aplicaciones de misión crítica
detalló que el centro se ubica en el par
que Industrial Toluca 2000 y tiene una ca
pacidad para realizar pruebas a unidades
perímetrales de hasta 40 toneladas de re
frigeración. El centro ya se encuentra en
funcionamiento y ha recibido a más de 15
clientes finales y 15 miembros del canal de
distribución y mayoristas en los últimos
seis meses. Stulz planea concluir el 2022
con un crecimiento anual de 100% en ór

denes de compra.

3 Como se anticipó, Bernardo Cueto,
• repetirá al frente de la Secretaría de

Turismo de Quintana Roo, ahora en el go
bierno de Mara Lezama El estado tiene
retos importantes después de que el ex
gobernador Carlos Joaquín González se
va como embajador de México en Canadá,
pues aun se debe superar la inseguridad,
las alertas de viaje, el sargazo, incentivar
las inversiones, mejorar las llegadas de
turistas, diversificar mercados e impulsar
la sostenibilidad del destino. En los últi
mos seis años llegaron al estado 104 mi
llones de turistas y se generó una derrama
económica de 67 mil millones de dólares,
cifras que pudieron ser más altas si no se
hubiera dado el impacto de la pandemia.
4 Copa Airlines, que preside Pedro

• Heilbron. aterrizará hoy en el Ae
ropuerto Internacional Felipe Ángeles, a
cargo de Isidoro Pastor. La aerolínea co
nectará a la nueva terminal con tres fre
cuencias semanales a modo de fortalecer
su presencia en el Valle de México, pues ya
tiene vuelos desde el Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México, a cargo de
Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño Lo
que aún no queda claro es cómo la em
presa panameña realizaría vuelos hacía
Estados Unidos desde el AIFA si no se re
cupera la Categoría 1 de seguridad aérea.
El tema es si el gobierno mexicano está
pensando en autorizar una quinta libertad
a Copa, que pueda utilizar más adelante

4 Copa Airlines, que preside Pedro
• Heilbron. aterrizará hoy en el Ae

ropuerto Internacional Felipe Ángeles, a
cargo de Isidoro Pastor. La aerolínea co
nectará a la nueva terminal con tres fre
cuencias semanales a modo de fortalecer
su presencia en el Valle de México, pues ya
tiene vuelos desde el Aeropuerto Interna
cional de la Ciudad de México, a cargo de
Carlos Ignacio Velázquez Tiscareño Lo
que aún no queda claro es cómo la em
presa panameña realizaría vuelos hacía
Estados Unidos desde el AIFA si no se re
cupera la Categoría 1 de seguridad aérea.
El tema es si el gobierno mexicano está
pensando en autorizar una quinta libertad
a Copa, que pueda utilizar más adelante

5Mewsweefc y Statista reconocieron
•al Grupo Financiero Banorre, presi

dido por Carlos Hank González, como
el banco más socíalmente responsable del
mundo. La lista publicada en Newsweek,
colocó a este grupo en la primera posición,
con 86.8 puntos. Además de haber sido la
entidad financiera mejor calificada, fue
la única mexicana en aparecer dentro del
ranking. Su análisis toma en cuenta dos
factores principales; indicadores clave de
rendimiento a través de KPI y la reputación
ESG estraída de una encuesta realizada a
los consumidores, A este reconocimiento
se le suma su integración al ranking Latín
America Executíve Team por ser la empre
sa más galardonada de México.

Fecha: 26/09/2022

Página: 3

Area cm2: 179

1 / 1

Columnas Económicas

El Contador /Redacción

Redacción

Costo: 12,728

Página 7 de 10



Clouthier a empresarios:
jugársela más;
Fibra UnoMítikah
y los vecinos
La secretaria de Economía, Taiiana Clouthier. pide a los
empresarios mexicanos jugársela más con nuestra econo
mía, Les pide a los mexicanos voltear a ver la Inversión Ex
tranjera Directa, con récords de llegada al país.

Recuerda que el gobierno de la 4T ya presentó una polí
tica industrial, que si bien empieza con cinco sectores, po
drían irse ampliando. En esos cinco sectores habrá apoyo
para pequeñas empresas. El Bll) participará junto con la
banca comercial con apoyos crediticios para las cadenas
productivas. Esos cinco sectores son el agropecuario, el
eléctricodectróníco, automotrizelectromovilidad. mé
dicofarmacéutico y entretenimiento,

Sin duda es loable el llamado de la secretaria a !a inver

siún nacional. Pero, ¿por qué los empresarios mexicanos
han sido renuentes a aumentar su inversión?

Por lo que toca a los inversionistas extranjeros están
viendo en México el famoso Jiearsfiorfng, la cercanía de
producción con el mercado de exportación que es Estados
Unidos. Las inversiones que estaban en Asía están llegando
a México para aprovechar la cercanía con EU, y la infraes
tructura y facilidades

Sin embargo, los empresarios
nacionales ven otras cuestiones,
como es el mercado interno.
En el mercado interno tene

mos un bajísimo crecimiento, Eí
mercado se ha hecho más pe
queño. entonces, si no eres un
empresario vinculado a la expor
tación. tu proyección es mucho
más pequeña.

En el mercado interno debe
mos encontrarla solución, y pasa
necesariamente por dar mayor
certidumbre a la inversión privada, que, desde la cance
lación del Aeropuerto de Texcoco. las rondas petroleras y
la nueva política eléctrica, ha visto con recelo !a actuación
gubernamental.

Lo que hace la Secretaría de Economía es positivo: una
política industrial para crear cadenas productivas en cinco
sectores, y ahí estimular la pequeña empresa, Peto debemos
decirlo, esas cadenas productivas van muy dirigidas a la ex
portación. Ai igual que la Inversión Extranjera Directa que
esta llegando al país, mucha va dirigida a la exportación. Y,
desde luego, es bienvenida. Sin embargo, falta el mercado
interno, y ahí es donde deben darse estímulos y mandar
señales de certeza.

certidumbre a la inversión privada, que, desde la cance
lación del Aeropuerto de Texcoco. las rondas petroleras y
la nueva política eléctrica, ha visto con recelo !a actuación
gubernamental.

Lo que hace la Secretaría de Economía es positivo: una
política industrial para crear cadenas productivas en cinco
sectores, y ahí estimular la pequeña empresa, Peto debemos
decirlo, esas cadenas productivas van muy dirigidas a la ex
portación. Ai igual que la Inversión Extranjera Directa que
esta llegando al país, mucha va dirigida a la exportación. Y,
desde luego, es bienvenida. Sin embargo, falta el mercado
interno, y ahí es donde deben darse estímulos y mandar
señales de certeza.

OLA INVERSION DE 22,50 MDP
La plaza comercial Mítíkah abrió sus puertas, pero con des
contento de los vecinos de Xoco. Los vecinos argumentan,
y con razón, que les falta el agua, que les quitaron una ca
lle (Real de Mayorazgo), y que el conjunto les va a traer un
fuerte tráfico en la zona, de por sí confiíctuada.

Gonzalo Robina. director general de Fibra Uno, la em
presa constructora y operadora de Mitikha, ha respondido
que van a solventar las quejas de los vecinos junto con la
delegación Benito Juárez. Aquí la jefa de gobierno Claudia
Sheinbaurn. ha comentado que sí hay obras de mitigación,
y que los habitantes de Xoco han sido consultados. Pero
todavía no están satisfechos.

La torre Mftikah y su conjunto buscan ser un icono de
la Ciudad de México. Así lo expresan sus arquitectos César
Pelli y Javier Sordo Madaleno, entre otros. Lo cierto: Fi
bra Uno. presidida por Max LlMann. ha invertido más de
22,500 millones de pesos en el desarrollo.

En cuanto al Centro Coyoacán. en efecto, se derrum
baráy Palacio de Hierro está en Mítikah. No pertenece a
Mítlkah, aunque llegaron a un arreglo para continuar el
megadesarrollo,
Si no eres un

empresario
vinculado a la

exportación,
tu proyección
es mucho más

pequeña.

Fecha: 26/09/2022

Página: 35

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 16,924

Página 8 de 10



4, El largo plazo
Édgar Amador
diñexo.^'tjimm.Cúm.rnsí

¿Dónde está la volatilidad?
Los mercados sin marchantes
• La masiva intervención de entidades públicos, obligada por las amenazas
de depresión económica, atrofiaron al mecanismo de formación de precios.

Un mercado es algo sencillo: oferentes y de
mandantes que se ponen de acuerdo para
vender una cantidad de bienes en un precio
determinado. Los economistas dicen que la
mejor manera que éste funcione es que haya
las menores trabas para que compradores y
vendedores acuerden el monto y precio para
sus mercancías y se enojan cuando alguien
pone obstáculos a la formación de precios.
De acuerdo, ¿Pero qué pasa cuando el pro
blema del mercado no es el exceso de reglas,
sino que no hay oferentes y demandantes? ¿0
cuando ambos son el mismo?

La cuestión es relevante porque en algunos
segmentos del mercado los precios no están
reaccionando como se esperaría, a pesar de que
la política monetaria de la Fed se ha puesto de
lo más agresiva de los últimos 40 años, en un
contexto en que la inflación se ha desbocado
como nunca en el mismo número de años.

Algunas cifras son verdaderamente escalo
friantes; los precios al productor en Alemania
se dispararon por encima del 7.0% en agosto,
¡acumulando un alza anual superior a 45%!

Los ingredientes para un ajuste brusco en los
mercados abundan por doquier, sin embargo,
los precios de los activos financieros se han
comportado asombrosamente en calma, or
denados, como si todo estuviera alineado, en
su lugar. Pero no es el caso, pues una variable
terrible, la inflación, está descuajaringando las
variables económicas de una manera inusitada
en las últimas décadas.

Vale ia pena un dato para ilustrar la tranqui
lidad de Wall Street. El S&P 500 se encontraba,
en el momento de escribir esta nota, 19.9% por
debajo de su nivel máximo histórico, Es decir,
ni siquiera se encuentra en becirmarket, no ca
iificacomo un mercado bajista. Poco importa,
por ejemplo, que las condiciones del mercado
inmobiliario estadunidense se encuentran en
una posición tan mala como la que disparó la
horrible crisis hipotecaria de 20082009.

Quizá parte de la explicación para la sor
prendente calma con la que los mercados se
han tomado el cúmulo de evidencia de dete
rioro en las condiciones financieras del mundo

tenga que ver con el hecho de que los gobiernos

y los bancos centrales se han convertido, de
2008 ala fecha, en los principales compradores,
y en los "menores" vendedores de activos finan
cieros. Ya sea en los mercados de bonos, como
en los hipotecarios y otros, el sector público es
la mayor fuerza de ambos lados def mercado.

Un ejemplo dramático es el bono de 10 años
de Japón, el cual es detentado básicamente por
el banco central de ese pafs. La semana pasa
da, y por primera vez desde 1999, durante dos
días ¡10 se operó un solo bono de 10 años en
el colosal mercado japonés. Dado que no exis
ten inversionistas relevantes fuera del banco de
Japón, no hubo transacciones y fue imposible
ponerle precio al bono, el cual es típicamente
el barómetro de lo que ocurre en la economía.
En Japón no es posible tener una lectura precisa,
pues no existen marchantes del bono.

La Fed de EU detenta casi la tercera parte
de los bonos hipotecarios de ese pafs, y es, con
mucho, el principal inversionista a lo largo de
casi todos los planos. El banco central europeo
ha sido prácticamente el único inversionista en
bonos italianos en las ultimas semanas, al igual
que en bonos de otros países de la periferia eu
ropea. En muchos mercados, los bancos centra
les o los gobiernos, es decir, el sector público, es
el más importante, o casi el único, inversionista.

Lo anterior tiene una implicación muy rele
vante; que el mecanismo de precios está roto
en algunos mercados, Que al no existir mar
chantes, no podemos saber a qué precio y qué
cantidad están dispuestos a vender/comprar los
demandan tes/ofe ren tes,

Quizá por esa tazón el VIX. el índice que re
fleja la volatilidad de los mercados, haya per
manecido quieto a pesar de que el mercado de
bonos ha tenido su peor año y el de acciones
uno de los peores. Y sin embargo la volatilidad
ha estado sorprendentemente baja La masiva
intervención de entes públicos de los últimos
años, obligada por las amenazas de depresión
económica, atrofiaron al mecanismo de forma
ción de precios. Hoy que el sector público debe
de retirarse del mercado para reducir la liquidez
y con ello, la Inflación, la formación de precios
no es tan eficiente como debería de serlo. Y nos

vamos a llevar muchas sorpresas.
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El próximo lunes 3 de octubre se presenta
rá el Pacic reloaded o reforzado, en el que
están trabajando a marchas forzadas Con
camin. ANTAD, CCE. Walmart y los empresa
rios que comieron con el presidente López
Obrador la semana pasada y se comprome
tieron a apoyar al gobierno para frenar la in
flación que, pese al Pacic, que se anunció en
mayo, ha seguido subiendo y cerró en 8.76%
en la primera quincena de septiembre

Las medidas básicas serán ampliar la ca
nasta de alimentos y productos que hoy son
sólo 24, y congelar los precios hasta febrero.
Lo que pretenden los empre
sarios con este pacto al que no
quieren llamar pacto y con este
congelamiento de precios, al
que no quieren llamar conge
lamiento. es evitar que López
Obrador anuncie un control de
precios unilateral, que genera
ría problemas de desabasto y
pérdidas para las empresas.
Son varios los problemas

del Pacic, Ei primero es que la
inflación de muchos productos
como los granos y los energé
ticos derivan de factores externos como la

guerra en Ucrania y los problemas en las
cadenas de suministro. Además, la canasta
de 24 productos es muy limitada y el Pacic
se concentra sólo en las tiendas de autoser

vicio y no incluye ni a los tianguis, ni a los
mercados públicos y comercio ambulante,
al que acude más del 50% de la población a
comprar sus alimentos.

Y como formalmente no es un pacto, no
participan otros sectores como el obrero y
los productores agropecuarios, por lo que el
alcance del Pacic es limitado.

o
LEY DE PRONTO PAGO
O LEY ANTIANTAD

El limón agrio es para el diputado de More
na, Carlos Noriega Romero, exdirector ge
neral de Nafin Rancomext. por su iniciativa

de reforma al articulo 83 Bis del Código de
Comercio, alase conoce como Ley de Pron
to Pago o ley antiANTAI), porque en reali
dad está enfocada a las grandes cadenas de
autoservicio.

El objetivo de la esta reforma es loable
porque, en efecto, las grandes empresas se
financian de sus proveedores, retrasando ¡os
pagos hasta 90 días y a las que más perju
dican son a las pymes, pero hay preocupa
ción en el CCE por el impacto que tendrá en
la operación de las grandes empresas, a las
que se obligará a pagar facturas en un plazo

de 30 días máximo, a partir de
la entrega del bien o de la pres
tación de un servicio.

Se quejan también de definir
una empresa grande sólo por el
número de empleados y porque
no incluye a las empresas gu
bernamentales como Petnex
y CFE, ni a las dependencias
públicas,

O
BANORTE, AINDA:

RECONOCIMIENTOS ESG

Esta semana hay dos premios Naranja Dul
ce. Banorte. que dirige Marcos Ramírez, fue
reconocido por Newsweek como el banco
número 1 en su lista de instituciones más so

cialmente responsables a nivel mundial, por
el cumplimiento de los estándares amblen
tales, sociales y de gobierno corporativo o
ESG, por sus siglas en ingles.

De un total de 175 bancos de 35 países de
las Américas. Europa. Africa y Medio Oriente
y Asia Pacífico. Banorte obtuvo la mayor ca
lificación, con 86 ,8 puntos.

La segunda Naranja Dulce es para Aínda,
Energía & Infraestructura, administradora de
fondos de capital privado que dirige Manuel
Rodríguez, porque se mantiene como lí
der en América Latina en cumplimiento de
factores ESG, medidos bajo los estándares
United Nations Principies for Responsible
Investment.

El lunes 3 de
octubre se

pesemará el
Pacic reforzado

para intentar
contener la
inflación.
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GESTIÓN DE NEGOCIOS

El reto de habituarnos a la sana
turbulencia transformacional

Mauricio
Candiani

Olas capacidades y el im
pulso resultan superio
res a los miedos o nunca

acaba ocurriendo.

Y aunque en más de una oca
sión las condiciones de actuación

cambian más rápido que el fin
de su implementación idónea,
toda transformación se impulsa,
no porque no pueda resultar
irrelevante en el largo plazo, sino
porque la vemos necesaria para
mantenernos competitivos en el
corto y mediano plazo.
Transformar un negocio es in

trínseco a la tarea empresarial. Y
no en el deseo simple del mejo
ramiento constante que tiende
a provocar la convergencia con
tu competencia, sino con el pro
pósito práctico de mantenerse
en la línea de los positivos en la
perpetua carrera de caja contra
tiempo.
En su definición más simple,

transformar es hacer cambiar

de forma a algo o alguien en un
proceso donde ese algo trasmuta
a otra cosa. Dejas de ser mucho
de lo que eras para convertirte en
algo que toma tiempo reconocer
y conocer.

¿Qué detonantes indispen
sables deben existir para una
transformación inteligente en
la empresa? Aquí tres para la re
flexión directiva:

1. Conexión con la dificultad.

 Si fuera sencillo, ya se hubiera
hecho inercialmente antes. No es
poco común que la incomodidad
aflore en múltiples momentos
del proceso y que la oposición
(pasiva o explícita) emeija en de
cisiones críticas.
Los inconvenientes, la contra

riedad y las réplicas son con
sustanciales a todo proceso de
cambio necesario. Y en razón de

ello, conviene recordar un prin
cipio de la física: "donde hay fric
ción hay movimiento".
2. La suma de las recompensas
supera la suma de los sacrifi
cios.  La máxima de todo cam

bio empresarial es que el valor
tiene que compensar y superar el
costo agregado de cada una de
las decisiones de cambio.

Ni se debe aspirar al costo
cero, ni se debe inmolar la
organización en el deseo de
transformarla. Detonar la trans
formación 'de un algo' de la
compañía implica mantener un
equilibrio sensato con el resto de
los elementos del sistema que la
hace productiva.
3. Es un espiral de aprendizaje,
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decisión y ajuste en la acción. 
Nunca he testificado un proceso
de cambio lineal que sobreviva a
todos los supuestos que funda
mentaron su detonación.

Las transformaciones organi
zacionales son procesos diná
micos, de aprendizaje sobre la
marcha, de ajuste frente a restric
ciones emergentes y que requie
ren de decisiones múltiples de
alcance, costo, tiempo y comple
jidad. El enemigo es la inacción,
no la variabilidad.

En el mundo de la ingeniería,
un proceso de transformación
se refiere al conjunto de opera
ciones hechas a determinadas

materias primas hasta poderlas
convertir en algún material que
resulte apto para ser trabajado
(insumo) o utilizado (consu
mido) en la realización de un

producto o servicio.
En la empresa, todo nuevo

proyecto implica una transfor
mación de ciertas cosas que se
hacen diferente y de otras que se
dejan de hacer, para que la con
figuración resultante sea óptima
para la acción competitiva que
se está buscando implementar o
mantener. Es, por definición, una
evolución constructiva.

Y es que mantener un negocio
saludable en más de una ocasión

se percibe como un viaje inter
minable en el que no dejamos de
ver el mundo en el que ya no que
remos estar, ni percibimos toda
vía con claridad el mundo al que
deseamos llegar. Pero eso sí, te
nemos que habituarnos a la sana
turbulencia transformacional.

Empresario y conferencista internacional

"Toda transformación se impulsa, no porque
no pueda resultar irrelevante en el largo
plazo, sino porque la vemos necesaria para
mantenernos competitivos en el corto y
mediano plazo"

"La máxima de todo cambio empresarial es
que el valor tiene que compensar y superar
el costo agregado de cada una de las
decisiones de cambio"
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¿Recuerdan cuando
Mérida era barato?

Generalmente llegan por
dos motivos: seguridad y
calidad de vida. Habi

tar Mérida es barato... tal vez
solía serlo y por ello en los años
recientes la capital yucateca reci
bió miles de personas cada mes.
Al inicio de su gobierno, el

mandatario estatal, Mauricio
Vila, estimó que durante su sexe
nio la población de Yucatán en
ese momento de 2 millones de
personas habría de sumar otros
200 mil habitantes. Eso significa
600 personas más cada semana.
Una cuadra de casas, digamos,
cada siete días. A la luz de los he
chos, parece que se quedó corto.
¿Cuál ha sido la mayor inmi

gración en Yucatán? Pregunté
hace unos días a un historiador
local, pensando en que se referi
ría a la española del Siglo XIX o a
la libanesa, del Siglo XX.
¡La de capitalinos!, me respon

dió de inmediato.
Renán Barrera es el alcalde de

Mérida desde 2018. Cuando ini
ció, su preocupación fue la de vi
gilar su municipio, ahora está al
tanto de un área metropolitana
en la que comparte responsabili
dades con los ayuntamientos de
Progreso, Conkal, Hunucmá, y
Kanasín.

De acuerdo con el INEGI, los
precios no han crecido mucho
más en Yucatán que en el resto
de México. Los alimentos au
mentaron 12 por ciento en los úl
timos 12 meses, mientras que en
el país subieron 14 por ciento.

Pero la vivienda empieza a dar
señales de un despegue. Justa
mente en este 2022 su inflación
ya supera el promedio nacional.
El valor de las casas se elevó 3.5

por ciento en 12 meses y las ren
tas 3.4 por ciento. Eso está por
arriba del resto de México.
Ojo, eso es en todo Yucatán.

En Mérida creció 8.1 por ciento
en un año, de acuerdo con la So
ciedad Hipotecaria Federal.
Ahí las cifras empiezan a co

brar sentido. Hoy no existe una
oferta de casas con un precio por

debajo del millón de pesos, den
tro del área de actividad econó
mica de Mérida, concentrada al
norte de esta ciudad.
Hace cinco años, fracciona

mientos modernos, pero modes
tos, como Las Américas o Gran
Santa Fe aún vendían inmuebles

de unos 600 mil pesos. Hoy ofre
cen viviendas con un precio mí
nimo que ronda 1.5 millones de
pesos. Pero claro, por ese precio
en la Ciudad de México quizás
están disponibles departamentos
de 50 metros cuadrados en Av.
Dr. Vertiz.

Por eso, la gente sigue lle
gando a Yucatán.
"Este hotel está lleno de 'godí

nez' como yo, todos haciendo ne
gocios", me dijo la dueña de una
consultora regiomontana que
auxilia en estos días a una pro
ductora de alimentos que quiere
instalar una nueva fábrica en la
península. "Quieren venir por
que aquí hay agua y en el norte
de México, ese recurso ya es un
albur", me explicó.
Kekén, de Grupo KUO, y

Grupo Modelo fueron las pri
meras en notarlo y en 2018
ambas iniciaron producción de
exportación de carne de cerdo
y de cervezas, respectivamente.
Luego vinieron las manufac
tureras: la fabricante alemana
de arneses, Leoni; la fabricante
china de cocinas Woodgenix;
la autopartera Uchiyama; dos
fábricas de lanchas... todas se
sumaron a algunas producto
ras de piezas para aeronaves y a
compañías exportadoras locales
como Falco, dirigida por David
Gibellini, que atiende entre otros
clientes, a Tesla.
Luego llegó el problema de la

energía y del puerto Progreso
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que pueden significar un cuello
de botella ante promesas de in
versión incumplidas por parte de
la federación.
Ante esto, Yucatán volteó ha

cia una industria que no exige
muchos recursos adicionales
al cerebro de los habitantes del
estado. La de tecnologías de la
información.

La influyente consultora Ac
centure acaba de instalarse en
un inmueble que por sus caracte
rísticas no tiene precedentes en
esta entidad. City 132 se llama,
y se ubica al norte de Mérida.
Construido por Grupo Palace,
este edificio incluye un hotel y
un centro comercial adornado

con pisos y paredes de mármol
que tiene como restaurantes
ancla Bachour, réplica de uno
igual en Florida y Habibi, marca
que atiende también en el Moon
Palace, de Cancún. Está enfrente
de otro centro comercial de Fibra
Uno; a 1.5 kilómetros de La Isla,
de Grupo Gicsa y en medio de es
tos, inversionistas locales cons
truyen Aqua Avenue. En la zona
el ingreso promedio por hogar es
de 100 mil pesos mensuales.
El Gobierno estatal presume

ahora una lista de tecnológicas
como las locales National Soft,
Dacodes y Blue Ocean, junto con
otras compañías foráneas que
contratan aquí talento mexi
cano: Preh, Amazon, Nearshore
Technologies. En medio se su
maron 4thSource; Verato, Near
soft, Ksquare, Logismic... Estas
ofrecen salarios mínimos de 15
mil pesos mensuales. Los días de
un Mérida barato parecen termi
nar rápidamente.
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Celebran alianza
para democrati
zar y simplificar los
pagos
La empresa tecnológica mexi
cana de interoperabilidad en los
pagos móviles de wallets, comer
cios y agregadores de pago, dapp
y Paga con Rappi, lanzarán una
alianza que le permitirá a la pla
taforma de delivery llegar a 42
millones de usuarios integrados
a la red de dapp.
Ahora, los consumidores po

drán tener una experiencia de

compra fácil y rápida en más de
30 mil comercios de la red dapp.
Además de formar parte de las
diversas promociones que ofre
cen los negocios, podrán hacer
pagos en línea, sin el uso recu
rrente de sus datos bancarios.
"Con esta nueva relación es

tratégica, buscamos que más
usuarios puedan pagar desde su
wallet en nuestra red de comer
cios. De esta manera, preten
demos beneficiar tanto a las
personas, como a los negocios,
ya que se expande la accesibi
lidad al mercado y tienen más
oportunidades de crecimiento",
indicó Antonio Peláez, CEO
y cofundador de dapp:'
Paga con Rappi es la unidad de

negoció'de la compañía de tec
nología que permite a los comer
cios recibir pagos con tarjetas de
crédito y débito de AMEX, Visa
y Mastercard, con tan solo un
clic. A través del sitio web de los

comercios, los clientes pueden
seleccionar.

Este servicio simplifica el pro
ceso y eleva la seguridad en las
transacciones debido a que, al
momento de elegir este método,
los compradores son redireccio
nados a la aplicación de Rappi,
evitando llenar formularios con
su información personal y banca
ria e incrementando la seguridad
de pagos en las compras.

Con esta alianza, ambas
empresas buscan la democra
tización financiera, brindar al
ternativas de transacciones on
Une seguras, así como simplificar
las experiencias de compra para
que más mexicanos accedan a
los beneficios de los pagos digi
tales y sean parte de los millones
de usuarios que cuentan con una
billetera digital.

Van por nuevo
Test Center

El fabricante de sistemas de aire

acondicionado de precisión para
aplicaciones de misión crítica,
Stulz, que en México es dirigido
por Emigdio Granillo, anun
ciará el próximo 27 de septiem
bre a mediodía la inauguración
de su primer centro de pruebas
en México, ubicado en el parque
Industrial Toluca 2000, con una
capacidad para realizar pruebas
a unidades perimetrales de hasta
40 toneladas de refrigeración.
Adicionalmente, en el marco

de esta inauguración, Emigdio
dará a conocer los resultados
que ha tenido la compañía, tras
un año de su nombramiento

como director general de Stulz
México.

Sobre la apertura del nuevo
Test Center en Toluca, la firma
compartió que se prevé inaugu
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rarlo este 27 de septiembre en la
capital del Estado de México.
Anteriormente las pruebas se

realizaban en Alemania, pero
con la apertura de este Test Cen
ter en México, todas las pruebas
a los equipos podrán ser realiza
das desde Toluca.

Nos dicen que el objetivo de
este Test Center es acercar la

marca a los clientes y mejorar
su experiencia en el proceso de
transformación digital.
Su Test Center cuenta con ca

pacidad para realizar pruebas a
unidades perimetrales de hasta
40 toneladas de refrigeración.
Al día de hoy el Test Center ya

se encuentra en funcionamiento,
en él se han realizado más de 10

pruebas, ha recibido a más de 15
clientes finales, 15 miembros del
canal de distribución y mayoris
tas de México en solo 6 meses.

Nos anticipan que en lo que va
de este año, Stulz ha logrado un
crecimiento del 70 por ciento en
la solicitud de soluciones, prin
cipalmente de las ciudades de
Querétaro, Guadalajara y la Ciu
dad de México, con lo que se ha
superado la meta de crecimiento
prevista inicialmente por el
equipo, que era de 20 por ciento,
por lo que se planea concluir el
2022 con un crecimiento del 100
por ciento en órdenes de compra
con respecto al 2021.
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PERSPECTIVA
BURSAMÉTRICA
Ernesto
O'Farrill

Los mercados globales están ratificando
el escenario de recesión mundial
Los mercados financieros

suelen ser buenos pre
dictores de la actividad

económica. En los precios de los
activos se ven reflejadas las de
cisiones de millones de personas
que actúan bajo sus expectati
vas e información. Aunque su
trayectoria pasa de fases de so
brevaluación a fases de subva
luación, alrededor de un camino
racional. La aparición de nueva
información crítica puede cam
biar su tendencia de largo plazo
en unos cuantos segundos.
A lo largo del año hemos visto

dentro de una serie de altibajos,
una tendencia a la baja en la ma
yoría de los mercados acciona
rios del mundo. En la semana
pasada los principales índices de
las bolsas americanas tuvieron
un ajuste de más del 4.6%, pero
en lo que va de este año pre
sentan caídas acumuladas del
30.69% en el Nasdaq, 22.51%
en el S&P500 y del 18.52% en el
Dow Jones 30 Industries.
El índice Dax de la bolsa

alemana, representativa de la
economía más importante de
Europa, acumula una baja del
22.67% similar al ajuste del S&P.
En el continente asiático, la bolsa

de Tokio ha caído 5.69%, pero
la Bolsa de Shanghái ha bajado
15.15% en el año.
Una caída así se puede catalo

gar en cualquier mercado, como
un bear market, mercado bajista,

y por sí mismo puede causar una
recesión, por el efecto riqueza
inverso que implica. Millones de
inversionistas frenarán su gasto
de consumo en la medida en que
se perciben así mismo como me
nos ricos.

El mercado global de bonos
también ha sufrido una severa
afectación en la medida en que
suben las tasas de interés, y la
inflación se ha vuelto persistente.
La mayor de todas las burbujas
financieras en la historia, por
el volumen de recursos que im
plicó, no para de desinflarse. El
índice agregado de deuda global
de Bloomberg ha caído 22.75%
desde su máximo alcanzado a
inicio del 2021, mientras que el
índice de bonos americanos ha
bajado 14.4%. Estas son las caí
das más severas desde 1949. La
tendencia a la baja en los precios
de los bonos se ha acentuado en
las últimas dos semanas en la me
dida en que los mercados están
descontando lo que no habían
querido asimilar, que la tasa de
referencia de la Reserva Fede
ral podría superar lo que Jerome
Powell advirtió hace tres meses,
que la 'Tasa Neutral" de acuerdo
a cálculos hechos por la propia
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Reserva Federal, bajo la regla de
Taylor se ubica en 4.92% anual.
Los miembros de la Fed ya expre
saron un nivel de 4.60% en su
última encuesta de expectativas,
de hace dos semanas.
En la semana pasada también

vimos ajustes fuertes en los pre
cios de la energía y de los meta
les. El WTI bajó 7% pero todavía
está 5.4% por arriba de como
empezó el año. El gas natural
cayó 12.5% en la semana, pero
aún trae un 81.75% de ganancia
sobre el precio del inicio del año.
Estos ajustes se dan a pesar de
la llamada del presidente Putin
a 300 mil reservistas a enlis
tarse en el Ejército, y a la señal
que mandó Arabia Saudita en la
última reunión de la OPEP en la
que se acordó reducir en 100 mil
barriles diarios la oferta, en lugar
de incrementar la misma para
reducir los precios.
Pero el cobre, un metal inmi

nente industrial bajó 5.45% en
la semana y acumula una caída
del 24.9% en el año. El oro bajó
1.95% en la semana y lleva
9.76% de pérdida en el año. La
plata, una mezcla entre metal
precioso e industrial, cayó 3.98%
en la semana y 19.36% en el año.
La reducción de los precios de las
mercancías está reflejando ma
yores probabilidades de un ciclo
recesivo hacia el mediano plazo.
El bitcoin, activo líder en el

mundo cripto presenta una con

tracción del 71.6% respecto del
máximo alcanzado durante su
gran burbuja hace unos meses.
Además de este ajuste global

de los mercados, algunos indi
cadores anticipados confirman
la tendencia hacia una recesión.
Lo reflejan los indicadores de
vivienda, así como de las em
presas de paquetería, que em
piezan a presentar caídas en su
nivel de actividad.
Ya lo hemos comentado aquí.

El escenario que tenemos en
frente es inaudito. Varios bancos
centrales van a coincidir en el

tiempo, subiendo tasas de in
terés y recogiendo dinero. Lo
opuesto a lo que se dio durante
la pandemia. El riesgo de provo
car una recesión global es cada
vez más fuerte, como lo están
descontando los diferentes mer
cados tanto financieros como los
mercados de la economía real. El
impacto de una recesión global
en nuestro país puede tener un
efecto amplificado ante la ausen
cia de la Inversión privada. ¿Qué
estamos haciendo en México

para afrontar este escenario?

"El impacto de una
recesión global en
nuestro país puede
tener un efecto
amplificado"
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TMEC, lo que sigue
En mi columna titulada 'El

TMEC y las opciones de
AMLO', publicada el pa

sado 29 de agosto, comenté que
el presidente López Obrador
no haría un pronunciamiento
nacionalista y no anunciaría la
salida del TMEC: "no lo hará el

16 de septiembre. De hecho, se
ría un error hacerlo ese día y él
lo sabe." Eso fue precisamente
lo que sucedió, no mencionó ab
solutamente nada.
En ese mismo artículo, ex

pliqué que existían otras alter
nativas, entre las cuales está
que AMLO pudiera ofrecer a
los inversionistas norteameri
canos y canadienses adquirir
sus empresas.
Hay muchas especulaciones

sobre las razones del "cam
bio de actitud" de AMLO. Las

más repetidas por los analis
tas mexicanos es que Biden le
leyó la cartilla, además de la

visita del secretario de Estado

Blinken, que según se dice llegó
a dar golpes en la mesa, y por
eso López Obrador se echó para
atrás. Considero que ese análi
sis es simplista, López Obrador,
como decimos en México, no
traga lumbre. De hecho, pienso
que desde el primer momento
él tenía claro que de considerar
que México podría resultar per
dedor en el Panel de Evaluación
del Tratado, tendría que tener
un plan B, ya que no convendría
llegar a esa situación (ser me
recedor a una sanción a causa
de la violación al tratado). Ante
ese escenario, lo más probable
es que él vaya por algún tipo de
negociación que podría incluir
la adquisición y/o directa in
demnización a las empresas.
Las empresas norteameri

canas que vinieron a México,
lo hicieron por razones mone
tarias. Si López Obrador les

garantiza una tasa de retorno
similar a la que calcularon al
decidir invertir en México, pro
bablemente estarían dispuestas
a negociar con el Gobierno. De
hecho, López Obrador podría
seguir el mismo esquema que
utilizó con los tenedores de bo

nos del NAIM, con las empre
sas de los gasoductos y con la
empresa cervecera de Mexicali
que canceló.
De tomar esta decisión, existe

la posibilidad que el desem
bolso para el gobierno mexi
cano fuera menor a los 30,000
millones que han anunciado
muchos analistas, que, según
ellos, costaría el cambio de las
reglas del juego en la industria
energética. Seguramente su
secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez De la O, experto en
banca de inversión y que tiene
además un perfecto conoci
miento del ambiente empre
sarial en Estados Unidos (su

Fecha: 26/09/2022

Página: 17

Area cm2: 295

1 / 2

Columnas Económicas

Mitos y Mentadas / Jacques Rogozinski

Jacques Rogozinski

Costo: 77,349

Página 11 de 15



propio bufete lo tiene en Hous
ton) ya le advirtió esto.
López Obrador ha repetido

en repetidas ocasiones que las
empresas extranjeras tienen
créditos de la banca de desa

rrollo. Si estos créditos llega
ran, por ejemplo, al 30% de
la inversión total, representa
rían unos 9,000 millones de
dólares los cuales podrían ser
capitalizados. Esto reduciría el
desembolso para el gobierno
a 21,000 mdd, asumiendo que
los números de 30,000 que han
anunciado son correctos. Este

análisis seguramente ya fue
presentado al Presidente por el
secretario de Hacienda
Una vez determinado el

monto neto de las inversiones,
se negociaría con las empresas
estadounidenses y canadienses
de infraestructura energética
de tal modo que se les garantice
el pago durante los próximos 20
o 30 años de acuerdo a las mis

mas estimaciones que hicieron
estas empresas cuando deci

dieron invertir en México. Esta

estrategia tiene además la vir
tud de que podría negociar con
cada una de las empresas dis
tintos esquemas, si es que algu
nas les interesara quedarse con
el nuevo acuerdo que, según la
ley, dice que permite revender
hasta el 46%.

No se puede negar, que este
esquema de negociación de
divide y vencerás es un área
de expertise de AMLO y en
este contexto, ha demostrado
ser muy efectivo. No debe
mos subestimar al Presidente,
al fin y al cabo, hasta a Alito
logró convencer de los gran
des beneficios de la 4T para
México, ¿no podría convencer
a los empresarios norteameri
canos y canadienses?
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se dará a conocer
el dato definitivo del IGAE
a julio; en EU se tiene
programada información de
la actividad nacional.

MÉXICO: En punto de las
6:00 horas, el INEGI dará a
conocer el Indicador Global de
Actividad Económica [IGAE]
correspondiente a julio; de
acuerdo con el dato oportuno,
registró un crecimiento de 0.45
por ciento mensual.

ESTADOS UNIDOS: La
Reserva Federal de Chicago
publicará su índice de actividad
nacional de agosto.
La Oficina del Censo dará a

conocer su reporte preliminar de
las importaciones de productos
de acero para consumo a agosto.
Por su parte, la Reserva

Federal de Dallas publicará
su encuesta de expectativas
manufactureras a septiembre.
Se tienen programadas las in

tervenciones de miembros de la
Fed, donde destaca la presiden
ta de la sede en Boston, Susan
Collins, con una conferencia en
la Cámara de Comercio sobre
las perspectivas económicas.
 Eleazar Rodríguez
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COORDENADAS

Enrique
Quintana

Cunde el miedo a la recesión
El miedo a la recesión se ha instalado en el

mundo.

El viernes pasado, el comportamiento de
la mayoría de las bosas de valores así lo reflejó.
El Nasdaq, la bolsa de las grandes empresas tec

nológicas, cayó 1.8 por ciento, pero en los últimos
30 días ha retrocedido en 12.6 por ciento y desde su
punto máximo ya cayó en 32 por ciento.
El índice de las empresas tradicionales, el S&P

500, cayó el viernes en 1.7 por ciento; la caída en el
mes es de 10.8 y el retroceso desde el máximo es de
22.5 por ciento.
En Europa, el índice Euro Stoxx 50, que refleja el

comportamiento de las empresas grandes en el viejo
continente, cayó 2.3 por ciento el viernes; 8.7 por
ciento en el mes y 23.4 por ciento desde el máximo.
Los temores reflejados en los mercados acciona

rios y en los de bonos ahora ya no solo se deben al
probable impacto que tenga el alza de las tasas de
interés en el mundo, que de por sí es bastante serio,
sino a otra multitud de factores.

El temor más reciente y más que justificado es la
situación derivada del conflicto RusiaUcrania.
Ante el evidente avance de las tropas ucranianas

en la franja oriental del país, la zona del Donbass, el
tono belicista del discurso de Putin escaló.
No solamente fueron los dichos. La convoca

toria al reclutamiento de 300 mil nuevos efec
tivos para reforzar la invasión, generó una gran
preocupación.
Para dimensionar el hecho, es el mayor proceso de

reclutamiento desde la Segunda Guerra Mundial.
Peor aún, el hecho de que nuevamente Putin haya

manejado en su discurso la posibilidad de usar ar
mas nucleares generó una preocupación generali
zada en el mundo.

Se percibe a un líder ruso acorralado, con una in
vasión que no ha conseguido sus resultados y con un
saldo terrible para la economía rusa y crítico para su
seguridad, en la perspectiva de sus fuerzas armadas.
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Nadie sabe cómo pueda reaccionar Putin bajo
presión y con un descontento interno que se ha hecho
evidente en los últimos días a través de manifestaciones
en contra del reclutamiento y la guerra, y el éxodo de
personas susceptibles de ser reclutadas.
Pero no es lo único.

El programa fiscal de la nueva primera ministra del
Reino Unido, Liz Truss, propició una fuerte caída de la
libra esterlina, que llegó a su valor más bajo frente al
dólar en los últimos 37 años.
No pareciera buena idea recortar impuestos a los ricos

en el contexto de Lina situación fiscal tan frágil como la
que hoy se vive.
Otro foco amarillo en Europa es el probable triunfo

de la coalición de ultraderecha en las elecciones de
Italia.

Por primera ocasión desde el fin de la Segunda Gue
rra Mundial, una coalición de ultraderecha encabezada
por Georgia Meloni, gobernará Italia, con repercusio
nes que por lo pronto son inciertas.
No puede descartarse que sigan el camino del Brexit y

que nuevamente vuelvan a propiciar impulsos naciona
listas en diversos países.
La complejidad económica y política del mundo es

cada vez mayor.
No sabemos ni remotamente cuál va a ser el cua

dro que tendremos a nivel global en un plazo de seis
meses. Muchas cosas pueden haber cambiado respecto
a la situación presente.
Y los márgenes de maniobra que tenemos en México

son estrechos.

Si una recesión internacional se produce, quizás no
nos pegue tanto si es leve y de corta duración.
Pero produciría una nueva caída de la economía

mexicana, en caso de que fuera más fuerte y durara al
gunos trimestres.
Los signos aún son inciertos, pero la amenaza está allí.

Los nubarrones que presagian tormenta están a la vista,
aunque por ahora no sabemos a ciencia cierta si descar
garán toda su furia o si pasarán de largo.
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^^Pro^ct S\ ndicale
YanisVaroufakis

¿Cómo hizo
Occidente para
envenenar sil

dinero?
• Cuando una fábrica qv» ere eliminar los
desechos tóxicos, cobra un precio negativo
por ello: sus gerentes le pagan a alguien
para que se deshaga de ellos. Pero cuando
los bancos centrales comienzan a tratar el
di ñero como los fabricantes de automóv iles

tratan el ácido su I (úrico gastado, uno
sabe que algo está podrido en el reino del
capitalismo ílnanciarizado
ATENAS  El capitalismo con

quistó al mundo a fuerza de
convertir casi todo lo quíl
tuviera valor, pero no pre
cio, en productos básicos.

Clavó así una aguda cuña entre los valores y
los precios... e hizo fe mismo con el dinero. El
valor deBtercambiGde^Kro .sBripre refle
]Ó la voluntad de la gente para entregar cosas
valiosas a cambio de él. Pero con el capita
lismo, y una vez que el cristianismo aceptó la
idea de cobrar por los préstamos, el dinero
también adquirió un precio de mercado: la
tasa de inferes, o el precio de prestar una pila
de efectivo por cierto tiempo.

Después del dHrumbe financiero de
2008yespecialménfedurañté la pandemia
ocurrió algo extraño: el dinero mantuvo siMa
lor de cambio Be la inflad® reduoB pero
su precio se vinoabajo y llegó a ser negativo
en muchas ocasiones. Los políticos'y funcio
narioSifelos bancos centrales habían enve
nenado sin querer a la "capacidad alienada
JMBiumanidad" (B poética dcflic^^^fl
CarlosMarx dio del dinero). El veneno que
administraron fue la política post2008, en
Europa y Estados Unidos, de austeridad dura

:~>M «tialismo, p>ara tpar<3 iMKperil
de unos¡ pocos.

La austeridad redujo el gasto público precj

sámente cuando el privado se venía a pique,
acelerando la caída del gasto total que, por
definición, es el ¡Beso naciHalKf n el ca
pitalismOrSÍO las grandes impresas puedffi
tomar fes grandes créditos que los prestamis
tas en su mayor parte, gente rica con muchos
ahorresestán dispuestosa ofrecer. Por eso el
precio del dinero se desplomó después de
2008: se agotó su demanda porque las
grandes empresas Cancelaron las inversiones
Hittffis caRtróficos efectos de la austerida J
sobre la demanda, aun cuando la oferta de
dinero (para ellas) crecía con fuerza.
Como ocurr<s con las papas acopiadas

que nadie quieresomprar al precio vigente,
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el precio del dinerola tasa de interésHaJ
cuando su demanda queda por debajo dg
la cantidad disponible para los préstamos.
Pero hay aquí una diferencia fundamental:
aunque la rápida caída del precio de las pa
pas soluciona rápidamente el problema del
excésO de oferta, con el dinero ocurre lo
opuesto. En pfez de regocijarse
por la posibilidad de tomar
créditos más baratos los
inversores piensan: "El .
Banco Central debe
considerar que las co
sas están mal si deja
que las tasas de interés
caigan tanto. No invertemos
aunque nos den el dinero gratis
Las inversores no

se recuperaron
incluso después
de que los bañ
es! centrales re
dujeron brusca
mente él preci#
oficial del dinero,
que siguió cayendo has
ta llegar al territorio negativo.
Filé una situación extraña. Los

precios negativos tienen sentido para los mo
les, no para los bienes. Cuando una fábrica
procura eliminar residuos tóxicos,. Cobra un
precio negativo por ello: quienes la dirigen
le pagan a alguien para que lo haga. Pero
cuando los bancos centrales empiezan a tra
tar al dinero como los fabricantes de autos al

ácido sulfúrico, o las estaciones de energía
nuclear al agua residual radioactiva, nos da
rnos cuenta de quealgo está podrido en el
reino B: i»¡talisrrEfjnanciari2jjdo.
Algunos analistas esperan ahora que el di

nero fl ¦: se Brifiaue en jas llamas de
la ¡i¡ñ|§¡óny las las tasas d JBffés,

pero la inflación no expulteS al vBlenoflp
sistema monetarioaccidental. Después de
más de una d&ada de adicción al dinero
envenenado no surgió ningún método obvio
fBa la desintcüffissión. I fl ' : < cBudfes
muy diferente de la que enfrentó Occidente
en la década de 1970 y principios de los
80. Esta vez amenaza al trabajo, al capital
y a los gobiernos en formas de las qi® era
incapaz 50 años atrás. En ese entonces, el
¡Ai11 nH S:;'"'! jsufictentiBerBorgiBzado
gÜifSt para exigirSubas salariales'ySyitaruna
crisis por el costo de vida, y ni los estados ni
las empresas privadas dependían del dinero
gratuito para seguir adelante. Hoy ñásiSísté
una tasa de interés óptima para llevar nueva
mente a la oferta y la demanda monetarias
al equilibrio que no vaya a desatar una ola
gigantesca de bancarrotas privadas y públi
cas. Ese es el precio a largo plazo del dinero
envenenado.

El gobierno de Estados Unidos enfrenta
el dilema irnpesible entBlirmtar;feflflac8i
local y obligar a las corporaciones de sw país
y a muchos gobiernos amigos a sufrir una
crisis de solvencia qug amenazará la propia
estabilidad estadounidense. Las cosas están

ISgho peor en la zona del euro, donde los
responsables; de las políticas se {HJaron a
impleméntar lo obvio cuando cayeron los
bancos europeos después de 2008: Esta
blecer la base adecuada para la federación:
iUSTO • feal. En ugar Bastrairmitieron

qué el Banco Central Europeo hiciera "todo
lo necesario" para salvar al euro. Solo enve
nenando su; propia moneda el Banco Cen
fdt '  (BCE) podía manterffla ' fcsffl
show del euro. Actualmente el BCE posee
enormgs cantidades de deuda italiana, es
pañola, francesa y hasta griega que ya no
puede justificar cirio medio paH alamar
su metí Inflacionaria, pero a la que no puede
renunciar sin poner en duda la existencia del
euro.

Mientras ponderamos el acertijCtsin solu
ción que enfrentan Europa y Estados Unidos,
tal vez sea un buen momento para pensar én
él motivo más profundo por él que se puede
•envenenar al dinero (que no SS fe mismo que
si^Blti dación por la inflación). Un buH
punto de partida es una idea que podemos
pedir prestada a Albert Einstein: solo pode
mos entender a la luz si aceptamos que tiene
dos comportamientos diferentes, el de las par
tículas y el de las ondas.

El dinero también tiene una doble natura
leza. La primera la de un producto básico
que intercambiamos por otros, eso nunca
podrá explicar por quéa^l dinero puede te
ner un p^S® negativo. Pero la segunda, sí.
ElBinero, como el idioma, es uBeflejo de
BestrBinterrelaciones y teaBogías. Refleja
la manera en que transformarnciis la materia y
iifcimos forma al mundo a nuestro alrededor.
Cuantífica nuestra "capacidad alienada"
para actuar de manera dHted&a. Cuando
reconocemos la segunda naturaleza del

dinero, todo empieza a adquirir mo
cho más sentido.

El socicBmBpara los ban
queros y la austeridad para la
mayoriBJe los demás coar

tó al dinamismo capitalista
y lo dejó en un estado de
estancamiento dorado.
El dinero envenenado
fluyó a cántaros, pero
no hacia las inversiones
serias, los buenos empleos ni
algo capaz de revi# al des
aparecido espíritu animal
capitalista. Y ahora que
nos ronda el fantasma dé la

foliación, '^Birij Idílica moneS
¡hfe pusdbpurfcgrIcBecupera!
el equilibrio ti orientar las inversiones

hacia donde la humanidad las necesita.
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Project SyndicateoGene Frieda

¿La libra está cerca
de un punto de
inflexión?
• Si bien las recientes caídas de la libra pueden evocar recuerdos
delacrisisdel "miércoles negro" de 1992, la debilidad de la libra
esterlina 110 refleja mía pérdida general de confianza en los activos
del Reino Unido. Pero el plan recientemente anunciado para li ni ¡ tar
los precios de la energía doméstica ahora puede generar problemas
monetarios al exponer el balance del gobierno a enormes pérdidas
potenciales
LONDRES  Hace treinta añóSj.

él 16 de septiembre ele 1992,
los especuladores de divisas
obligaron al gobierno británico
a abandonar el compromiso

de la libra esterlina con el Mecanismo Eu
ropeo de Cambio. En los días ciigü'gueron
al "miércoles negro", la libra esterlina subsi
guientemente perdió el 15% de su valor. Para
comienzos de 1 993, ya había perdido casi
;un tercio de su valor.

La reciente debilidad de la libra la sema
na pasada cayó a su nivel más bajo contra
el dólar estadounidense desde 1985 ha
evocado, y. entendiblemente, recuerdos de
este episodio previo, lo que llevó a algunos
comparar la libra con una fñoneda de mer

cados emergentes. Pero la comparación es
imprecisa y probablemente inexacta. Más
allá de sigdiBultOtles eaHómicas actua
les, el Reino Unido conserva instituciones
fuertes, una democracia próspera y un histo

rial razonable de crecimiento decentey baja
inflac^^M

Entonces, ¿qué esexactamente lo que ha
salido mal? ¿La libra realmente: esté en riesgo
py una pérdida generaliza^He confian®
en bs activos británicos?
Al igual que casi cualquier fitra moneda

excepto el dólar estadounidense y quizás el
furo, la libra carece de los atributos de una
moneda dominante, Más allá del comercie};
al inferior del Reino Unido: y entra 0nos po
cos pdfees def5ommofty#alth,.tÍp hay ung
demolida internacional natural por la libra
esterlina.
Tampoco existe evidencia de que se con

serven libras corno una reserva détalor. En
momento® de incertidumbre, los bonos del
gobierno del ReifiO Unido por lo general
aumentan de valor (a pesar de las circuns
tancias actuóles], pero la libra tiende a caer
frente al dólar. La libra carece de las propia

dacfes percibidas de refugio seguro del dólar
estadounidense ydeotras pocas monedas
qus:®g;berief¡c ari de gr®
des reservas de activos
¡extranjeros —como
resultado ¡#e
tener exce

dentes comeKiales oonsÉgtenfí^ durante pe
ríodos prolongados,
Esto Bplica que el valor de la libra, co

mo el de la mayoría de las itras monedas,,
¿epende de si los inversores extranjeros con
sideran que bs políticas económicas del go
bierno son prudentes ono

En Gíi sentido, el Brexit no fias diferente de
cualquier otro shock negativo para los térmi
nos dgiBBmercio del país: Ja rfiorteda se de
preció en consecuencia. Pero también plan
teó temores sobre la capacidad continua del
Reino Unido de endeudarse a bajo costo,
dado inminente divorcio de su principal
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socio comercial.
La evidencia inicial sugiere que estos te

mores fueron exagerados. Las «ásesidades
de fowtlBfarr'ento «stono cH Reino Unido,
segúnHílfcjü su ¿filial 3e jush a cuniiwtei
aumentaron del 2.6% dd PIB durante la
primera década de este siglo a casi el 4%
del PIB en 2020. Sin fimbasgp, ajustados
por iicón, les cRtos de fiHKJndfty
msürfo del Reino Unido en realidad
cayeron en el período posterior al

Brexit.

Más recientemente, el mar
eada incremento de su factu
ra energética se tradujo en yn
mayor deterioró de la suenta

corriente del Reino Unido, lo que
resuBlwnH^'cifBn crececerHs da
del Svo del PIB en el primer trimestre de 2022
Bcostos ai e^eudHiientosignificativc^»
te más altos.

Sin duda, el Reino Unido no es la única
economía desarrollada que intenta recupet

rarse de las consecuencias de la pandemia
del Covid1 9 y la guerra en curso en Ucra
nia',.#® clsí, el hecho de que al Reino Unido
no le esté yendo peor que a algunos otros
países no es excusa para ser complacientes.
Ha decisión del gobierno de Elizabeth
Truss de poner Mí tope a los precios de la
energínMnméstffli para los hogar®, a fim
de limitar g| impacto de los precios maya
ristas más altos en el consumo, ¦¦ análogo
a la fallida paridad del tipa de cambio del
Reino Unido hace 30 años. Si los precios
mayoristas del gas aumentan, debido al
íXsrfe de los suministros a Europa por parte
de Rusia o porque Iqs propios proveedores
extranjeros del Reino Unido eligen limitar las
> x'i ' . K  _e gjs a liwde mitigar los
efectos de bs altos pjgcios de la energía en
sus propias economías domésticas, el costo
del plañ subsidios podría dispararse. Si
el balance del gobierno queda expuesto a
¡enormes pérdidas potefiüales, sus costos de
endeudamiento quedarían prácticamente
asociadüSol precio mayorista del gas, sobre
el cual no tiene contra.

En ¡afras palcífaras, á Reino Unido está
estableciendo una paridad de precios qufi
será financieramente difícil de sostener y
políticamente difícil de eliminar. Mayores
incrementos en el precio del gasconducirían
a tasas de interés aún más al
tas; dados los altos niveles de
deuda de Gran Bretaña, una
recesión profunda # lo que,
casi cón certeza,, vendría
después. No habría una pa
ridad de tipo de cambio que
romper per se, pero la libra
esterlina de todos modos se
convertiría en daño colateral

r fuandad fincHisrriHito ex
terno se agote.
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Miles de derrames petroleros en México
Tabasco es el Delta del Ní

ger mexicano. Al igual que
aquel país africano donde
ocurren cientos de derrames
de hidrocarburos cada año

por la presencia de las principales
petroleras globales, así está la tierra
del presidente que concentra el 50%
de total de los derrames petroleros de
Pemex.
Quiero mostrarles una alarman

te comparación. En los últimos 50
años, la región del Delta del Níger
ha sufrido alrededor de ó mil derra

mes que han destruido los manglares
de la zona, la fauna protegida, así
como daños incalculables en la salud

de sus habitantes; pero en México la
situación es mucho más crítica pues
según reportes de transparencia, en
sólo cinco años, se han tenido casi
2 mil derrames y fugas moderadas y
graves, sin contar los innumerables
casos menores que no se registran
oficialmente.

OJO, en una décima parte del
tiempo, México tiene casi la tercera
parte de los derrames ocurridos en el
Delta del Níger que es la zona más
contaminada del mundo, según la
ONU.

Y en este comparativo, la joya de
la corona es Tabasco, donde se con

tabilizaron mil 40 accidentes petrole
ros: en el municipio de Cárdenas se
registraron 305 casos, y enseguida
Huimanguillo con 250 fugas y derra
mes. La contaminación es tan grave,
que los accidentes petroleros se ex
tienden en prácticamente 14 de los
17 municipios del estado.
En mis redes sociales reporté un úl

timo caso la semana pasada, en la
vía corta Cunduacán  Comalcalco

a 20 kilómetros de donde se inaugu
ró la refinería Dos Bocas. Las imáge
nes del derrame se viralizaron ya que
era impactante ver borbotones de pe
tróleo derramados en medio de nues

tra selva, y ¿qué hizo Pemex? Emitir
un comunicado informando que la
fuga fue gracias a un acto delibera
do de una persona que cerró una vál
vula generando un incremento en la
presión que reventó el ducto, pero
¿quién es el culpable? ¿quién tuvo ac
ceso a las instalaciones sin autoriza

ción? ¿cuánto recurso se destinará a
la mitigación y al mantenimiento pa
ra que no vuelva a suceder? Opaci
dad y falta de transparencia, las úni
cas respuestas.

Pemex, sigue recibiendo recursos
millonarios para su operación. Se
gún datos del IMCO, entre enero de
2019 y junio de 2022 el gobierno fe

deral apoyó a Pemex con $792 mil
millones de pesos, este monto equi
vale a 1.6 veces los recursos ejerci
dos por la Secretaría de Salud duran
te ese periodo. Entonces, ¿cómo es
posible que no haya un presupuesto
suficiente para el mantenimiento de
ductos que mitiguen los constantes
derrames y fugas de hidrocarburos?
Las consecuencias ambientales y

de sustentabilidad a consecuencia

del descuido gubernamental son in
mensas. Enormes manchas de acei

te se dejan ver cerca de nuestras cos
tas y en los sistemas lagunares que
afectan la cadena natural de alimen

tación, matando a miles de especies
endémicas, así como la degradación
ambiental causada por la sobreex
plotación, los permanentes derrames
y las nuevas instalaciones de la refi
nería; lo que nos lleva a la conclusión
de que serán mucho más los costos
que los beneficios para los habitantes
de estas zonas.

La política energética del país está
de cabeza. Los ciudadanos de Níger
están hartos de beber agua sucia, co
mer pescado contaminado y respirar
gases tóxicos, pero sobre todo están
hartos de esperar justicia. El gobier
no de cuarta nos lleva hacia el mis
mo camino.
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Soriana le entra
a la telemedicina
Tras ver el veloz incremento de ventas en línea im

pulsado sobretodo con la pandemia y la amplia
actividad que tienen los 371 consultorios médi
cos adyacentes a sus farmacias (CAFs), Organi
zación Soriana decidió asumir un rol protagóni

co en la salud digital y entrarle de lleno a la telemedicina.
Esto es un claro reflejo de cómo en el sector privado es
tán viendo oportunidades en el creciente mercado de sa
lud en México y confían en que los mexicanos ya estamos
sensibilizados y listos para aprovechar las opciones de
las consultas virtuales.
Edmundo Fernández, director de Farmacias Soriana,

nos compartió que esta decisión va alineada a una estra
tegia digital que le permitirá a la compañía dar mayores
servicios a los más de 8 millones de visitantes que reci
ben mensualmente en su portal en internetsoriana.com,
desde donde empezarán a ofrecer consultas médicas en
línea a un precio de 89 pesos.
La explosiva expansión del sitio web de Soriana con

la pandemia fue impactante: de un año a otro su tráfico
se fue duplicando; de 2 millones de visitas que tenía en
2020 pasó a 4 millones en 2021 y a 8 millones para el
2022. En tanto, las órdenes de compra en línea han ve
nido creciendo a doble dígito. En el último año se ele
varon 28.1% con un incremento en el convertion rafe
de 45.3%. Y hablando sólo de sus ventas de farmacia

online se fueron a más del doble con la pandemia ele
vándose en 1 14% de 2020 a la fecha. En sus consul

torios físicos ubicados estratégicamente en 371 de sus
764 tiendas también registran incrementos: su número
de consultas médicas de primer contacto se elevó 39%
en el último año.

En ese contexto se animaron a lanzarse como la pri
mera cadena de autoservicios con consultas médicas vir

tuales. Ello implica la complejidad de emitir recetas mé
dicas electrónicas, pero para eso se está aliandoy es

algo bien interesante de su estrategia a dos empresas
que ofrecen servicios fundamentales en el campo de la
salud digital:
Por un lado a Medikitempresa de origen regiomon

tano autonombrada el ecosistema de salud más grande
de Latinoamérica que le dará la base tecnológica para
la receta electrónica. Esta le llegará al paciente vía co
rreo electrónico o vía teléfono celular, y junto con ello la
liga a un carrito de compras con la cotización de sus me
dicinas prescritas, así como la opción de hacérselas lle
gara su domicilio.
Y por otro lado, Soriana se alió a la plataforma UMA

de origen argentino que le da acceso a una red de
3,000 médicos generales en todo el país para dar las
consultas en línea. Será un servicio médico de Soriana

adicional a sus CAFs, pero también centrado en medici
na de primer contacto también llamada atención de pri
mer nivel.

En la primera etapa estiman estar ofreciendo un pro
medio mensual de 40,000 consultas médicas en línea, lo
que significa que superarán a las 33,000 consultas men
suales que hoy en día Soriana esta dando en sus consul
torios físicos. Están tan entusiasmados y optimistas, que
prevén el siguiente paso después de seis meses para em
pezar a ofrecer la consulta médica de especialidades.
Una parte delicada de todo este proceso, aparte de la
consulta en sí que implica un compromiso de alto profesio
nalismo en la atención y el diagnóstico, es la receta elec
trónica porque debe tener un proceso transparente de va
lidación de parte de la Secretaría de Salud y certificación
de parte del regulador sanitario Cofepris. Hernández nos
comenta que su aliado Medikit tiene todos los respaldos
regulatorios y la trazabilidad tanto para controlar la ac
tivación o desactivación de la receta, como para la dis
pensación del medicamento no sólo en Soriana sino en
un conjunto de cadenas de farmacias y de autoservicios.

Fecha: 26/09/2022

Página: 27

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Económicas

Salud y Negocios / Marisol R. coronel

Maribel Ramírez Coronel

Costo: 189,256

Página 9 de 19



A punto de incumplir,
Sener ya tiene otros datos
Hace cuatro meses, la Secretaría

de Energía (Sener) argumentó,
muy extensamente, que lograr
que 35% de la generación de
electricidad en México en el

2024 fuera limpia era prácticamente impo
sible. Quizás no tenía ni idea de lo que ha
cía, como sus nuevas promesas sugieren.
Pero en aquel entonces sonaba muy segura
de los fundamentos de su pesimismo.
La página 139 del Prodesen 2022

2036, el documento vigente de planea
ción del sector eléctrico que fue publicado
apenas en mayo, es una auténtica apolo
gía del incumplimiento. "Se observa que,
para alcanzar las metas a 2024, la viabi
lidad económica y técnica para una inte
gración de gran magnitud que permitan la
integración de generación renovable/lim
pia para ese año no es factible como se
observó por parte de la Sener en el 2017
y el 201 8." El corazón de la justificación,
por supuesto, partía de una crítica a las
autoridades del pasado y sus supuestos.
Ojalá fueran solo palabras. Pero así se

fundamentaron acciones directas en con

tra de las energías limpias. En la misma
página 139, la Sener presumió que recha
zó peticiones del operador independien
te del sistema argumentando que "la pe
netración de Energías Limpias asumida es
muy superior a lo observado en años re
cientes, y la incertidumbre implicaría que
la inversión no contribuya a minimizar los
costos del [sistema eléctrico nacional] y
que se debe armonizar con la expansión
de la infraestructura de gas natural en las
zonas."

Olvídenlo. La buena noticia es que Se
ner ya se retractó. Por alguna razón aun no
revelada, los obstáculos de las energías lim
pias que las autoridades llegaron a percibir
como sistémicos simplemente desaparecie
ron la semana pasada. De un plumazo, sin

avisar ni explicar, la Sener decidió borrar
el contenido original de la página 139. Y,
así de fácil, ahora ya es oficial que México
va a cumplir. "De acuerdo con las estima
ciones internas de la Sener con los datos

proporcionados por la CFE y el Cenace, en
2024 México alcanzará la meta de gene
ración de electricidad con energías limpias
del 35% en el año 2024, con lo que se da
rá cumplimiento a la meta al respecto esta
blecida en la Ley de Transición Energética,
así como a los compromisos internaciona
les de México... establecidos en el Acuer
do de París."
Cuando se aterriza en números, desafor

tunadamente, queda claro que la promesa
del Prodesen adulterado es demasiado bue

na para ser verdad. Hace cuatro meses, el
Prodesen original estimó que, para cumplir
con la meta del 35% para el 2024, se ne
cesitaban 127,000 gigawattshora de ge
neración limpia. En 2021, como punto de
partida, México generó poco menos de
97,000 gigawattshora limpios. Para lo
grar suplir el fallante con renovables con
renovables, se necesitaría inaugurar unos
1 1 parques solares del tamaño del que
CFE prometió en Puerto Peñasco, Sonora,
en apenas dos años. Muchos dudan que si
quiera ese vaya a estar listo en el 24. ¿De
dónde se supone que van a sacar 10 más
con todos los motores de inversión privada
apagados?

Y, así, a apenas unos días de su misterio
sa desaparición, ya se extraña el Prodesen
original de este año. Estaba plagado de fa
llas e ideología. Se oponía al cumplimiento
de la ley mexicana y los tratados internacio
nales que México firmó. Pero, en contraste
con la nueva versión adulterada, parecía re
flejar de manera realista la posición real de
este gobierno mexicano. ¿No es un poco
sospechoso que, justo a punto de incumplir,
Sener haya introducido otros datos?
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Mexicanos: smart fans; 127
millones ele smartphones
Casi todos los mexicanos poseen un smartphone. Como consu

midores nos hemos convertido en "smart fans". Todos tienen o

quieren tener un smarphone.
Un smartphone es aquel dispositivo con pantalla táctil, que

permite al usuario conectarse a internet, gestionar cuentas de
correo electrónico e instalar otras aplicaciones y recursos a modo de peque
ño computador.
De acuerdo con la consultorio especializada The CIU que encabeza el

experto Ernesto Piedras, en México, se contabilizan casi 127 millones de
smartphones (126.9 millones, para ser exactos).

Esto significa 94.6% del total de líneas móviles operando en el país al se
gundo trimestre de 2022.

Las cifras del mercado de teléfonos móviles, son espectaculares y convier
ten al país en uno de los mercados más atractivos de Latinoamérica. En el
mercado de smartphones en México, se comercializan más de 30 millones
de smartphones al año.

Esta cantidad, genera ingresos por más de 125 mil millones de pesos por
la adquisición de dispositivos al año.
Desde su irrupción hace 15 años, los smartphones han transformado ra

dicalmente el mercado nacional. Es decir, han cambiado la demanda de los
consumidores y por supuesto, también la oferta y el cuadro de empresas que
venden dispositivos móviles.

Hay que recordar que fue en junio de 2007, cuando los fabricantes de
equipos de telefonía móvil dieron un salto en el desarrollo de dispositivos, con
el surgimiento de los "teléfonos inteligentes" o smartphones.

De entonces a la fecha, se ha observado un cambio radical en el predomi
nio del mercado, entre los operadores.
Motorola que ahora opera bajo la bandera de desarrollo China, al

ser propiedad de Lenovo ocupa hoy el primer lugar en equipos vendidos
trimestralmente.

En el segundo trimestre de este año, colocó 28% del total de los 8.2 millo
nes de smartphones vendidos.
En los últimos tres años, cuatro fabricantes: Motorola, Xiaomi una em

presa china con fuerte penetración en ese país y Europa, Apple y OPPO 
OPPO Mobile Telecommunications Corp., Ltd., un fabricante de productos
electrónicos con sede en Dongguan, Provincia de Cantón, China, han esca
lado su participación en ventas.
Estos jugadores se perfilan como los beneficiarios de la porción del mer

cado que Samsung va cediendo también de manera constante, así como del
más de un tercio de ese mercado que han dejado vacante Huawei y LG, és
tas por el conflicto geopolítico.
Samsung descendió al segundo lugar, con una cuota de ventas de 26%

del total durante el 2T2022. Este fabricante surcoreano acumula tres años de

pérdidas y 4 puntos porcentuales de participación de mercado.
Por su parte, Apple ha logrado aumentar la proporción de sus ventas para

llegar a 16% del total de los equipos vendidos en el país.
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Se consolidó en el tercer lugar de ventas y participación en el parque to
tal de smartphones.

Los usuarios de la marca de Apple, resienten un menor impacto de la crisis
económica y la creciente inflación.

Otro jugador que ha consolidado su posicionamiento en ventas es Xiao
mi; desplazó 13% de los equipos vendidos. Luego sigue OPPO con una pro
porción de 6% del total.
Estas empresas integran el top 5 de fabricantes con mayor cantidad de

smartphones colocados en el mercado mexicano durante el 2T2022. Des
de el 2021, según The Ciu, México alcanzó el 100% de la teledensidad.
Y con el tiempo ha transitado de un mercado de gama baja a gama me

dia. En virtud de los acuerdos que tiene México con países que diseñan y fa
brican dispositivos como Estados Unidos, China y Corea se ha masificado y
aumentado el acceso a la tecnología de punta a precios accesibles.
Apple con ¡Phone se ha mantenido en su segmento de mercado de alta

gama. Han sido las otras marcas, principalmente chinas, las que han demo
cratizado el uso de los smartphones en México frente a la poca disponibili
dad de recursos con que cuentan la mayoría de los mexicanos para hacerse
de un dispositivo insignia o flagship.

Las empresas chinas, a pesar del escaso reconocimiento de marca en Mé
xico están siendo preferidos frente a la tendencia de migración de los usua
rios de gama baja a gama media por la accesibilidad que ofrecen a tecno
logía de punta y elementos premium en dispositivos de gama media y con
rangos de precios de 5 mil a 10 mil pesos.
Los smart fans mexicanos están creciendo de la mano de fabricantes chi

nos altamente competitivos. Al tiempo.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella

* dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un retroceso de 0.49%
la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores. Pasaron de 1 39.96 a

1 39.27 pesos por unidad. Sí
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano retroce

dieron 0.68% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, al pasar de 1 3.1 ó a
1 3.07 pesos. En valor de mercado per
dió 441.83 millones de pesos, i»

ü ALSEA La administradora de res
taurantes tuvo una semana nega

tiva en la BMV, pues sus acciones per
dieron 5.51%, al pasar de 38.46 a
36.34 pesos cada una. En lo que va del
2022 pierde 4.24 por ciento. Sí

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, perdie
ron 5.98% la semana pasada en la
Bolsa mexicana. Pasaron de 431.54 a

405.75 pesos cada uno. Sí
BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una ganancia de

1.72% la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 48.1 3 a 48.96 pesos cada uno. En
el año avanzan 33.04 por ciento,

/g¡gü5¡j BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo, ca

yeron 1.44% en la Bolsa mexicana, al
pasar de 73.45 a 72.39 pesos cada
uno. En valor de mercado perdió
4,701.39 millones de pesos. Sí

BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
" Valores perdió 315.76 millones

de pesos en valor de capitalización la
semana pasada en el centro bursátil.
Sus papeles pasaron de 34.60 a 34.06
pesos, equivalente a una caída de 1.56
por ciento, i»

CEMEX Las acciones de la cemen

tera regiomontana bajaron en la
semana 3.99%, al pasar de 7.26 a 6.97
pesos cada una en la Bolsa mexicana.
En valor de capitalización perdió
4,207.41 millones de pesos.

CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron una caída de 2.83%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 39.1 8 a 38.07 pesos cada uno. En
el 2022 pierden 25.88 por ciento. Sí

ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas, reporta
ron un alza semanal de 2.69% a

1,050.1 9 pesos por unidad, equivalen
te a una ganancia en valor de mercado
de 6,752.88 millones de pesos. 71

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 5.86% a 124.16 pesos
por unidad en la BMV. En el año pier
den 22.07 por ciento, Sí

GAP Al cierre de la semana pa
sada, los títulos de Grupo Aero

portuario del Pacífico perdieron 6.37%
en la Bolsa mexicana a 268.29 pesos
cada una, una caída en valor de mer
cado de 9,349.5 millones de pesos, Sí
carsa GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 3.63% a 72.46 pesos en la
BMV. En el año muestran una ganancia
de 9.47 por ciento. Sí

GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 1.53% la sema

na pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 1 1 6.53 a 1 14.75

pesos cada uno. En el 2022 pierden
27.58 por ciento. Sí
M GENTERA En su regreso al S&P/

BMV IPC, los papeles de la em
presa de servicios financieros, cayeron

5.04% a 1 6.38 pesos cada uno en la
Bolsa mexicana, desde los 17.25 pesos
de la semana previa. En el 2022 avan
za 24.28 por ciento, Sí

GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
| nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos SI im, reportaron una ganancia
semanal de 0.36% a 33.1 1 pesos, des
de los 32.99 pesos de la semana previa
en la BMV. En el 2022 avanza 35.03

por ciento. Ti

i GFNORTE Los papeles del regio
montano Grupo Financiero Banor

te finalizaron la semana pasada con un
retroceso de 1.95% a 1 31.33 pesos
cada uno en la Bolsa mexicana. En los

últimos 1 2 meses muestran una ganan
cia de 4.1 9 por ciento. Sí

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un retroceso semanal en
el precio de su acción de 10.89% a
68.64 pesos por título, y cerró con un
valor de capitalización bursátil de
534,362.4 millones de pesos. Sí

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada en la Bolsa
Mexicana de Valores con una pérdida
en su precio de 3.75% a 208.53 pesos
por unidad. En el año tienen un retroce
so de 20.57 por ciento. Sí

KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 3.84%
a 26.54 pesos cada una la semana pa
sada en la Bolsa. En el año pierden
14.41 % por ciento. Sí

KOF Los títulos de la embotellado
ra CocaCola FEMSA tuvieron una

pérdida de 5.52% durante la semana
en la Bolsa mexicana. Pasaron de

123.82 a 116.98 pesos cada uno. En
lo que va del 2022 la emisora cae 4.73
por ciento. Sí
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LIVEPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool perdieron
7.49% en la semana, al pasar de 97.36
a 90.07 pesos en la BMV. En lo que va
del 2022 ganan 1.48 por ciento. Su
valor de mercado es de 1 29,042 millo
nes de pesos. Sí

MEGA Los títulos de Megacable,
bajaron 4.49% en la semana en

la BMV, a 42.98 pesos cada uno. En lo
que va del 2022 pierden 38.39 por
ciento. Su valor de mercado es de

36,851.01 millones de pesos. Sí
OMA Las acciones de Grupo Ae

¿s?OMA 1

roportuario Centro Norte, admi
nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 34.46 pesos, terminando
la semana con una pérdida de 6.46%
en la Bolsa mexicana. En lo que va del
presente año cae 2.22 por ciento. Sí

ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 37.85 a 36.25 pesos

cada uno durante la semana pasada,
esto es un retroceso de 4.23% en la Bol

sa Mexicana de Valores. En lo que va
del 2022 pierden 30.65 por ciento. Su
valor de mercado asciende a 72,862.5
millones de pesos. Sí

/) PINFRA Las acciones de Promoto
^ ra y Operadora de Infraestructura
ganaron 1.27% durante la semana pa

sada en la BMV, cerrando en 140.4 pe
sos cada una. En el 2022 acumula una

caída de 1 2.25 por ciento. Su valor de
capitalización bursátil es de 57,866.2
millones de pesos. 7t

Q Los papeles de la aseguradoraO
mexicana de automóviles Quáli

tas cayeron 1.78% la semana pasada
en la Bolsa Mexicana de Valores, pa
sando de 84.84 a 83.33 pesos cada
uno. En el 2022 pierden 19.79 por cien
to. Su valor de mercado es de 33,831.98
millones de pesos. Sí

b»<re«i° ^ Los títulos de Banco Regional
finalizaron el viernes de la sema

na pasada con un retroceso en su coti
zación en la Bolsa Mexicana de Valores
de 0.8% a un precio de 1 1 2.41 pesos
por unidad. Su valor de capitalización
bursátil asciende a 36,862.76 millones
de pesos. Sí

SITES Los papeles de la empresa
de torres de telecomunicaciones

bajaron 0.77%, pasando de 1 8.25 a
18.11 pesos cada uno en la Bolsa Mexi
cana de Valores la semana pasada. En
el 2022 gana 1 9.23 por ciento. Su va
lor de mercado es de 59,442.96 millo
nes de pesos. Sí

^ TLEVISA Las acciones de la tele
^ visora más grande de contenidos

en español del mundo, Grupo Televisa,
pasaron de 24.74 a 22.94 pesos cada
una, una baja de 7.28% en la semana.
En el año pierde 40.49 por ciento. Su
valor de mercado es de 65,147.1 9 mi
llones de pesos. Sí

VESTA Los títulos de la desarrolla
vesiA

dora de parques industriales dis
minuyeron 2.05% y cerraron en 37.75
pesos el viernes pasado en la Bolsa
Mexicana de Valores. En lo que va del
2022 la emisora retrocede 8.44 por
ciento. Su valor de mercado es de

25,859.37 millones de pesos. Sí
MM VOLAR Las acciones de la aerolí

nea de bajo costo Volaris cayeron
1 2.49% a 1 5.84 pesos cada una el
viernes pasado en la Bolsa mexicana.
En el año pierde 56.89 por ciento. Su
valor de capitalización es de 1 8,469.07
millones de pesos. Sí

WALMEX Las acciones de Wal

mart de México ganaron 0.22%
en la semana que recién finalizó, al co
tizar en 73.32 pesos cada una. En lo
que va del 2022 pierden 3.64 por cien
to. Su valor de capitalización bursátil es
de 1.28 billones de pesos, 71
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La mejor, AMX
LOS títulos de América Móvil, pro
piedad de Carlos Slim, ganaron
3.76% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, de 17.03 a 17.67
pesos cada uno, siendo la emiso
ra con el mejor desempeño en el
S&P/BMV IPC. En lo que va del
año caen 1 8.53 por ciento.

La peor, PEÑOIES
LOS papeles de Industrias Peñoles
bajaron 1 9.53% en la semana, a
1 82.32 pesos cada uno en la Bol
sa Mexicana de Valores, siendo la
empresa con el peor desempeño
semanal dentro del principal índi
ce bursátil. En el año pierden 22.6
por ciento.
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El mejor

Se queda corto

De manteles largos

Resulta que la revista Newsweek (©conoció a Banor
ife como el mejor banco con responsabilidad social a escala
mundial eri su edición del pasado 24 de septiembre.

Más de 45,000 consumidores' respondieron a una encues^
ta en línea en 35 países, entre noviembre del 2021 y enero del
2022.

Para realizar el ranking, Newsweek Vio sí los bancos ana
lizados son transparentes en la divulgación deSú información
ASG y si usan los recursos de manera responsable o si tratan a
sus clienteyerripleados de manera justa, entre otras preguntas.

Banorte encabeza la lista entre 1/5 bancos en 35 países,,
por arribad^ ínstituciones de la talla de Lloyd's (2), ANZ Ban
king (3)oUBS ¡4).

Desafortunadamente no hay ningún otro banco n^exicarwen
la lista de mejores bqnooscon políticas ASG de Newsweek. El
rankrñg lo encabeza Estados Unidas con 15 bancos, seguido
por Italia ¡ 1 3) y Tailandia (12).

Enhorabuena para los responsables ASG en Bañarte.

Grupo AeroportuarioS PaB8) (GJ^adrrBstradoM
dé 12 aeropuertos en México y dos en Jamaica, obtuvo me
nos dé lo esperado al acudir a la Bolsa Institucional de Valores*
(Biva) para colocar dos bonos de largo plazo, debido a que
tuvo que declarar desierto uno de estos instturoéntos y recabó
un ruonto menor que el esperado aon el otra.

La compañía recabó 2,757 millones 58?¡600 pesas me
diante la colocación de un bono con vigencia de cuatro años
en Biva, el cual pagará un interés variable resultado de adicio
nar 0.26 puntos porcentuales a la Tasa de Interés Interbanca
ria de EquilibriofTIIE) a un plazo de hasta 29 días. La tasa apli
cable al primer periodo de interés será de 9.20% sobre el valor
nominal del bono.

GAP pretendía obtener 55,300 millones de pesos a través
d#este instrumento, qyg representa la octava emjfión al ampa
ro de un programa de deuda por hasta 42,200 millones de pe
sosBentiBadoiWila ¡gpilKB pizarrcBSAP 22L
¦instrumento fue calificBfe con 'mxAAA' p»or piarte de S&P
Global Ratingsy con 'AAA.mx' porMoodys Investors Service,
las dos notas más alfas en escala local para esas agencias.

Como le adelantamos el jueves pasado, Fibra Uno, d ma
yor f¡iRcom¡sMesr®Món ett>¡iflHoíces en MéxicoHbiM
las puertas del centroiEOmercial Mitikah, ubicado al sur de la
G¡udad de México dentro de una torre de usos mixtos conocí
da correl mismo nombre.

El centro comercial cuenta con 1 20,000 m2 de área renta
ble, equivalentes a 280 espacios comerciales para tiendas, res*
tauranfesy centrosde entretenimiento en cinco niveles.

El proyecto representó una inversión de aproximadamente
22,500 mjlbñés de pesos.
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El Presupuesto de
Egresos para el 2023
El Ejecutivo federal propuso a la Cáma

ra de Diputados un Presupuesto de
Egresos de la Federación (PEF) para
el ejercicio fiscal del 2023 de 8.3 bi
llones de pesos (bdp), el más alto en

la historia. ¿Cómo se compara esta propuesta
con presupuestos de otros años? Veamos algu
nos ejemplos.
Para el 2000 el PEF fue de 1.1 bdp. Traí

do a valor presente, el PEF de aquel año
sería hoy de 3.03 bdp. De hecho, para el
2019 primer ejercicio de la actual adminis
tración, el PEF sería de 5.8 bdp (el doble del
último año de la gestión de Ernesto Zedillo).

El PEF para el 2023 será, entonces, de ca
si el triple del de 2000. Una lectura del PEF
de los últimos años revela que la actual admi
nistración gasta mucho más que los gobier
nos anteriores sin haber podido generar con
diciones de crecimiento.

En el 201 2 último año de gobierno de
Felipe Calderón (cuyo PEF fue de 3.7 bdp)
los recursos sumados de las secretarías de

Defensa y Marina fueron de 75,200 millo
nes de pesosyel de ComunicacionesyTrans
portes fue de 85,500 millones de pesos.

Es decir, se invertiría 18% más en infraes
tructura que en las fuerzas armadas. El PEF del
2019 otorgó a Sedeña y Semar un presupuesto
de 125,700 millones de pesos, mientras que a
la SCT uno de 66,500 millones de pesos.

Para el 2023, el PEF proyecta un gasto en
las fuerzas armadas de 153,700 millones de
pesos y en infraestructura de 77,400 millo
nes de pesos; es decir, el gasto militar será el

doble que el de infraestructura.
Si sumamos los 99,000 millones que ero

garía la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana al de las fuerzas armadas (que
ya incluyen a la Guardia Nacional), en el
2023 gastaremos 43,000 millones de pesos
más en rubros militares que en el presupuesto
otorgado a la Secretaría de Salud, cuya parti
da de compra de medicinas tendrá un recorte
de 14% con respecto al PEF del 2022.

En términos reales (incluida la inflación te
nida desde el 2012), en el 2023 el gobier
no piensa gastar 30% más en la Sedeña y la
Semar que lo que se presupuestó en el último
año de Calderón.

El PEF para el 2023 es superior al del
2022 en 1 bdp. Al no preverse un incremen
to impositivo, este nuevo gasto federal habrá
de financiarse con la contratación de deuda,
la cual se estima también crecerá en 30% se

gún lo anunciado en el Paquete Económico.
El manejo de la deuda implicará el pago de

intereses por cerca de 1 bdp, es decir todo el
incremento para este año servirá tan solo para
cubrirel servicio de la deuda. Recordemos que
1 bdp equivale ahora a la tercera parte (en tér
minos reales) del PEF del último año del presi
dente Zedillo. Tampoco descartemos recortes.
Resulta cuestionable un presupuesto de

esas dimensiones para financiar un mode
lo de gasto que no ha generado crecimiento
económico en cuatro años y que asigna ma
yores recursos a las fuerzas armadas antes
que a la inversión productiva o a una infraes
tructura que realmente cierre brechas con la
población más desprotegida.
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Y a pesar de la
volatilidad, el
peso se defiende
Hay que olvidarnos ya de la

sorpresa que generó el he
cho de que el euro, la divisa
que agrupa a 19 países euro
peos, alcanzara una paridad

de uno a uno frente al dólar de Estados Uni

dos. Eso ya es historia.
Lo que sigue es la nueva expectativa en

los mercados de que ahora la siguiente víc
tirna de la fortaleza del dólar sea la libra
esterlina de Reino Unido.

Los indicadores cambian rápido, pero
ya vimos el viernes euros a 97 centavos de
dólar y libras esterlinas a un dólar con 8
centavos.

Estados Unidos tiene, en todo caso, me
jores expectativas económicas que Europa
que está en el epicentro de una invasión
rusa que amenaza con ahondar la crisis
energética y eventualmente extender la
guerra a otros territorios de ese Continente.

Los bancos centrales de Europa y Esta
dos Unidos han iniciado un camino de in
cremento en sus tasas de interés. Pero ha si

do más rápido y acelerado el aumento del
costo del dólar que del euro, porque Euro
pa enfrenta la realidad de tener que coor
dinar a economías autónomas que tienen
muy diferentes niveles de desarrollo.
En fin, hay muchas razones que expli

can esta depreciación histórica de las divi
sas europeas. Pero la principal es la hege
monía del dólar y la decisión unilateral de
la Reserva Federal de combatir la inflación
estadounidense con una muy agresiva po
lítica monetaria.

Hasta ahora ya vimos euros en centavos
de dólar, pero no hemos visto que la mone
da mexicana tenga que cambiarse en 24
o 25 por cada billete verde.

Claro que el viernes también fue un mal
día para la moneda mexicana que dejó,
por ahora, sus niveles inferiores a 20 pesos
por dólar. Sin embargo, el peso no deja de
ser una moneda resiliente que lo primero
que ha logrado es divorciarse del faccio
so y desordenado manejo político del ré
gimen actual.

El peso mexicano se ha ganado un lu
gar como moneda emergente líder en los
mercados, aunque es un hecho que man
tiene su suerte atada a la salud de las finan

zas públicas mexicanas. Eso es algo que
hoy no influye, pero que todo mundo quie
re ver qué sucede hacia finales del sexenio.

Lo que sí tiene mucho que ver hoy es la
política monetaria del Banco de México.

Una de las ventajas menos publicitadas
de una política monetaria restrictiva por
parte del banco central mexicano es pre
cisamente conservar la estabilidad y has
ta una eventual fortaleza de la moneda
mexicana.

La paridad cambiaría divide las opinio
nes en este país, entre un sector exportador
que encuentra ventajas en la depreciación
para aumentar su competitividad, y un go
bierno, de la mano de la opinión pública,
que tienen al peso fuerte entre sus sinóni
mos de éxito nacional.

Como sea, mantener estabilidad cam
biaría es una ayuda importante en estos
momentos en los que hay que contener la
alta inflación. Así que, la expectativa de los
mercados, que sí han especulado con el
peso, pero no lo han atacado, es que esta
semana el Banco de México eleve otros 75
puntos base la tasa de interés interbancaria
para que se mantenga un premio atractivo
por conservar esta moneda.
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REPORTE ECONOMICO/ WWW.VECT0REC0N0MIC0.C0M.MX
La economía de América Latina
DAVID MARQUEZ AYALA

AMERICA LATINA Y el Caribe acumula
ron un PIB en 2021 de 5 billones 201 mil
millones de dólares, cifra 6.5% superior

en términos reales a la de 2020 en que la econo
mía regional se contrajo 6.9% (Gráfico 1). Del
PIB total, los 20 países latinoamericanos aporta
ron 98.6% y los 13 del Caribe anglófono 1.4

LOS PAISES CON mayor crecimiento (recupe
ración pospandemia) fueron: Panamá 15.3%, Pe
rú 13.3, Honduras 12.5, República Dominicana
12.3, Chile 11.7, Colombia 10.7, Argentina 10.4,
El Salvador 10.3 y Nicaragua 10.3. México creció
4.8%

PARA ESTE 2022, la Cepal proyecta un creci
miento para América Latina de 2.6%, destacan
do los casos de: Venezuela, que tras ocho años
agobiantes de bloqueo, acoso, despojo de activos
y decrecimiento para quebrar al régimen y apro
piarse de sus enormes recursos petroleros, se
proyecta un crecimiento de 10%; Panamá 7, Co
lombia 6.5, y República Dominicana 5.3%. Para
México se proyecta de 1.9%
LA CUENTA CORRIENTE externa de AL
registró en 2021 un déficit acumulado de 74
mil 256 millones de dólares, siendo los países
con mayor déficit: Brasil 28 mil 110 mdd, Chile
20 mil 307, Colombia 17 mil 892, Perú 5 mil
273, y México 4 mil 975 mdd (Gráfico 2). Sólo
lograron superávit: Argentina, Bolivia, Ecuador,
Guatemala, Haití y Paraguay.

LA DEUDA EXTERNA de AL (pública y pri
vada) ascendió a 2 billones 129 mil 281 millones
de dólares en 2021 (Gráfico 3). Los países con
mayor deuda son: Brasil 670 mdd, México 374
mil millones, Argentina 267 mil, Chile 239 mil y
Colombia 171 mil millones. Según la Cepal la ma
yor deuda pública externa corresponde a México
con 222 mil millones de dólares.

EN DEUDA PÚBLICA total (interna y externa)
como porcentaje del PIB, los países más endeu
dados en 2021 son: Argentina 80.6%, Brasil 80.3,
Costa Rica 75.7, y Colombia 72.8. El ratio para
México es de 51.1%

LOS INGRESOS TRIBUTARIOS del gobierno
sólo alcanzan un nivel aceptable en el caso de
Brasil con 33.8% de su PIB, y en el Caribe, Bar
bados con 33.9 y Belice 32.4%. Tal vez México
podría preguntarles cómo le hacen pues no
capta ni la mitad (16.7%) (Gráfico 4). O mejor
aun preguntar a Dinamarca que capta 46.5%
de su PIB, a Francia 45.4, Bélgica 43.1, o Suecia

42.6%, por ejemplo.

LA INFLACIÓN AL consumidor fue de 6.6% en
América Latina y el Caribe en 2021, y es de 8.4%
a junio de este año (12 meses). Tomando este
último periodo (junjun) la inflación más alta
corresponde a Argentina 65%, Haití 29.6, Cuba
28.9, Chile 12.5, Brasil 11.9 y Paraguay 11.5%
(Gráfico 5). En México la tasa es de 8%.
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MEXICO SA
El Pinabete: cayó el primero //¿Y los demás
responsables? // Economía y Trabajo, en el éter
CARLOS FERNANDEZVEGA

CASI DOS MESES después de la
tragedia en la que 10 mineros per
dieron la vida (El Pinabete, zona
carbonífera de Coahuila) la Fiscalía
General de la República (FGR) logró

la aprehensión de uno de los presuntos respon
sables, Cristian Solís Arriaga, a quien lo acusa
de cometer "un delito federal previsto en la
Ley General de Bienes Nacionales". Bien, pero
en lista de espera están otros dos, Luis Rafael
García Luna Acuña y Arnulfo Garza Cárdenas,
quienes fueron identificados como los presun
tos dueños de la mina colapsada, toda vez que el
primero fungía sólo como "apoderado".

RECUÉRDESE QUE PARA esta tercia de
presuntos responsables la Interpol emitió ficha
roja, con ganas de ubicarla en algún lejano país,
en lo más recóndito del planeta, para capturarla
y enviarla de regreso a su país de origen. Sin em
bargo, la FGR reconoce que Solís Arriaga fue
detenido en el mismo municipio donde se regis
tró la tragedia, de tal suerte que siempre lo tuvo
a tiro, porque el imputado ni siquiera se tomó la
molestia de moverse de su zona de influencia.
De los otros dos nada se sabe, por lo cual, es de
suponer, la fiscalía seguirá tras ellos.

SOLÍS ARRIAGA FUE encarcelado y vincula
do a proceso, dada su presunta responsabilidad.
Sin embargo, desde la tragedia misma a este
personaje se le ubicó como "apoderado legal"
de la mina, no como dueño, por lo que nada
raro sería que este personaje sea utilizado como
chivo expiatorio, porque García Luna Acuña y
Garza Cárdenas fueron identificados como los
beneficiarios de la concesión que generosamen
te les dieron en el sexenio de Vicente Fox.

DE HECHO, UNA semana después de la trage
dia el propio presidente López Obrador advirtió
que "de manera muy extraña, con base en el
informe que me presentaron, tras el accidente
fueron a inscribir a los trabajadores al Seguro
Social. Tal vez es un plan con maña para casti
gar al que aparece inscribiendo a los trabajado
res al IMSS y no a los concesionarios. En toda
esa región carbonífera de Coahuila han impera
do corrupción, cacicazgos y mucha influencia
política; gobernadores caciques y empresarios
también corruptos vinculados a políticos. Por
ello, hemos pedido a la FGR que actúe con rigor,
que no haya impunidad".

ENTONCES, ARRESTARON AL "apoderado
legal", pero las piezas mayores no aparecen por
ningún lado. Lo más graves es que, según la pro
pia Ley General de Bienes Nacionales, tanto So
lís Arriaga como el par de prófugos de la justicia
deberán purgar de dos a 12 años de prisión y pa
gar multa de 300 a mil veces el salario mínimo,
"por ser delito de acción permanente y dolosa".

¿ASÍ "TASA" LA "justicia" el fallecimiento de
los 10 mineros en El Pinabete? ¿De dos a 12 años
de prisión y multas menores? (éstas implican un
pago de 51 mil 861 a 172 mil 870 pesos), pues a
todas luces no se trata de un "accidente". Para
lelamente, ¿dónde están los responsables de las
secretarías de Economía y del Trabajo? A la pri
mera, como tiene bien organizado y actualizado
el inventario de concesiones mineras, se le hizo
bolas el engrudo a la hora de "encontrar" cuán
do y a quién se le entregó El Pinabete, mientras
los "inspectores" de la segunda, como es tradi
ción, brillaron por su ausencia: no aparecieron,
ni antes ni después, en el área colapsada.
ENTONCES, ¿LA FGR no ha hurgado en esas
dependencias del Ejecutivo?, pues es obvio que
la presunta autoridad laboral incumple con su
obligación de inspeccionar, supervisar y, en su
caso, denunciar las anomalías en los centros mi
neros. Cómo olvidar el caso Pasta de Conchos,
donde la connivencia del poder político con el
económico costó la vida de 65 mineros.

EN FIN, NO hay que olvidar que fue el presiden
te López Obrador quien, seis días después de
la tragedia en El Pinabete, informó que la con
cesión fue otorgada por el gobierno de Vicente
Fox, en 2003, con vigencia de 50 años. Todo
indica que los empresarios concesionados de
tiempo atrás suspendieron la extracción de car
bón, pero retomaron la actividad, sin notificar
a la Secretaría de Economía, a partir de 2021 o
principios del este año. De cualquier forma, las
instalaciones se encuentran en franco deterioro
y las medidas de seguridad para los trabajado
res son inexistentes.

Las rebanadas del pastel
MILES DE MINEROS han muerto en la zona
carbonífera de Coahuila, pero en la FGR están
felices y celebran que uno de los responsables
de la tragedia en El Pinabete ya está en chirona,
mientras en Economía y Trabajo voltean para
otro lado.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Gasolina sin aumento frena la inflación //
Tortilla: no basta el acuerdo con Maseca //

Inflación aniquila al Fantasma de la ópera
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL FIN DE semana, el Inegi actuali
zó el dato de la inflación con fecha a
la primera quincena de septiembre.
Se ubicó en términos anuales en
8.76 por ciento. En la misma quin

cena de 2021 fue de 5.87 por ciento. Subió
tres puntos en un año.

ES ALTA COMO no se había visto en dos dé
cadas, pero no se ha disparado como en otros
países, que llega a doble dígito, lo cual no es
un consuelo, pero sirve como referencia. El
ancla está en la gasolina, en torno a 21 pesos
el litro en toda la república, tanto en expen
dios de Pemex como en empresas privadas.

La tortilla
¡SI PUDIERA HACERSE lo mismo con la

tortilla! Cuesta hasta 30 pesos el kilogramo en
algunas ciudades. El gobierno anunció un acuer
do con Maseca, el mayor productor de harina de
maíz, en dirección a no aumentar su precio hasta
febrero. Sin embargo, el presidente de la Cámara
Nacional de la Industria de Producción de Masa
y Tortillas, Rubén Montalvo Morales, dice que
no es suficiente. "Mantener sólo el precio de
la harina no nos permite mantener el precio
de la tortilla, porque hay otros insumos que si
guen aumentando. El maíz subió 100 por ciento
en dos años, el gas 20 por ciento, los sueldos, la
electricidad, todo ha aumentado".

LA AGRUPACIÓN PRESENTÓ un proyecto
integral de seis puntos a Héctor Guerrero He
redia, subsecretario de Economía, que de apli
carse controlaría el precio de la tortilla y, en
un lapso de seis meses, podría incluso bajar,
de acuerdo con uno de sus vicepresidentes,
Alfonso Anaya.

Hay ganadores

LA INFLACIÓN SIGUE favorecido al sector
de los ahorradores. Aunque el rendimiento
del Cete a 28 días cortó con una racha de dos
semanas al alza, los otros están dando a ganar
mucho dinero.

EL INSTRUMENTO A 91 días subió 12 pun
tos base a 9.49 por ciento (su mayor nivel
desde agosto de 2005), mientras que el Cete
a 182 días llegó a 10.07 por ciento y el de 364
días se colocó en 10.34 por ciento. Hay expec
tativas de que continúe creciendo la inflación,
lo cual, por otra parte, es una mala noticia
para la mayoría.

Toyota, crédito verde
EL BANCO BB\Í\ México otorgó un crédito
por 4 mil 500 millones de pesos a Toyota
Financial Services, el brazo financiero de la
automotriz japonesa Toyota Motor, a un plazo
de hasta cinco años. No fue revelada la tasa de
interés. Toyota podrá financiar alrededor de
ocho mil 600 automóviles híbridos para sus
clientes y contribuir a la mitigación de gases
de efecto invernadero.

ACTUALMENTE COBRA UNA comisión de
uno por ciento y una tasa de interés de 13.99
por ciento, que desanima a los probables
compradores. Veremos si baja con el financia
miento verde.

Coparmex
LO QUE QUIERE Coparmex es "una estrate
gia para fortalecer las policías con mando civil
en los tres órdenes de gobierno y cumplir con
el regreso del Ejército a los cuarteles", expuso
su presidente, José Medina Mora.

ES EL MODELO "Guanajuato". Las policías
municipales y estatales son de lo más corrupto
y en algunos lugares están a la orden de la gen
te adinerada.

Inflación mata al
Fantasma cíela ópera
UNA VÍCTIMA INESPERADA de la infla
ción es El fantasma de la ópera, la obra de
teatro basada en la novela del escritor fran
cés Gastón Leroux, que ha estado en mar
quesina en Broadway a lo largo de 33 años.
Su última presentación, según anuncia su
productor, Cameron Mackintosh, será el 18
de febrero del próximo año. Antes de la pan
demia costaba 800 mil dólares a la semana y
ahora 950 mil. Todo subió con la inflación y
el margen de utilidad es muy pequeño, dice
(ni todos los teatros juntos de la capital de
México ganan eso).

EL FANTASMA DE la ópera ha sido visto por
casi 20 millones de personas sólo en Broadway
y ha recaudado mil 300 millones de dólares,
informa The New York Times.

Twitterati
SOLICITAMOS A LA @FGRMexico que
ponga en alerta a todos los aeropuertos, cruces
fronterizos, etc., para que no escape García
Cabeza de Vaca y sea apresado después de que
pierda el fuero.

Escribe Martín Martínez J. @mmJaime

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
Fuente: Our World in Data, Bloomberg y otras.
"Los porcentajes se refieren al total de la población de
cada país.
"México sigue en el cuadro de honor de los países que
más vacunas ha aplicado.
"Las vacunas cuya fecha de uso ha expirado deben tirarse,
tampoco deben revenderse, sería criminal usarlas, como
sugieren algunas voces desde la oposición.
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El repunte en la inflación
se está convirtiendo en el

principal tema de conversa
ción en materia de economía.

En primer lugar porque, pese
a los aumentos en la Tasas de

Interés Interbancaria, la estra
tegia del Banco de México para
combatirlo, no se ha frenado,
no digamos revertido. En se
gundo término por su magni
tud, que lo ha convertido ya en
el mayor repunte inflacionario
del siglo.

En lo que va del siglo hemos tenido tres
grandes repuntes inflacionarios e infinidad
de repuntes menores, sobre todo si por re
punte inflacionario entendemos inflación
cada vez mayor y superior a la meta esta
blecida por el Banco de México, tres por
ciento más menos un punto porcentual de
margen de error, por lo que la mínima in
flación aceptable es dos y la máxima cuatro.
En lo que va del siglo, entre enero de 2001

y diciembre de 2021, la inflación promedio
anual fue 4.32 por ciento: la menor 2.13 en
2015, la mayor 7.36 en 2021. En diez años
estuvo por arriba de la máxima aceptable.
En once por debajo.

El primer gran repunte en la inflación
tuvo lugar entre noviembre de 2005 y di
ciembre de 2008, y la misma pasó de 2.91
por ciento a 6.53, repunte de 3.62 puntos
porcentuales, equivalente al 124.40 por
ciento. Tuvo una duración de 38 meses.

El segundo gran repunte inflacionario
se dio entre diciembre de 2015 y diciem
bre de 2017, y la inflación pasó de 2.13 a
6.77 por ciento, repunte de 4.64 puntos
porcentuales, que equivalen al 217.84 por
ciento. Duró 24 meses.

El tercer gran repunte en la inflación
comenzó en mayo de 2020 y está en mar
cha. Entre abril de 2020 y agosto de 2022
la inflación pasó de 2.15 por ciento a 8.70,
repunte de 6.55 puntos porcentuales, equi
valentes al 304.65 por ciento. Hasta ahora
ha durado 28 meses. En la primera quince
na de septiembre la inflación fue 8.76 por
ciento.

Primer repunte inflacionario, 124.40
por ciento, 38 meses. Segundo, 217.84 por
ciento, 24 meses. Tercero, 304.65 por cien
to, en proceso. El repunte ha sido cada vez

mayor, la pérdida del poder adquisitivo de
nuestro dinero y de nuestro trabajo ha sido
cada vez mayor, debiendo tener presente

que la inflación y sus repuntes una de dos: o los
ocasionan o los permiten los bancos centrales, en
nuestro caso el Banco de México, no habiendo
manera de negar su responsabilidad en la materia.

Termino citando a Keynes, no al de La Teoría
General del Empleo, el Interés y el Dinero (1936),
sino al de Las Consecuencias Económicas de la

Paz (1919). "Se dice que Lenin ha declarado que la
mejor manera de destruir el sistema capitalista era
corromper la moneda. Con un continuo proceso
de inflación, los Gobiernos pueden confiscar, en
secreto y sin ser observados, una importante parte
de la riqueza de sus ciudadanos. Con este método
no sólo confiscan sino que confiscan arbitraria
mente; y aunque el proceso empobrece a muchos,
enriquece a algunos. La contemplación de esta re
distribución arbitraria de la riqueza atenta no sólo
contra la seguridad sino también contra la con
fianza en la equidad de la distribución actual de
la riqueza (...) Lenin tenía, desde luego, razón. No
hay forma más sutil y segura de destruir la base de
la sociedad que corromper la moneda. El proceso
sitúa todas las fuerzas ocultas de la ley económica
del lado de la destrucción y lo hace de una manera
que nadie en un millón es capaz de diagnosticar."

Por lo pronto, el repunte inflacionario sigue su
marcha.
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Impulsar la denominación de origen del arroz en el esta
do de Morelos, es uno de los objetivos del acuerdo sig

nado la semana pasada entre la Entidad Mexicana de Acre
ditación (EMA), de Mario Gorena, la Cámara Nacional de la
Industria de Transformación (Canacintra), de José Antonio
Centeno, y la Secretaría de Desarrollo Económico y del Tra
bajo estatal, al mando de Ana Cecilia Rodríguez. Asimis
mo, se trabajará para que los industriales conozcan sobre
metrología, normalización, evaluación de la conformidad
y acreditación, ya que estos conceptos apoyan a la compe
titividad y sustentabilidad de sus negocios.

Por parte de la Canacintra, uno de los
objetivos será lograr que todas las dele
gaciones del organismo conozcan sobre
la importancia del cumplimiento de las
normas y del Sistema de Infraestructura
de la Calidad. En el evento celebrado en el

marco de la convención nacional de geren
tes y directores de Canacintra, se agradeció
al gobierno de Morelos por su compromi
so e impulso para el desarrollo del Sistema
de Infraestructura de la Calidad. Asimismo,
dicho estado cuenta con 33 laboratorios

de ensayo y calibración, 45 unidades de
inspección y 2 laboratorios clínicos, entre
otras áreas, acreditados por EMA.

Este organismo, que dirige María Isa

bel López, evalúa y acredita a laboratorios,
unidades de inspección y organismos de
certificación que demuestren su confianza
y competencia técnica en el cumplimiento
de las normas que permiten salvaguardar
la salud, patrimonio, el ambiente, la segu
ridad y las vías generales de comunicación,
entre otros, ha otorgado más de 7,300
acreditaciones siendo reconocido en más

de 100 países, lo que otorga credibilidad y
confianza a sus acreditados.

Izzi Gana. El índice de velocidad de Net

flix reportó, en agosto pasado, que Izzi
registró la mejor experiencia de streaming
en el horario de mayor audiencia. Destacó

que el servicio de Izzi fue el más rápido,
el que tuvo menos interrupciones y una
mayor calidad en la imagen, alcanzó los
3.4 megabits por segundo. Este liderazgo
ha propiciado que numerosas empresas
hayan establecido alianzas con Izzi, entre
las que resaltan ViX+, Disney+, Paramou
nt+, Amazon Prime, HBO Max y Star +.

Interesante apuesta la de Izzi. Está
convertida en una de las mejores opciones
para consumir producciones de la mejor
calidad posible. Bien por la empresa que
dirige José Antonio González Anaya.
Relevo naviero. La Asociación Mexicana

de Agentes Navieros (AMANAC) está lista
para celebrar el XXVI Congreso Anual de
Agentes Navieros. Está pendiente esta
reunión porque luego de la llegada de la
pandemia tuvieron que hacer una pausa
de dos años para encontrarse. Lo intere
sante además, es que tomarán decisiones
que los lleven a enfrentar los retos de la
industria marítima frente a la transición

de la economía y el futuro resiliente que
demanda la industria.

Ahí estarán representantes de las prin
cipales empresas nacionales y extranjeras
del sector, usuarios, dirigentes corporati
vos, especialistas y ejecutivos de alto nivel,
además de ponentes, servidores públicos
de las dependencias del Gobierno federal,
y un público de primer nivel.

Palacio inaugura. El Palacio de Hierro, a
cargo de Juan Carlos Escribano, festeja su
crecimiento a doble dígito de la empresa,
a pesar del panorama retador que vive
desde hace un par de años la empresa, y
la economía del país ha obtenido un in
cremento en sus sucursales, así como en
sus ventas a través de canales digitales,
gracias a este éxito en su estrategia de
negocios. Hoy El Palacio va por su nueva
tienda insignia El Palacio de Hierro Co
yoacán en el centro comercial Mítikah, la
cual tuvo una inversión de 140 millones

de dólares, albergando marcas de lujo
como CH Carolina Herrera, Dolce & Gab
bana, Jimmy Choo y Salvatore Ferragamo,
entre otras.

Voz en off. La Procuraduría Federal del
Consumidor (Profeco) invitó a los usua
rios que se hayan visto afectados por Tic
ketmaster, Walmart, Novirsa y D'Europe
a sumarse a las acciones colectivas con

tra estas empresas. Las señala de incum
plimiento de políticas que han termina
do por afectar a quienes han confiado
en ellas. Destaca el caso de Ticketmaster,
por tener problemas con cancelación
unilateral de compra de boletos para un
evento o negativa de reembolso. Hay
que seguir de cerca estos casos, porque
se promete el nombre de más empresas
abusivas...
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Las empresas que recurren al concurso mercantil lo hacen
bajo la premisa de reorganizar sus actividades y pasivos

para cumplir sus obligaciones y mantener su operación; los
tribunales especializados, como el Segundo de Distrito que
encabeza Saúl Martínez Lara, dan paso a tales concursos bajo
la certeza de que las empresas solicitantes son viables y que
su continuidad preserva la fuente de empleo, por lo que la
labor del conciliador es lograr la mejor solución para todas
las partes... y si el conciliador no lo cumple, como sucedió
con Elisa Márquez Romero en el caso de Landsteiner, lo pru
dente es su remoción y sustituirle con otro especialista que
cumpla los objetivos de la ley.

La empresa de biotecnología Lands
teiner, que encabeza Miguel Granados,
recurrió al concurso mercantil en marzo

pasado para dicha reorganización, por lo
que el juez Martínez Lara solicitó al Insti
tuto Federal de Especialistas de Concursos
Mercantiles designara al conciliador entre
Landsteiner y sus acreedores, y se nom
bró a Elisa Márquez Romero... que en seis
meses sólo hizo pie tres veces en la com
pañía farmacéutica, pero se extralimitó de
sus atribuciones legales al tratar de fungir
como auditora al punto de paralizar pagos
autorizados por el propio tribunal y así afec
tando las labores de una de las pocas firmas

de biotecnológicos de capital mexicano; in
cluso, se sabe que llegó a tener desencuen
tros con Bancomext uno de los acreedores

principales y que dirige Luis Antonio Ramí
rez así como con proveedores. Más que
conciliadora, parecía una picapleitos, se
llegó a comentar en los pasillos del poder
judicial.

Por esa razón, el Juez Martínez recién
solicitó la remoción de la misma al Ifecom,
que dirige Edgar Bonilla, y el nombramien
to de un conciliador sustituto. De esa ma
nera se endereza el concurso de una de las

más afamadas compañías mexicanas del
ramo; vaya, sí uno de los propósitos ex
presos de la política industrial que recién
expuso la secretaria de Economía, Tatiana

Clouthier, es impulsar como sector estra
tégico la actividad médica y farmacéutica,
ello pasa por lograr empresas sanas como
ahora lo hace Landsteiner y el Tribunal Se
gundo de Distrito especializado en concur
sos mercantiles.

Rosa Icela contra los Magos. Pues que
ahora sí la secretaria de Seguridad y Potec
ción Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez inter
vino en el ISSSTE para detener las tropelías
de los proveedores servicios integrales del
Cártel de Los Chupasangre..., pero ello no
parece inmutar a los magos e ilusionistas
recién desembarcados de Segalmex, pues
Sandoval Kuri operador de las casetas de
cobro para la Dirección de Administración
del Instituto de la mano del experto en co
yotajes Ornar Cardona, presumen a cuatro
vientos las supuestas "exclusividades" que
ya amarraron para reemplazar el servicio
de Ortopedia, Osteosíntesis y Endoprótesis
con jugadores como Johnson&Amp y Med
tronic. Quién sabe si la directora de adminis
tración, Almendra Ortiz, se hará de la vista
gorda, máxime que su pareja, Alejandro
Martínez, está en el elenco de los Magos, o
simplemente dejará que funcione la nueva
"caseta de cuota" a cargo de Mario Ortiz.

Izzi, alta velocidad streaming. Nueva
mente en agosto, el Indice Netflix de velo

cidad de descarga de video colocó a Izzi, a
cargo de José Antonio González, como la
de mejor desempeño para la experiencia
streaming al mantener una constante de 3.4
megabites por segundo. La firma que enca
beza Reed Hastings reporta a Izzi como el
servicio de Internet de mayor rendimien
to, lo cual es particularmente relevante en
servicios de entretenimiento que la pla
taforma ofrece en alianza con los grandes
generadores de contenidos globales como
Disney+, Paramount+, Amazon Prime, HBO
Max, Star+ y recientemente ViX+ ... amén
de que integra los servicios en un solo de
codificador y una sola factura.

Primer dignatario en él AIFA. Este lunes
reviste especial importancia el arribo del
príncipe Badr Abdullah M.N.S. Alfarham Al
Saud, ministro de Cultura de Arabia Saudita,
al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles
que aprovecha la visita para inaugurar el
edificio para operadores de base fija (FBO)
y así potenciar los servicios a la aviación pri
vada y comercial. El dignatario saudí viene a
la Conferencia Mundial de la UNESCO Sobre

Políticas Culturales y Desarrollo Sostenible
(MONDIACULT) que se realiza esta semana
en la CDMX, y aprovecha para conocer la
terminal aérea a cargo del general Isidoro
Pastor en el marco del acuerdo que en mayo
se firmó con México para incrementar la co
nectividad con vuelos directos relacionados

con el mundial Qatar 2022.
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VER
SIONES
AUTORES AUDIOVISUALES

Fomentan respeto a
propiedad industrial
El Instituto Mexicano de la

Propiedad Industrial, que pre
side Alfredo Rendón, y la Enti
dad de Gestión de Derechos de
los Productores Audiovisuales

México, que dirige Carlos Gó
mez, firmaron hace unos días
un pacto para crear una cam
paña que fomente el respeto a
la propiedad industrial e iden
tificar agentes que infrinjan los
derechos de los creadores.

AMÉRICA LATINA

Jeffrey es absorbida
por Hill+Knowlton
Hill+Knowlton Strategies
comprará el negocio en Amé
rica Latina de Jeffrey Group.
Laideaes lanzar aescala global
su marca Ideal, que tendrá se
de en Brasil, por lo que varios
ejecutivos de ambas firmas
han coincidido en México. La
operación quedara a cargo de
Brian Burlingame, CEO de
Jeffrey desde 2015, y reportara
a Ana Mariade Salva.

DESERCION ESCOLAR

Tec de Monterrey se
alia con World Vision

El Tecnológico de Monterrey
y World Vision firmaron un

convenio con el que buscan
prevenir la deserción y exclu
sión escolar en América Lati

na y el Caribe. El primer paso
será capacitar a mil 500 do
centes en competencia de lec
tura, con lo que esperan bene
ficiar a 45 mil infantes al pri
mer año de colaboración.

AMÉRICA LATINA

Ryniewicz, nuevo jefe
de marketing de Aon
Desde hace una semana Jan

Ryniewicz es el nuevo direc
tor de marketing para Améri
ca Latina de Aon. Desde Bue

nos Aires dirigirá los equipos
de mercadotecnia y comuni
cación para nueve países en la
regióny será parte del Comité
Ejecutivo de la firma que diri
ge Alejandro Galizia.
LISTA DE NEWSWEEK

Banorte, el banco con
más responsabilidad
Grupo Financiero Banor
te, que preside Carlos Hank
González, fue reconocido por
la revista Newsweek y la firma
Statista como el banco más so
cialmente responsable aesca
la mundial. La institución es la
única mexicana que aparece
en el listado; otros bancos que
se mencionan en el ranking
son Lloyds, UBS y Citigroup.
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ESTIRA Y AFLOJA

OLXyXepelin,
seguridad para operar

j. JESÚS
RANGEL M.

OLX Autos acerca la tecnología
a los clientes para la compra o
venta de un automóvil usado

de forma digital, segura y con rapidez, mien
tras Xepelin ofrece una plataforma de plani
ficación financiera de las empresas, sobre to
do pequeñas y medianas, para que organicen
y automatícenlos pagos a sus proveedores con
o sin financiamiento.

/

Oscar Andrade, directorfinancierode OLX,
señaló que ofrecen inventario, opciones de fi
nanciamiento y seguros para la compra de un
vehículo seminuevo con precio adecuado, do
cumentación legal con factura de origen, cer
teza mecánicay jurídica, garantías por un año y
otras alternativas favorables paralos usuarios.
El mercado de autos usados en México

representa compras entre particulares de 6
millones de unidades al año. "Los autos que
ofrecemos pasaron un diagnóstico telefóni
co con validación de la documentación legal
de forma electrónica; después se cotejan los
documentos originales de forma presencial
y se confirma la inspección mecánica". El 50
por ciento de las compras son de sedán, 35 por
ciento camionetas y el resto son camiones li
geros de 2 a 2.5 toneladas.
La startup chilenaXepelinbusca afianzar

se como el planificador financiero de las em
presas mexicanas y atender a finales de año a
40 mil usuarios. "Queremos manejar sus fi
nanzas para que los dueños se enfoquen por

completo a la operacion, planificación y retos
de la competencia productiva", señaló Sebas
tián Kreis, coCEO de la institución.
Laplataformapennite organizar cuentas por

cobraropagardelasempresasycoadyuvaauna
mejor utilización del capital de trabajo. "Damos
notificacionesparaquelasempresaspuedan to
mar mej ores decisiones en tiempo real, y hemos
contribuido alfortalecimiento de cadenas de su

ministro en Querétaro, Monterrey, Guadalaj ara
y otras ciudades. Se puede adelantar el pago de
facturas de proveedores ciento por ciento digi
tales con tasas de interés personalizadas".

Cuarto de junto
Ayer Mara Lezama se convirtió en la prime
ra muj er que gobernará Quintana Roo y termi
nará con lahegemonía de gobernantes de fami
lias poderosas de Chetumal y Cozumel; entre
los retos está mej orar la seguridad y convertir a
la entidad en el centro turístico más importan
te del mundo... Corporativo Kosmos, empresa
líder en el sector de alimentos que dirige Jack
Landsmanas, a través de su filial La Cosmo
politana fortalecerá su cadena de valor con
tecnología sofisticada para elevar la calidad
de sus productos, ofrecer mejores oportuni
dades de empleo y enfocar su visión social. In
vertirá más en innovación y desarrollo y en la
implementación de un centro de producción
de alimentos In House... El desarrollador in

mobiliario MEOR, que dirige Javier Cania
re na. va por la construcción del Hubspark
Northwestern en Tijuana, con una inversión
superior a mil millones de pesos.
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Izzi, con la mayor velocidad
del índice Netflix

Actualmente los liderazgos en telecomunicaciones
gira en torno a la eficiencia. Ya no es suficiente
ser la empresa más grande y con más clientes,
sino el tema de calidad en el servicio de inter
net pasa a primer termino. Tal es el caso de las

nuevas plataformas de contenido o streaming. Es por eso que
nació el índice de velocidad de Netflix, la líder en cuanto a
plataformas de pago y que califica a sus proveedores de inter
net de acuerdo a la calidad de sus servicios.

Bajo este concepto a decir del índice de velocidad de Ne
tflix recién publicado por la
plataforma de contenidos, re Consolida üliCtnZLl C011 6
sultó que izzi, que dirige Jo plataformas globales
sé Antonio González Anaya y
que pertenece a Televisa de Emilio Azcárraga alcanzó los 3.4
megabits por segundo. Izzi lleva ocupando la primera posi
ción de este ranking mucho tiempo y parece no querer soltar
la, pues recordemos que, en paralelo a fortalecer su infraes
tructura y servicio de banda ancha lo que ha impulsado una
serie de alianzas con plataformas de contenidos que lo hacen
el mayor agregador de contenidos entre los operadores de te
lecom en México.
En los últimos años, además de Netflix, la empresa de te

lecomunicaciones ha establecido alianzas con los principales
generadores de contenido a nivel mundial como Disney +,
Paramount +, Amazon Prime, HBO Max, Star + y la más re
ciente con ViX+, que, desde finales de julio de 2022, izzi ofre
ce de manera gratuita por lo que resta del año al suscribirse.
Para muestra un botón, en agosto fueron los clientes de

izzi los que tuvieron la mejor experiencia de streaming con

Netflix, gracias a que su servicio de internet fue el más rá
pido, con menos interrupcio
nes y una mayor calidad en la Motorola, primer lugar
imagen. De hecho el IFT ase en ventas de celulares
gura que es una de las formas
preferidas de las audiencias para consumir contenidos como
series, realities, películas y transmisiones deportivas.

CELULARES

En México, se contabiliza un total de 126.9 millones de smar
tphones, esto es, una razón de 94.6% de las líneas móviles
disponibles al segundo trimestre de 2022 y al año se comer
cializan más de 30 millones de smartphones de manera anual,
cifra que implica una generación de ingresos de más de 125
mil millones de pesos por la adquisición de dispositivos al
año, comenta The Competitive Intelligence Unit, que dirige
Ernesto Piedras.
En los últimos 3 años, como consecuencia del conflicto

geopolítico que enfrenta Huawei y la salida del mercado de
LG, se ha intensificado la competencia en la industria a partir
de la llegada de nuevos fabricantes, aunque uno de los fabri
cantes históricos en el mercado, Motorola, es quien ha logrado
posicionarse en la preferencia de los usuarios, tal que lidera
por el número de equipos vendidos desde 2021 y asimismo y
en los dos primeros trimestres del 2022.

Samsung descendió al segundo lugar, al alcanzar una cuo
ta de ventas de 26% del total durante del segundo trimestre
del año. Otro jugador que ha consolidado su posicionamiento
en ventas es Xiaomi al desplazar 13% de los equipos vendidos.
A este le sigue OPPO con una proporción de 6% del total#
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Rumbo a una política industrial:
¿qué sigue?
Después de 30 años México dejó atrás el "paradogma" que tras
tocó su progreso: aquel mantra dañino de que "la mejor política
industrial es la que no existe", un dogma que inhibió la colabora
ción entre los sectores público, privado y académico.

Con la presentación de la estrategia denominada "Rumbo a
una política industrial" se logró dar un primer paso hacia el ca
mino que otras naciones han recorrido ampliamente: la construc
ción de una política industrial que ve hacia el futuro y el desarro
llo a través de la ruta creada por la Cuarta Revolución Industrial.

Solamente la política industrial puede atenuar la heteroge
neidad que enfrenta México: un país que cuenta con sectores y
regiones productivas estrechamente vinculadas con las Cadenas
Globales de Valor pero que en conjunto no pueden mitigar el
rezago existente en la mayor parte del sistema productivo.

¿Cuál es la relevancia de la estrategia presentada por la Se
cretarla de Economía, la Secretaría de Hacienda y Crédito Públi
co, la banca de desarrollo y la Concamin?

En primera instancia se debe considerar lo que implica: la
calda del dogma neoliberal más arraigado en la economía mexi
cana, el que hasta hace algunos años considerada como pensa
miento "setentero" al planteamiento deque México requería una
política industrial. Se decía que era un concepto anquilosado.

Vencer ese dogma no fue fácil y tampoco lo será hacerlo en la
práctica. Sin embargo, la realidad es necia y termina por impo

nerse: México ha dado un paso en la dirección correcta para estar
en sincronía con lo que desde hace varios años aplican sus socios
económicos. Reducir la brecha no será algo simple.

Por ello se debe considerar un segundo aspecto relevante: el
anuncio se dio en colaboración institucional y con la industria
mexicana, la que ahora deberá encargarse de la socialización de
la estrategia por sector y región.

Lo último representa un reto importante porque implica pen
sar integralmente y no solo cómo sector y cadena de valor: se
requiere una prospectiva transversal públicaprivadaacadémi
ca que rompa el pensamiento en silos para llegar a algo holístico,
tal y como se construye la política industrial moderna.

El tercer aspecto que debe resaltarse es la visión de futuro: lo
Hecho eo México y el contenido nacional son aspectos que fue
ron negados durante años.

Se argumentaba que ello iba en contra de la globalización. No
obstante, la aparición del Covid19, la disputa entre China y Esta
dos Unidos y una guerra en Ucrania que conduce a la Unión
Europea hacia la recesión, han puesto en claro que la luna de
miel del libre oomercio terminó.

Contar con los pilares de política industrial mencionados es
vital para cuantificar los recursos necesarios y su dirección. La
tarea, inicialmente, podría solventarse con los 200 mil millones
de pesos adicionales que se propusieron en inversión física para
el 2023: tendrían un impacto sustantivo si llevan una lógica de
contenido nacional.

La acción de la banca de desarrollo puede darse en el momen
to que se tengan los proyectos específicos alrededor de los secto
res estratégicos indicados. Por su parte, la mudanza de empresas
del Este de Asia a México generará inversiones que la política
industrial puede facilitar y dotar de los factores de contenido
nacional adecuados para pasar de la maquila a la industria de
alto valor agregado. No será fácil resarcir 40 años de rezago, pero
se dio un primer paso, ahora se debe actuar con eficacia.
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Whirlpool plan por #1 aquí, México 3o sitio productivo,
y línea blanca caerá 20% en 2022
Los últimos tiempos no han resultado sencillos
para el negocio de enseres domésticos. La baja
en la demanda ya acumula de 12 a 18 meses en
distintos países, como el caso de México.
Se explica por el tremendo crecimiento

durante la pandemia, cuando la casa fue el
santuario de la familia: hubo mayor uso de los
aparatos y fue necesario reemplazar.

La estadounidense Whirlpool que coman
da Marc Bitzer también ha batallado. En EU

las compras traen una calda del 6% y se sabe
de los aprietos de esa economía. Whirlpool ya
implementa un plan anti recesivo: más inno
vación, y aumento de la eficiencia operativa.

Con sede en Michigan, operaciones en 170
países, 75,000 empleados e ingresos por
22,000 mdd, está por cumplir H2 años en no

viembre. Aquí llegó en 1986 con Vitro de
Adrián Sada y se separó en 2002.

Whirlpool México la comanda íuan Carlos
Puente. Aquí la caída del mercado en unida
des es del 24% y se estima cerrar 2022 con
una baja del 20%. Por fortuna en los últimos
meses hay una mejora.

Los electrodomésticos no han estado aje
nos a la falta de componentes, el encareci
miento de la logística y la inflación, que aún
morderá en 2023, aunque para entonces se
espera un avance en las ventas de un dígito.

Pese a ello, Puente remarca las oportuni
dades a mediano y largo plazo dada la enor
me demanda insatisfecha que hay en línea

blanca. Aquí Whirlpool ya es el segundo ac
tor de ese negocio, superado por Mabe de Luis
Berrendo De hecho, México es su 10° merca
do, pero el 3° en manufactura. Tiene aquí 7
factorías en NL y Guanajuato. Recién anunció
una inversión por 120 mdd para ensanchar su
capacidad, que de por sí se expandió por el
Covid19.

Con 11,500 empleados, Whirlpool no tiene
intención de bajar la guardia, máxime lo que
ha crecido con el TMEC. El 70% de lo que
exporta tiene componentes nacionales. Ade
más, se aprovechará el "nearshoring", ya una
realidad.

Con marcas como Acros, Whirlpool, Ki
tchenAid o Maytag buscará convertirse en la
número uno en línea blanca. Puente informa

que hay un plan exprofeso a 5 años para asu
mir esa posición en todo el continente. No se
empieza de cero, pero claramente se apretará
mucho más el acelerador. Considérelo.

BONISTAS Y CRÉDITO REAL EN NY
Y AQUI SOCIOS CON POCO MARGEN
Más allá de los amagues bélicos de bonistas y
socios de Crédito Real, se cree que será com
plicado que sus acciones rindan frutos, dado
que la sofome no tiene capital. También en EU
los tenedores de bonos retomaron el viernes

su solicitud de "Chapterfl" ya no en NY donde
fallaron, sino en Delaware. Su abogado Ale
jandro Saénz inició los alegatos, pero con im

precisiones que no gustaron al juez. Hoy será
el tumo de Crédito Real a través José Ramón

Cossío, quien buscará que el proceso se remita
a México donde se está en fase de liquidación.

ABUGABER Y SINHUE PRESENTAN
MAÑANA LA RAI 22 DE CONCAMIN
Mañana se presentará la Reunión Anual de
Industriales (RAI22) por José Abugaber man
damás de Concamin y el gobernador Diego Si
nhue Rodríguez. El encuentro será el 4 y 5 de
octubre en León. Se hablará de la política in
dustrial, los acuerdos comerciales y la trans
formación digital. El alemán Gerd Leonhard
tendrá a su cargo la conferencia magistral. Es
un futurista muy reconocido.

INICIA GSI SU 8° FÁBRICA DE
NEGOCIOS CON 8,000 PRODUCTOS
Hoy inicia la 8o Edición de Fábrica de Negocio
de GSI México que lleva Juan Carlos Molina. La
idea es conectar a fabricantes con los compra
dores, en este caso 19 cadenas comerciales y
mayoristas para enriquecer los pisos de ven
ta. Se presentarán unos 8,000 productos. Es
tarán Walmart de Guilherme Louieiro, Che
draui de José Antonio Chedraui, la Comer de
Santiago Garda y Oxxo que lleva Daniel Ro
dríguez, entre otros.

(paguilar_dd
alb ertoag u i la r@ do nd i ne ro. mx
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a trasnacional tecnológica
Honeywell, al mando de Manuel
Macedoen la región, detectóque
la amenaza de virus y malware
originado por el uso de USB sigue
siendo una de las mayores pre
ocupaciones para las industrias

debido al constante aumento año tras año.

A través de su Informe de amenazas USB de

seguridad cibernética industrial 2022, destacó que
52 por ciento de las amenazas están diseñadas para
utilizar medios extraíbles, en compara
ción ele la cifra del año anterior que era
de 32 por ciento.

Asimismo, estos canales representan
un vector ele ataque inicial para lograr
una conexión remota, filtrar datos y es
tablecer comando y control dentro de
las compañías.
Actualmente está cobrando mayor

relevancia contar con sistemas de segu
rielad cibernética, tan es así que el valor
de mercado en América Latina el año

pasado era de alrededor de seis mil millones de
dólares estadounidenses y se estima que de 2022
a 2027, el mercado global crecerá a una tasa anual
compuesta cerca de 11,8 por ciento, superando los
10 mil millones de dólares estadounidenses en 2027,
de acuerdo con Stalista.

CAPACITACIÓN ANTE SISMOS
El pasaclol9 de septiembre Grupo Walworth, espe
cializado en el diseño, fabricación, automatización y
customizacióndeválvulasindustriales.ylideradopor
Salomón Waisburd Grinberg y Jacobs Waisburd
Kleiman, se sumó al Simulacro Nacional convocado
por la Secretaría de Seguridad y Protección Ciucla

clana (SSPC) al mando de Rosa Icela Rodríguez, y
la Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC),
que lleva Laura Velázquez

Aquí la empresa contó con 19 brigadistas para
evacuar en menos de dos minutos a 561 colabo

radores en su planta de Tepotzotlán, Estado de
México, mientras que en sus oficinas de Villaher
mosa, Tabasco, fueron 51 los evacuados con tres
brigadistas. También capacitó en forma teórica y
práctica en materia de prevención de incendios
y uso de extintores, donde se realizó el disparo de

polvo químico seco, dióxido de carbono
y agua al personal, con el propósito ele
que estén preparados ante emergencias
derivadas de conatos de incendios.

RESPONSABILIDAD SOCIAL

Con 14 años de implementación, más
de 52 mil personas involucradas y 300
iniciativas implementaclas, los colabo
radores de Arca Continental, ¡a segunda
embotelladora de CocaCola más grande
Latinoamérica y una de las más impor

tantes del mundo, en los cinco países que tiene
presencia se han sumado una ocasión más como
voluntarlos en la ejecución de diversas acciones
que suman al cuidado del medio ambiente.

Tan sólo en México, donde la compañía es dirigida
por Enrique Pérez Barba, en estos últimos días se
plantaron casi tres mil 500 árboles, se recolectaron
más de 130 toneladas ele residuos y se rehabilitaron
50escuelasyespaciospúblicoscon la participación
de tres mil 400 como agentes de cambio de las
diversas regionesen lasque Arca Continental opera.

El informe
indica que
52% de las

amenazas son

para medios
extraíbles
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Los agentes económicos responden a incentivos,
y si algo existirá en Reino Unido en los siguientes
años, gracias al plan, son muchos estímulos

a Primera ministra del Reino Unido ha ciado

un paso muy atrevido. A través de su minis
tro de Finanzas, Kwasi Kwarteng. propuso
un novedoso plan fiscal que implica un
potente recorte a la tasa de impuestos, al
reducirla a 19 por ciento y hacerla homo
génea para diferentes niveles de ingreso,

eliminando las tasas elevadas para los más ricos.
La idea central es que una tasa de impuestos tan baja de

tona la inversióny el crecimiento. El gobiernotambién eliminó
los límites a los bonos ele los banqueros, así como ciertos
impuestos al reparto de dividendos. LizTrussconfía en que
estas medidas impulsarán el crecimiento para situarlo en 2.5
porciento. Este plan es un atrevimiento entre las principales
economías del mundo.

El gobierno británico tendrá que endeudarse fuertemente
para financiarse, así como para apoyar las medidas recientes
que ha anunciado, como ¡a contención del precio de la elec
tricidad. Pero tiene riesgos.

El más importante es que el crecimiento esperado no
llegue, comprometiendo la situación fiscal del gobierno y
  sembrando dudas sobre si podrá

afrontar sus compromisos de deuda.
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El viernes hubo reacciones mixtas

respecto de este ambicioso plan.
Porun lado muchos inversionistas

quisieron deshacerse de sus bonos
denominados en libras, lo cual aba
rató a esa moneda. Los mercados

estuvieron muy escépticos. Por otro
laclo, la comunidad ele negocios refe

ría optimismo porque el plan se percibía como proinversión
y devolvía a la ciudad de Londres su tradicional estatus de
centro financiero global, de acuerdo con lo que reportaba el
diario Financial Times.

Si bien el plan de Trussy su ministro Kwarteng es atrevido, no
es descabellado. En el libre mercado los agentes económicos
responden a incentivos, y si algo existirá en Reino Unido en
los siguientes anos, gracias al plan, son muchos incentivos.

Un final feliz para este anuncio sería que en dos o tres anos
observáramos un potente crecimiento económico, lo cual
no es del todo improbable porque los inversionistas estarán
buscando destinos para invertiry rendimientos en geografías
aptas para emerger de la atonía recesiva actual.

El plan de Reino Unido se ve atrevido cuando se compara
con las políticas económicas prevalecientes en este momento
en el mundo, la mayoría de las cuales está fundamentada en
un fuerte gasto social, así como en regulaciones e impuestos
a la inversión productiva. Veremos.

AINDA

La administradora de fondos de capital privado AINDA, que
dirige Manuel Rodríguez Arregui, fue el único fondo de in
fraestructura y energía en América Latina en recibir cinco es
trellas en la evaluación Principies forResponsible Investment,
que es el estándar más importante para medir cumplimiento
medioambiental, social y de gobierno corporativo entre fondos
de inversión e inversionistas institucionales. Bien.

Una tasa de

impuestos
detona la

inversión y el
crecimiento

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA / WHATSAPP: 5611649060
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El V7\, el viernes pasado cerró en 30 puntos,
lo que anticipa que el mercado espera malas
noticias para la economía por el alza en tasas

esclel993 opera en Wall Street el índice VIX,
que muchos conocen como el indicador

^ del miedo.
Se trata de un índice que mide la vola

tilidad de las acciones que están en el S&P
500 que como sabe agrupa a las empresas
más importantes de Estados Unidos,y que

en las últimas semanas ha subido muy rápido ante la creciente
inflación y la subida en tasas de interés.

Para que tenga idea de lo que significa esto para la economía
global, en los momentos más complicados de la pandemia
del coronavirus, el VIX estuvo cerca de 50 puntos, y conforme
surgieron las vacunas y se reabrieron las economías mostró
franco descenso para llegar al inicio de este año a 17 puntos.

La noticia es que el viernes pasado, el VIX cerró en 30
puntos, muy por encima de su media, que es 19 puntos, lo que
muchos interpretan no sólo como la continuidad que seguirá
el tobogán en las bolsas, sino que existe un riesgo creciente
de recesión que seguramente tendrá impacto en México.

La semana pasada, el presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo en una de sus conferencias mañaneras que
  revisa con el secretario de Hacienda,

Rogelio Ramírez de la O u n pía n pa ra
evitar una crisis de fin de sexenio, que
ojalá se evite.
Y es que siempre que suben

las tasas de interés en el mundo, a
México leva mal.
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LA RUTA DEL DINERO

Como una "gobernadora que camine
a ras de piso", ayer en Quintana Roo tomó posesión Mara
Lezama Espinosa. Se trata de la primera mujer en ocupar
la máxima posición de gobierno en la entidad y entre sus
compromisos destacó consolidar la fortaleza turística de ese
estado a partir del reto que significa la seguridad. La morenista
parte de la experiencia de haber sido alcaldesa de Benito Juárez
[CancLin] por dos trienios y anunció que habrá apoyo al campo
para diversificar la economía... El diputado Antonio López
Ruiz, integrante de la LXI Legislatura del Congreso de Puebla,
presentará hoy su informe de gobierno, en donde destacan
el trabajo que realizó en materia de infraestructura, cuidado
del agua y equidad de género para garantizar las mismas
oportunidades en el estado, que gobierna Miguel Barbosa
Huerta. El legislador gestionó que se construyera el puente de
San Miguel en una barranca del municipio de Puebla, obra que
permite a cientos de niños y personas acudir a sus escuelas
y centros de trabajo sin arriesgar su integridad. López Ruiz
creó también una comisión especial para el cuidado del agua,
además que contribuyó a regularizare! suministro y cobro de
ese servicio para beneficio ele miles de habitantes. El problema
no es menor, pues de acuerdo con Coneval, Puebla es la sexta
entidad con más problemas de acceso al agua potable... Muy
activa la jefa de Gobierno ele la CDMX, Claudia Sheinbaum
Pardo. Estuvo el sábado pasado en Jalisco. En su primer evento,
firmó un convenio ele colaboración con 16 municipios para
que el gobierno capitalino ofrezca capacitación y apoyo en el
desarrollo de software para agilizar trámites o recaudación.

Es un índice

que mide la
volatilidad de

¡as acciones
del S&P 500

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi
¿Recuerda a José Luis Garza

Álvarez, el exdirector de
Interjet que dejó esas alas en
octubre de 2021 para lograr
un sueño que hasta hoy no
se ha podido concretar? Este
personaje no se cansa de dar
entrevistas afirmando que
no se detendrá hasta lograr
el dinero necesario para ver
en los aires a Aérala. El tema

es que no existe quien confíe
en este proyecto, porque no
solo no se sabe qué aerona
ves se pondrían en el aire
sino porque tampoco se con
firma si será de bajo costo.
Obviamente, el camino sería
la de bajo costo y su única
opción sería despegar desde
el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles,

La promesa es despe
gar en seis meses, por ahí
de mayojunio de 2023, si
tomamos en cuenta que lo
presume desde este mes. La
realidad es que es lo mismo
que se comentó a principios

de año, cuando se decía
que operaría en el segundo
semestre de 2022, así que
esto que Garza Álvarez y
Salvador Ramírez Cañizal

constituyeron en octubre de
2021 tendrá que cruzar los
dedos para echar las alas a
los planes de iniciar con tres
rutas, con el aval de la Agen
cia Federal de Aviación Civil.

Si usted ve a José Luis Garza,
recomiéndelo con alguien
que quiera entrarle al juego
de los "avioncitos", porque
muchos le han deseado

suerte en esta aventura nada

fácil, y que en el pasado ha
visto a otros soñar, pero que
la ambición los ha llevado

directo al fracaso, lastiman
do en su camino a familias y
carteras de quienes confia
ron en ellos.

Sombras en Mítikah

Fibra Uno presume que
abrió finalmente las puertas

del centro comercial Mí

tikah, al sur de la Ciudad de
México. En él habrá espacios
comerciales para tiendas,
restaurantes y centros de
entretenimiento distribui

dos en cinco niveles. Fue

una inversión de 22 mil 500

millones de pesos. En su
historia, este lugar escribe
penosos episodios: por
cortar árboles en octubre de

2021, señalamientos por la
escasez de agua en las colo
nias colindantes, ambición
desmedida y el rechazo total
del Pueblo de Xoco.

Voz en OH

Planigrupo Latam dio a co
nocer el nombramiento de

Fernando de Jesús Villarreal

Maycotte como director de
Finanzas de la compañía. En
su historial presume haber
estado en Fomento Econó

mico Mexicano (Femsa),
dueño de Oxxo, y la embote
lladora CocaCola Femsa...
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Whirlpool plan por #1 aquí, México 3o sitio productivo,
y línea blanca caerá 20% en 2022
Los últimos tiempos no han resultado sencillos
para el negocio de enseres domésticos. La baja
en la demanda ya acumula de 12 a 18 meses en
distintos patees, como el caso de México.

Se explica por el tremendo crecimiento
durante la pandemia, cuando la casa fue el
santuario de la familia: hubo mayor uso de los
aparatos y fue necesario reemplazar.

La estadounidense Whirlpool que coman
da Marc Bitzer también ha batallado. En EU

las compras traen una caída del 6% y se sabe
de los aprietos de esa economía. Whirlpool ya
implementa un plan anti recesivo: más inno
vación, y aumento de la eficiencia operativa.

Con sede en Michigan, operaciones en 170
países, 75,000 empleados e Ingresos por
22,000 mdd, está por cumplir 112 aflos en no

viembre. Aquí llegó en 1986 con Vitro de
Adrián Sada y se separó en 2002.

Whirlpool México la comanda luán Carlos
Puente. Aquí la caída del mercado en unida
des es del 24% y se estima cerrar 2022 con
una baja del 20%. Por fortuna en los últimos
meses hay una mejora.

Los electrodomésticos no han estado aje
nos a la falta de componentes, el encareci
miento de la logística y la inflación, que aún
morderá en 2023, aunque para entonces se
espera un avance en las ventas de un dígito.

Pese a ello, Puente remarca las oportuni
dades a mediano y largo plazo dada la enor
me demanda insatisfecha que hay en línea
blanca. Aquí Whirlpool ya es el segundo ac
tor de ese negocio, superado por Mabe de Luis
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Berrendo. De hecho, México es su 10° merca
do, pero el 3° en manufactura. Tiene aquí 7
factorías en NL y Guanajuato. Recién anunció
una inversión por 120 mdd para ensanchar su
capacidad, que de por sí se expandió por el
Covid19.

Con 11,500 empleados, Whirlpool no tiene
intención de bajar la guardia, máxime lo que
ha crecido con el TMEC. El 70% de lo que
exporta tiene componentes nacionales. Ade
más, se aprovechará el "nearshoring", ya una
realidad.

Con marcas como Acros, Whirlpool, Ki
tchenAíd o Maytag buscará convertirse en la
número uno en línea blanca. Puente informa

que hay un plan exprofeso a 5 anos para asu
mir esa posición en todo el continente. No se
empieza de cero, pero claramente se apretará
mucho más el acelerador. Considérelo.

BONISTAS Y CRÉDITO REAL EN NY
Y AQUÍ SOCIOS CON POCO MARGEN
Más allá de los amagues bélicos de bonistas y
socios de Crédito Real, se cree que será com
plicado que sus acciones rindan frutos, dado
que la sofome no tiene capital. También en EU
los tenedores de bonos retomaron el viernes

su solicitud de "Chapterl" ya no en NY, donde
fallaron, sino en Delaware. Su abogado Ale
jandro Saénz inició los alegatos, pero con im
precisiones que no gustaron al juez. Hoy será

el tumo de Crédito Real a través losé Ramón
Cossío, quien buscará que el proceso se remita
a México donde se está en fase de liquidación.

ABUGABER Y SINHUE PRESENTAN
MAÑANA LA RAI 22 DE CONCAMIN
Mañana, se presentará la Reunión Anual de
Industriales (RAI22) por José Abugaber man
damás de Concamln y el gobernador Diego Si
nhue Rodríguez. El encuentro será el 4 y 5 de
octubre en León. Se hablará de la política in
dustrial, los acuerdos comerciales y la trans
formación digital. El alemán Gerd Leonhard
tendrá a su cargo la conferencia magistral. Es
un futurista muy reconocido.

INICIA GS1 SU 8° FÁBRICA DE
NEGOCIOS CON 8,000 PRODUCTOS
Hoy inicia la 8° Edición de Fábrica de Negocio
de GS1 México que lleva luán Carlos Molina. La
idea es conectar a fabricantes con los compra
dores, en este caso 19 cadenas comerciales y
mayoristas para enriquecer los pisos de ven
ta. Se presentarán unos 8,000 productos. Es
tarán Walmart de Guilherme Loureiro, Che
draui de losé Antonio Chedraui, la Comer de
Santiago Garda y Oxxo que lleva Daniel Ro
dríguez, entre otros.

@>aguilar_dd
albertoagu lia r .jíd o ndl ñero. mx
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FINANZAS 24
\ EGOOOS

ALFREDO
HUERTA

ahuertach@yahoo.com

Mercados sienten el rigor de la FED y la falta de crecimiento económico
Vaya cierre de semana para los mer

cados, el segundo consecutivo que
mostró el riesgo que pueden man
tener ante la presión al alza sobre

las tasas de interés por parte de la FED y el
entorno sobre el crecimiento económico

que día a día crece el escenario de nulo creci
miento para este 2022 y un entorno recesivo
durante el 2023.
Otra caída de 4 a 5% en las bolsas america

nas y 3% la mexicana, fuerte caída en mate
rias primas donde destacó más de un 12% el
ajuste en el gas natural (por cierto en Europa,
el precio del gas ha caído 46% entre finales de
julio y septiembre) y entre 5 y 8% el precio del
petróleo y aún mixtos, el movimiento sema
nal en alimentos. La gasolina registra una
baja en el mes de poco más del 6.0%, aunque
esta semana permaneció estable.
Con estos movimientos, parecería que sep

tiembre volverá a mostrar "menos presio
nes" sobre la inflación general y subyacente
y la base comparativa ayudará a seguir ajus
tando a la baja la tasa anual.
Vimos una clara presión al alza en la curva

de bonos del Tesoro y un índice dólar DXY
que acumula 18% de plusvalía en lo que va
del año.
Estamos por concluir septiembre para dar

inicio a los reportes trimestrales al 3T '22
donde los resultados en algunos sectores
estarán más apretados en sus comparativos
y el consenso podría ver revisiones a la baja.
La próxima reunión de la FED será el 02

de noviembre, días antes de las elecciones
intermedias y en donde la condición eco
nómica es importante para la sociedad es

julio y septiembre) y entre 5 y 8% el precio del
petróleo y aún mixtos, el movimiento sema
nal en alimentos. La gasolina registra una
baja en el mes de poco más del 6.0%, aunque
esta semana permaneció estable.
Con estos movimientos, parecería que sep

tiembre volverá a mostrar "menos presio
nes" sobre la inflación general y subyacente
y la base comparativa ayudará a seguir ajus
tando a la baja la tasa anual.
Vimos una clara presión al alza en la curva

de bonos del Tesoro y un índice dólar DXY
que acumula 18% de plusvalía en lo que va
del año.

Estamos por concluir septiembre para dar
inicio a los reportes trimestrales al 3T '22
donde los resultados en algunos sectores
estarán más apretados en sus comparativos
y el consenso podría ver revisiones a la baja.
La próxima reunión de la FED será el 02

de noviembre, días antes de las elecciones
intermedias y en donde la condición eco
nómica es importante para la sociedad es

tadounidense. En el inter, vendrán datos de
empleo, ingreso y gasto personal (en dos
ocasiones), datos de vivienda, manufactura
y servicios, ventas minoristas y producción
industrial, entre otros.
En el acumulado del 2022, las bolsas

americanas ajustan a la baj a entre 18 y hasta
30%, pero con una potencial caída hasta de
un 15% adicional y en la parte tecnológica
podría ser aún mayor, significado de una pér
dida de riqueza, de confianza, de consumo e
inversión.

Por todo esto, veremos si los comentarios
de la FED se van moderando conforme pasen
las semanas en octubre y los inversionistas
resientan todo este efecto sobre la economía
y las empresas.
El viernes pasado, empezaron los comen

tarios sobre la rudeza tardía de la FED y en
donde se empiezan a preguntar si las expec
tativas de alza en tasas de interés para el
2022 y 2023 pueden ser excesivas y marcar
una recesión de mayor profundidad.

tadounidense. En el inter, vendrán datos de
empleo, ingreso y gasto personal (en dos
ocasiones), datos de vivienda, manufactura
y servicios, ventas minoristas y producción
industrial, entre otros.
En el acumulado del 2022, las bolsas

americanas ajustan a la baj a entre 18 y hasta
30%, pero con una potencial caída hasta de
un 15% adicional y en la parte tecnológica
podría ser aún mayor, significado de una pér
dida de riqueza, de confianza, de consumo e
inversión.
Por todo esto, veremos si los comentarios

de la FED se van moderando conforme pasen
las semanas en octubre y los inversionistas
resientan todo este efecto sobre la economía

y las empresas.
El viernes pasado, empezaron los comen

tarios sobre la rudeza tardía de la FED y en
donde se empiezan a preguntar si las expec
tativas de alza en tasas de interés para el
2022 y 2023 pueden ser excesivas y marcar
una recesión de mayor profundidad.

Por lo pronto, el objetivo técnico del bono
del Tesoro a 10 años se ubicaría en 4.0%
donde podría intentar consolidar un rato al
menosya30añosen3.90%, marcando clara
mente parte de la "curva invertida".
Respecto al índice dólar DXY, estamos

viendo por ejemplo, que el euro podría tener
una zona de prueba desde 0.96yhasta 0.91
dólares, la libra esterlina que cayó fuerte el
viernes pasado probará su mínimo registro
de 1985 sobre 1.08 dólares por libra, el yen
probando su nivel más alto en agosto de 1998
sobre 146 yenes, el dólar canadiense cerca
no a 1.40, el yuan chino hacia 7.207.30
yuanes, entre otros. Por este lado, aún hay
dudas si el dólar ya está por alcanzar una
cima o aún quedaría un pequeño recorrido
adicional.
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cumple 87
anos gm con
liderazgo y
eléctricos

Pudimos platicar con Paco Garza, CEO de GM
de México, Caribe y Centroamérica para cele
brar los 87 años de la empresa en México. Este
fin de semana no hubo mejores datos para di
cha celebración que se realizó el viernes pa
sado.
GM de México se fundaba en una sema

na como esta en 1935 como una empresa de
gran potencial en el país para el desarrollo y
presencia industrial, a 87 años los datos son
certeros. GM lo festeja con el anuncio de la fa
bricación de dos camionetas eléctricas orien

tadas a la exportación y con grandes posibíli
dades de venderse en México, la Blazer EV y la
Equinox EV, apenas dadas a conocer en el Auto
show de Detroit, ambas como productos para

México, con ellas se lidera la transformación
de plantas a la electricidad y al volumen que se
espera generen por la gran venta hacia el exte
rior. Cambiar la plantas a producción eléctrica
es un gran paso, no es tan solo hacerlos, sino
contar con todo lo necesario para ensamblar
eléctricos, buen plan de GM para aprovechar
capacidad en el país.
Por otro lado, la marca esta más sana que

nunca en ventas y por lo tanto, sus distribuido
res en el piso de ventas, luego de la pandemia,
está muy activa en lanzamiento de camione
tas en los segmentos de mayor crecimiento, así
como el enfoque a autos como el Onix, y en sus
grandes pickups, eso le ha valido ya en varios
meses ser la marca que más vende en el país,
con lo cual se dará un mano a mano con el líder

de mercado en cuanto a participación.
Así, Paco Garza y todo su equipo están deci

didos a ir por todo el mercado, por toda la pro
ducción posible y apostar por los eléctricos y
dejar sus autos de volumen trabajar en esa par
ticipación de mercado que parecería esta déca
da cambiará sustancialmente según inventa
rios, productos nuevos y competitividad.
El jueves pasado en Publimetro, dentro de

Autos RPM, le presentamos la Blazer 2023,
con gran equipamiento, nuevas pantallas, un
rediseño menor por fuera y una nueva gama
de opciones, en dos tipos, una de color normal
y otra de dos colores al contar con el techo en
negro desde el parabrisas hasta el vidrio trase
ro. Por eso, Blazer es conocida como el "Camaro
délas SUV's".
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Gente detrás del dinero en El Independiente
PACIC 2.0 y los Salarios Mínimos 2023

Por Mauricio Flores*

La inflación no da tregua ni a las fami
lias ni a las empresas; todo apunta
a que este año todavía habría un ja

lón de precios que podría elevar hasta 10%
anual el índice Nacional de Precios al Con
sumidor (INPC) y, lo más complicado para
los asalariados, con un nivel promedio de
alza en alimentos y productos básicos que
habrá promediado 20% en este año que en
tra en su recta final. El hecho es que pese al
enorme gasto cerca de 400 mil millones de
pesos en subsidio a la gasolina y el diesel
otorgado por el gobierno federal, la inflación
se contuvo; ciertamente que sin ese subsi
dio el crecimiento promedio de los precios
habría crecido aún más, probablemente co
locando a septiembre pasado el INCP el 13%
o 14% anual, como ha estimado el secretario
de hacienda Rogelio Ramírez de la O... pero
sería mentir asegurar que el Paquete fue
un éxito. Así que viene una nueva versión
del Paquete de Acciones contra la Inflación
y la Carestía, un PACIC 2.0 dado los alcan
ces limitados del PACIC 1.0 firmado en abril

pasado y cuya vigencia caduca en octubre
entrante cuando, precisamente, inicia una
difícil discusión: el aumento de los salarios

mínimos para lo cual el gobierno intentará
elevar 100% el salario base.

PACIC 2.0 EN LOS BUEYES
DE MIS COMPADRES.

El primer Paquete tuvo como elemento
central la participación voluntaria por parte de
los fabricantes de 24 productos básicos a fin
de lograr por 6 meses amainar el crecimien
to de precios provocados tanto por factores
externos (la guerra de Vladimir Putin contra
Ucrania, la desarticulación de las cadenas de
proveduria derivado de la pandemia, la rá
pida recuperación de la demanda en países
desarrollados en 2021, etc) y factores locales
(caída de la inversión privada, concentración
de la inversión pública, erráticas políticas de
gobierno que generan desconfianza, crecien
te inseguridad pública). La virtud es que, le
jos de lo que en un primer momento habría

planeado Andrés Manuel López Obrador, no
se aplicó un control de precios. No todos los
fabricantes de alimentos y artículos básicos
se sumaron, o sólo lo hicieron con una línea
de producto por lo que impactaron los cos

tos de producción en otro tipo de productos:
por ejemplo, el pan de caja banco de Bimbo
grande se pudo mantener sin cambio, pero
subió el pan dulce o panes integrales.

El PACIC 2.0 intenta retomar, pero con
mucho mayor presión política y mediática,
a los "empresarios machucones" que de co
mún son invitados a las tamalizas de Palacio

Nacional, ya sea para comprar boletos de rifa
de aviones o terrenos o para tratar de acordar
algún tema. Es decir, ahora se busca de nue
va cuenta que por 6 meses más las empresas
apechugen con los costos de producción de
mantener sin cambio no 24 sino mas tipos
de productos (se habla de cuando menos 50)
para tener impacto sobre el INPC y con ello
apaciguar las expectativas inflacionarias que
marca Banco de México para marcar las ta
sas de interés de referencia, o sea el costo del
dinero. El problema que para este PACIC 2.0
que buscarían fuese vigente hasta abril del
2023 (y en una de esas, despuesito que pasen
las estratégicas elecciones del Estado de Mé
xico y Coahuila donde el partido del presiden
te, MORENA, aspira destronar al PRI), es que
el gobierno no pretende asignar estímulos di
rectos a los empresarios y básicamente man
tener la contención del precio de gasolina y
diésel pero no de gas y electricidad así como
de extender la directriz de emergencia para
contener las tarifas ferroviarias medio año

más debido al carácter duopolico del servicio.

EL EFECTO QUESADILLA

La presión, el mareaje directo de López
Obrador sobre las empresas, fue evidente
cuando mencionó que había convencido a
Juan González, presidente GrumaMaseca,
mantener sin cambio el precio de la harina
qué a decir en una de las homilías mañane
ras, aportan mas de la mitad de las tortillas
del país, un dato del todo inexacto. López
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sabe, con seguridad, que Gruma sólo apor
ta la materia prima para fabricar 24% de las
tortillas; pero nada mejor para su retórica de
un "gobierno popular y exitoso? presentarse
como quién "dobló" a las grandes empresas
así como presumió haber "domado la pan
demia" aunque ello haya sido otra engañifa.

Gruma analiza ahora eficiencias y con
trol de gastos para no topar con la ira (y
las eventuales venganzas) del obradorato,
y lograr una ecuación realmente compleja:
mantener sin cambio el precio de sus pro
ductos en México y mantener márgenes de
utilidad aceptables para sus inversionistas
internacionales. Eso ya marcó la negociación
con los empresarios relacionados con pollo,
huevo, bistec, chuleta, pan de caja, atún, sar
dina, jabón, leche, frijol, leche, aceite vegetal
o papel higiénico: que las empresas reduzcan
sus márgenes aunque no reciban estímulos
directos en impuestos o aranceles.

Y más aún, que estén dispuestos a asumir
el impacto de que el salario mínimo tenga un
aumento de 100% el año que viene con todo,

todo, lo que ello implica y que está planteado
por la Comisión Nacional de Salarios Míni
mos que dirige Luis Munguía.

Ya seguiremos con esto.

CHIVASAMÉRICA, LO MÁS VISTO
En asuntos de fútbol, el clásico de clásicos

de la semana pasada, el Chivas contra Améri
ca logró una audiencia estimada en 8 millones
de personas conforme las extrapolaciones
hechas por Nielsen Ibope que aquí dirige Fe
derico Baumgartner. El partido entre ambas
escuadras fue transmitido por TelevisaUnivi
sión, y es uno de los 10 más vistos en la actual
temporada de la Liga MX que también se han
transmitido a través de dicha cadena. Los 10

partidos mas vistos acumulan 41.8 millones de
televidentes (8 de los cuales fueron protagoni
zados por la escuadra que dirige Femando Or
tíz y dos por la que conduce Ricardo Cadena)
con lo que la cadena de televisión abierta está
lista para la cobertura de Qatar 2022.

* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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La producción de vivienda se detiene

La producción de la vivienda
se fsi.'i deteniendo. No fue
de la noche a la mañana.
Esto viene pasando según el
segmento del que hablemos
desde hace unas 2 décadas
la vivienda económica o bien

desde la presente administración en don
de se conjuga la pandemia, la inflación,
etc. y que atenía ahora a la vivienda me
dia. La vivienda media lia sido el matar

durante el Covid y un poco antes para
desarrolladores, constructores y para los
brokers y comercializadores, pero ¡ Tam
bién se está deteniendo!

Y es que el escenario no mejora. Así
como los expertos están exponiendo a.1
incremento de la inflación aún no se le

ve fin. Hay que aprender a vivir con las
constantes alzas y encima

¡la guerra continúa! Así que podemos
seguir hablando deencarecimienio de los
materiales de la construcción aunado a
una creciente escasez de acero.

Los desarrolladores buscan seguir
construyendo sin subir de forma aulo

mática los preciosismo paulatinamente.
Calculan que subirán precios al 10%

y estarán al nivel del 10% de las tasas de
interés al cierre del año. Pero están conte

niendo los precios finales de las viviendas
¿cuánto tiempo más?

Mientras hay funcionarios del gobier
no federal que van a foros y dicen ¡que
todo está bien y hasta presumen los altos
niveles de las remesas!

Hace unos tres años éstas revelaban lo

que realmente son: un ingreso a costa fie
los mexicanos que tienen que arriesgar
Sus vidas en Eil porque no tienen trabajo
ni manera de vivir mejor en su país.

Y hoy se presume ¡lo buenas que son!
"Se niega la dependencia económica que

tenemos de KL \ del TMKC y hasta se
arriesga su viabilidad. Pero no sólo la in
ri ust ria inmobiliaria depende del progreso
industrial sino toda la economía, incluso
la estabilidad social.

Hoy lo relevante es que en foros como
la Cumbre inmobiliaria en Monterrey or
ganizada por Canadevi de. \ uevo León se
reconoceque hay un rezago en la produc
ción fie entre 40 y 60%, pero se dice que
lodo va bien.

Los empresarios tienen aparentemen
te, sólo la papa caliente en su cancha y
son optimistas, pero lo cíerlo fes que el go
bierno federal y las ONAV1S y la cabeza de
sector tienen que entrar ai quite en está
crisis que aún no reconocen.

POR CIERTO
En el simposio fie la Asociación de Bancos
de México se exhibió una vez más que la
competencia en tre las insi ¡iliciones finan
cieras es hoy fundamental para generar
los incentivos y colocación fie crédilos
hipotecarios. Su meta: 155 mil créditos.
Y los jugadores como Onavis andan por
debajo de esa cantidad con iodo y que
Infonavil ha sido el gran colocador de fi
nancia miento, porque éste va a la baja y
en cambio a la alza su cartera moratoria.

Hay que ver qué ofrece en breve'Socie
dad Hipotecaria Federal (SHF) que lidera
Jorge Mendoza, con la nueva hipoteca
digital promoviendo con las Finiech el
crédito que funcionaría como una bolsa
ievolvente.

Ahora debemos conocer mejor de có
mo impulsará el crédito para la economía
mixta porque allá en Monterrey afirmó
que inició, pero Santander lo lanzó antes
de contar con su apoyo (era una fórmula
qué va tenía y remasl erizó).
PREGUNTA
¿Cuánta vivienda se está deteniendo?

¡Hasta la próxima!

«Periodista de negocios, bienes raíces,
infraestructura y finanzas personales.
Fundadora de "Mujeres Líderes por la

Vivienda" y directora de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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¿De verdad se equivocan los banqueros centrales?

ANTONIO
SANDOVAL

GE0EC0N0MÍA

Es poco creíble que quienes tienen el
pulso económico en el mundo pretenda,n
hasta )f interpretar el significado de las

palabras para, justificar las fallas, ¿enton
ces qué sucede?

finales de 2020 y prin
cipios de 2021, alrede
dor del mundo, quienes
siguen fie cerca la evo

mostraban preocupa
ción porque percibían

una escalada de precios inusual en mucho
tiempo, entonces libia pero preocupante.
La primera respuesta de banqueros

centrales como el de la Fed y el Banco
Europeo fue decir que no había ñafia de
qué preocuparse ya que se trataba fie un
movimiento natural por el reimpulso de
la demanfla tras el confinamiento global.
Quizás léitían razón.

Pero avanzó 2021 y el discurso no cam
biaba, a pesar de que Cada, día era más
evidente este incremento en precios; así
superamos la primera mitad de éseaño y
las presiones eran cada vez más intensas,
entonces én regiones como Estados (ni
dos y Europa las lecturas sobre la inflación
empezaron a ser más y más elevadas.

Al inicio del tercer trimestre fie.202i las
lefi uras inflacionarias eran las más alias

en décadas para, varios países y regiones,
incluyendo a México. Fue entonces cuan
do los principales banqueros centrales
aceptaron que esas presiones inflaeiona
i ¡aseran inusuales,casi un año después.
Hoy, como todos sabemos, la princi

pal preocupación y ocupación de quie
nes dirigen las políticas monetarias en el

mundo es el Combate a la inflación, traían
fie con tener este desmedirlo aumento de

precios que no tiene precedente en esle
siglo para prácticamente torio el plane
ta, y que en algunos casos no se habían
observarlo desde hace 40 años. Pero las
evidencias estaban ahí, modestia aparte,
muchos planteamos que esas presiones
inflacionarias en los albores de 2021 po
drían no ser pasajeras. Me faltó mencionar
que llegó a tal grado la negación fie los
banqueros centrales que primero uliliza
ron la. palabra "iransiiorias" para, negarlas,
y después incluso seatrevieron a tratar de
reinventar el significarlo ríe dicha.palabra,
alentando conlra las academias del len

guaje en torio el mundo,señalando que
lodos la habían malinterpretado.

Hoy, torios ios caminos conducen a una
recesión global, o en la mayoría de las na
ciones, incluyendo también a México,

Alrededor del planeta lodos quienes
siguen el acontecer económico lo conside
ran como altamente probable,oíros como
un hecho y oíros incluso creen que regio
nes como Europa ya están en recesión.
Pero los banqueros centrales siguen

negándolo, argumentando una y mil co
sas, esperando que los medios lo. crean y
lo rlivulguen,encerrándose en su realidad.

La recesión es casi inevitable para mu
chos, otros de plano le quitan la palabra
"casi" en este espacio liemos consignarlo
muchas de esas voces, y es que sí, todo
indica que no hay manera de que se pue
rta evadir un descalabro de tai magnitud,
incluyendo a México.

De hecho, a partir de esta semana que
pasó y tras el colapso fie los mercados,
uno más, la mayoría de los analistas han

cambiado su lenguaje y ya no se pregun
tan si habrá o no recesión, sino ríe qué
magnitud y duración sera esla.

Los banqueros cent rales mient ras en lo
suyo,en sus cifras y sus cuentas, argumen
tando una y mil cosas, aj Listando los datos
para dejarlos muy cerca de un periodo
recesivo, pero negándose a reconocerlo.

Mujeres y hombres, hombres y mu
jeres formarlos en las mejores y más
prestigiosas escuelas de economía, con
maestrías y doctorarlos, con amplísima
experiencia, con gran inteligencia Segu
ramente al haber alcanzarlo posiciones
como las que detentan.

Si son personas tan preparadas aca
démica y laboralmente, ¿Cómo es posi
ble que se equivoquen?, o, ¿de verdad se
equivocan? No puede sér posible que un
personaje como Jerome Povvell, por men
cionar al más visible, popular y relevante
banquero central del mundo, haya hecho
él ridículo de tratar dereinlerpretar la pa
labra "transitoria" y decir que significaba
otra cosa y que el mundo entero estaba
equivocado, que habían interpretarlo mal
esa palabra.

¿Én verdad se equivocan quienes lie
nen el día a día ríe la economía de un país
o riel mundo y cuentan con cifras que po
cos moríales tienen?

Cuesta trabajo aceptarlo, es poco creí
ble tal incongruencia. ¿Entonces qué suce
de? Quizás una interpretación podría.ser
su papel como banqueros centrales y en
los hechos funcionarios públicos de ins
liiuciones que.si bien son en su mayoría
autónomas, no dejan ríe formar parle de
la esii iiciura ríe los estados.

En ese sentido juegan un papel polít ico,
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como el de cualquier político, solamente
que sus acciones y pala bras son casi siem
pre m ucho más relevantes que la mayoría
de los políticos, y también sus errores.

Porque es un error, que la historia con
signará, haberse encerrarlo en la oficina
y negar con una palabra, por casi un año,
que la inflación escalaba y escalaba, para
después decir que dicha palabra no debía
interpretarse como dicen las academias
de la lengua que significa: "transitoria".

Estas acciones s°n m uy dañinas; traiar
de generar escenarios más o menos opti

mistas, no provocar pánico y hacerla tarea
para estabilizar a la economía osacarladel
problema en el que se encuentra, puede,
ser contraproducente si quien o quienes
están encargados de hacerlo tratan ríe
vender una realidad que tampoco exist e

Es como aquel doctor que le recela un
"mejoniliio" al paciente d¡riéndole que
solamente tiene y tendrá un "caiarriio".
r uando las evidencias señalan que puede
padecer pulmonía, ¿lo recuerda?

Los banqueros centrales lo han hecho
nial: permitieron que la inflación se ca

tapultara a niveles no vistos en décadas,
ahora mismo se niegan a reconocer los
signos de recesión, esperemos que cuan
do esta llegue, como dice el mundo en
tero que inevitablemente llegará, tengan
las herramientas y humildad suficiente
para sacar adelante a la economía lo más
pronto posible y reconocer sus errores.

Ojalá jueguen un papel más de banque
ros centrales y menos de vulgares políti
cos, de esos ya tenernos muchos.

•Periodista y Analista financiero.
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